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la del día de miércoles de 1992 

I 

En Santafé de Bogotá, D. C., a los diez 
díás del mes de agosto de 1992, siendo las · 
3: O 5 p . m., previa citación, se reunieron 
en el recinto del honorable Senado, los 
miembros del mismo, con el fin de sesio
nar en pleno. 

El honorable Senador José Blackburn 
Cortés, Presidente del honorable Senado, 
indica a la Secretaría, ·namar a lista, y 
contestan los siguientes honorables Se
nadores: 

Acosta Medina Amilkar David 
Albornoz Guerrero Carlos 
Amador Campos Rafael 
Angarita Baracaldo Alfonso 
Angel Mejía .Juan Guillermo 
Angulo Gómez Guillermo 
Araújo Noguera Alvaro 
Barco Víctor Henán 
Betancmt de Liska Regina 
Blackburn Cortés José 
Blum de Barberi Claudia 
Bonneth Locarno Pedro Antonio 
Botero Zea Fernando 
Bula Hoyos Rodrigo 
Bustamante García Everth 
Calderón Sosa .Jairo 
Castro Borja Hugo 
Cepeda Saravia Efraín José 
Cerón Leyton La ureano Antonio 
Cond Otálora Carlos Eduardo 
Cuéllar Bastidas Parmenio 
Cruz Velasco María Isabel 
Char Abdala Fuad Ricardo 
Chávez López Eduardo 
Dájer Chadifl Gustavo 

Echeverri Jiménez Armando 
Echeverri Coronado Hernán 
E lías N áder Jorge Ramón 
Espinosa .Taramillo Gustavo 
Forero. Feteclla Rafael 
Galvis Hernández Gustavo 
Gechem Turbay Jorge Eduardo 
Grabe Loewenherz Vera 
Gerlein Echeverría Roberto 
Giraldo Hurtado Luis Guillermo 
Gómez Hurtado Enrique 
González Narváez Humberto 
Guerra de la Espriella José 
Henríquez Gallo Jaime 
Hernández Aguilera Germán 
Hernández Restrepo Jorge Alberto 
Iragorri Hormaza Aurelio 

·Izquierdo de Rodríguez MaTía 
Jaramillo Martínez Guillermo Alfonso 
Laserna Pinzón Mario 
Lat0ri:'e Gómez Alfonso 
Londoño Cardona Daría 
Londoño Capurro Luis· Fernando 
López Cabrales Juan Manuel 
Losada Valderrama Ricaurte 
Marín Berna! Rodrigo 
Matus Torres Elías Antonio 
Melo Guevara Gabriel 
Molano Calderón Enrique 
Montoya Puyana Alberto 
Moreno Rojas Samuel 
Mosquera M. Ricardo 
Motta Motta Hernán 
Muyuy Jacanamej oy Gabriel 
Náder Náder Salomón 
Navarro Mojica José Ramón 
Palacios Tamayo Aníbal 
Panchano Vallarino Guillermo 
Pava Camelo Alvaro 
Peláez Gutiérrez Humberto 

Pinillos de Ospina Clara 
Pizano de Narváez Eduardo 
Quirá Guauña Anatolio 
Rodríguez de Castellanos Claudia 
Rodríguez Vargas Gustavo 
Rueda Guarín Tito Edmundo 
Ruiz Llanos Jaime Eduardo 
Salcedo Baldion Félix 
Sanín Posada Maristella 
Santofimio Botero Alberto 
Segovia Salas Rodolfo 
Serrano Gómez Hugo 
Sojo Zambrano Raimundo 
Sorzano Espinosa Luis Guillermo 
Suárez Burgos Hernando 
Tunubalá Paja Floro Alberto 
'l'ruj illo García José Renán 
Turbay Turbay David 
Turbay Quintero Julio César 
Uribe Vélez Alvaro 
Valencia Cossio Fabio 
Valencia Jaramillo Jorge 
Vargas Suárez Jaime Rodrigo 
Vásquez Velásquez Orlando 
Vélez Trujillo Luis Guillermo 
Villarreal Ramos Tiberio 
Villegas Díaz Daniel 
Vives Campo Edgardo 
Zuluaga Botero Bernardo G. 

Dejan ele asistir con excusa, los honorables 
Senadores: 

Espinosa Faccio-Lince Carlos Adolfo 
García Romero Juan José 
Grisales Grisales Samuel 
Mendoza Ardila Fernando 
N ame Terán José 
Pastrana Arango Andrés 
Y epes Alza te Ornar 
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Santafé de Bogotá, D. C., agosto · 20 de ·UJ�2 

Doctor 
PEDRO PUMAR'E!JO 
Secretario General 
Senaclo de la República. 

Estimaclo doctor: 

Por instrucción ·dei Senader-·Ferrr�tmloJlíI'e'l.1-
. dcza Ardila, 1e ·envió ·está. comúhicae.ión, eú la 
cual ie .. hago ilegar ·su excusa.Jti;n' fa _µ0 a�i.s
tencia a la reunión plenaria del· dí.a de hoy. 

El motivo por el cual el Senador nci puede 
asistir a la actividad de hoy se· debe a: incon- · 

venientes de índole personal qüe ,�fo le pre:sen:.. . 
taron y necesita atenderlos inmediatamente. -- - -- . -· -- - -

CBrdíaim-ente, _ 

Fernando Pardo Casan:ova · 

Asisten te Senatorial. 
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Nacional, para el período 90-92, en los depar- y de una vez para ver si usted así lo quiere Y 
·. tamentos antes citad:ós, El 't0tal de inversión va a llenar el quórum, decirle al Ministro, 

nacional de las Fuerzás NfrHtares en servicios que dentro de las inversiones: La primera in-
persónales, son ·doscl:eü'lios ·treinta y dos mil versión que tiene que darse cuenta el señor 
millones en fuerzas mH:l.:tá'rés, :y 284. 000 en la Ministro es algo que yo llamo de la infraes-
Policía Nacional. tructura humana� 

En total en serviéios pérsonales sería un Todos los pueblos que la guerrilla se ha to-
. rubro presupuesta! para los años 90, 91, 92, de mado, o que han tenido· problema de orden 

.516. 000 mülones en los Depar�amen�os de Bo.- públjco, )os han dejado abandol).ados ·fm· �ste 
y{l'ci\, basanare, ·vaupés, Meta, GTiaifiia, Vi- mo¡.·ft:ento;· 12ó founiÓipiós •de Bo.yacá 26 los 
cha da, .se ha invertido e.n esbs . ñi.1smos. rubros abáhd'onó 'Teledb'm, los abanfümo la policía; 
1) sea _:éiJ. serv-icJ.os persoriaJes 'paTa las Firei"zas Ms ·abohdohó eH3·obier-no Nac'tcmal y ·comEi 'és 

·Militares 16-,·251· millones· Y· quinc-e mir -qu-i.,- obvio el Gobierno Departamental. Esta es 
nientos ñciv'ehta-y i.rhb ·para fa ·Policfa: Nado:;_ una de las críticas que hacemos señor Mi-
nal, o sea un t'otal· de .. 3-L 842 mi-llol'.l.es; . · · nistro a un ministro civil, que no es bueno 

. Lo que se ·refiere á :gasfos .g;enérales sénor qne u�tedes a medida que se· presentan los 
· l>resittenté, 'ia-'Suriia d:é ·Fuerzas· -Múi.tátl!s ·y pto'blemas vayan dejando que las entidades 
. :Pó1iCfa 'Nacfoná1;� es' de 166 .:o-o-o· rñi1lones -para eii. genefii1 1á ·-ca.Ja Agrafia fainbién alfan- -

:tó_de ·el· país, páta. los.· depattaine1itos :antes · élone los sitios donde ha habido problemas ·con 
.mencionados es de un totai de 5. 612. En in- la guerrilla o en los sitios que ha habido pro
verslón en el total cíel ºpaís . en inversión en . blemas en general ele. orden . público.' - . . 

· · Pó11cia Nacional y Fuerzas Militarés--pa:ta 'lbs· EBtonces, si les retiramos. la Caja Agraria, 
La Secretaría hifofrrühda:'flrésidénefa -�..añes: 90, 91 y ·92; es de 82;-5oo·millónes·, .pa-ta la :gen.té-Y :ia policía ·se ·va. 'Si Tés ·retiramos a 

qüe ·se .. h-a re·g-istradó · q· Tio,' rühi dé°lipérato� �-estos -depar,tamentos-.es -la -ci-fr-a. -O� 1�-0ITTi, .Ja .la gente-en. estos . .i;n:omentos todo -el -apgyo, .a 
· proporción del ·total ·de·.gastos en estos De:..· medio Departamento· de Boyacá, nosotros no 

rio, Y ésta declara abierta la sesicm. 
. . partamehtos- Bovacá- -éasanaré· '\ráup-és M-e-- acostumbramos ni hacer paros cívicos, ni a 

u 

Lettura � aprobación· die las Actas 'riú:mc- · 

ros 008 y 009 concspondi�ntes a las se
Riones ordinarias de los días miércoles 12_ 
y martes 19 de agosto de 1992; ·publicadas. 

en las Gacetas números -.. , -tlel 
presente año. · 

La Secretaría informa a la Presidencia · 
que nu ·hañ· sido publicadas 1á�. Actas 
mencionadas, ptír·fo tanto qCiéda . . p�enclien..: 
te su aprobación. · 

JIU 

Citación a los señores Ministros .del 
Despacho y altos fundon2tl."ios · · 

del Esta1do. 
· · 

La Secretaria informR.a h·Pr-esidenda; 
que la hónótable Senadora citante;� :Ma..; 
ría Izquierdo de Rodríguez río se encuen
tra en el recinto ; y :qye de los·'M�nistros 
citados, únicamente es�bá. prese:nte .el ·S�� 
ñor Ministro de Defensa Nacfonal,-d6ctor · 
Rafael Pardo RU-eda, 

Ante esta circunstahda, 'la Pte·sfden'eia 
ofrece el uso de la palabra al señor Mi
nistro de· Defensa N a-cioBal; doctor:, Ra- · 

fael Pardo Rueda�. 

ta, ·auainía 'y Vlchada es cie 3g: 060 miilones protestar, yo pienso que usted tiene que ha-
. só'füé ·755 .ffOO millones o sea el 5% 1del gasto - - blarle cláram:eht·e ·desde acá y no es el caso 

déi .
. 
Ministfü·io del país. se :realiza·· 'ert estos · .  de Boyacá fü1icament·e, "el caso de . Casan are, 

dei.J_ªr"ta'm�11,�o§, -------·-- el caso de Vichada. _ 

· · Para los años ·92 a: 94 que también se soli- ·Yo le puedo· dar inspecciones de policía 
cita señor Presidente, ·el gasto en servicios donde ya no existe policía, debe cambiárseles 
personales, es 1; 125 millones y en estos de- de nombre porque eso ya no existe policía, 

· partamentos· 'de 55 :000 en casos generales tl.e porque ·yo tengo vinculaciones de amigos, 
326 .. 000· millones y ·en estos sHs departamen- com:pañerós, ·ganaderos y gente del común, 

. tos éie. 16. boó· y en in versión, el gasto
. 
en total qué ya está cansada de 

. 
quej atse sin ofr res-

. 92-94 proyectado será de 180. 000 millones y puesta. · 
· 

en estos departamentos 18. 000 la proporción La segunda situación señor Ministro, es que 
señor. Presic;lente en los años 92 a . 94, es o - . revisen las inversiones .que ustedes hacen .pa
se:ta, s1 's·e haée la proyección dé presupüesta· - ·ra el sóstenifuiento de la_poHcia en Tasco o 
de 5. 5% e11 estos seis departametnos ei1 re.: . sogamoso es la innésfrna parte cte · 10 que és 
!ación �l total nacfonal. .en otros lugares del país, sin tener que .cri-

-', .Señor Presidente .eso sería 10 .qúé .fatd1c-ária tic'J:fr, yo 1éTicit0 a otros srtiOs de1 país, como 

el cuestionario eiue se me ·ha solicitado res- el Valle del Canea o como algunos otros sitios 
· pónda o-sea las invétsi'ónes efectuadas por ei importantes; usted puede ver los cuadros, me 

-Ministerio de Defensa ·en Boyacá, casariare, puede permitir si ya radicó los cuadros com-
Vaupés, Meta, Guainía y Vichada, en lo· que. parativos y radicó la respuesta. Entonces yo 

. · va corrid.o deLactua1 'Gobierno. ¿y -qu-é ;pro- a este debate le he dado ia mayor importan-
. yección·tendría ,para fo que .r.esta.dffl p®fodo cia, porque pasa .Ministro que en el Vaupés, 

_ ·presidencial? DeJó ·eñ. la Secrátatfa senor en Ja propfa ins¡;iección de donde es la señora,. 
· "·Presidente el docümento con ria infórmatlóri que ·me ctio a tríl, y a·hí tengo la ciecta-ráción 
' - correspondiente a ·1o>qúe significa la: absoiü-- de -eifa, áesd'é háée ti hfeses ustedes no tie• 
·- _ción .de e_ste cuestionar.io. 

· · nen hada 1'JU'e ·v.er� ·hl m.u·cho .;menos c·on Hl, 
.. org:a�izaéión 'éstataL 

La Presid.enda coneede ·el.uso de. la No lnt,y -Esta'tlo_ fo .Que vamos :a -decir ·d�l 
.palabra a la b:onor.áble, Senadot�;citante,_ restó del territorio nacional, no hay :Estado., . -·rió hay presencia del Góbierno, la otra coórdi-María Izqu'tetclo -de Jtodtígu.ez: - . . nac1on qüe usted tiene' qüe hacer Iés coh los 

. Palabras.de fa.:fiofiot.a1le Senadora· 
. María Izqufordln:le Rothíguez: 

- ·medios .de InraVisiún; ·si un pais donde no le 
llega la televisión a medío ,país., .pues · no hay 
concepto de ·Estado, ni de Nacion, entonces 

,- · como Mihis't:fo 'éle Defensa no 0es sb1ameYite tr 
Con la ve.nhi . dé ta Ptésidenda, hace a nevar un policía mal vestido y mal pg;gacto 

·1 
· 

h 
· 

· 
· sino también a su. vez llevar el concepto de · 

Palabras del señor Ministro -cfo <Defensa ·.uso ?e ª p�labra _la _ ono�a'Qle . Sy��dp.ra 'Nación; Y el concepto i:le :Nacion sé pierde 
Nacional, doctor ·Raf:aeLPar<Io: Rúe-da: - , .Mana Izqmerdo_ d� .. Rodngyez,_ ·quien se,: cuanqo· uno no· vé fa -t'elevl.si6n i1úestta sino 

· · · · , · · ' . expresa en lüs s1gi.nentes termJnos : · es Ja extranjera· la ·i'i.ue se ve, en Guaih1á., en 

Con Ja venia de lá Pfesideíieia, hace: Vichada, en Cá'Sanar-e, 'en Atauca y en todos 
' Yo sé que las �osas de mi depart-amimto, · .los sitios frontel'!zfi¡¡¡ uel país, es es la realidad 

uso de la pa]abra -el :::eñor· .Ministro - él.e merecerían más re·speto;. y6 estaba esperando de media Colombia, 1a hemos U:bandoñádó a 
Defensa, quien manihE!sta lo· siguiente: que llegaran otros Góngresistas a la Comisión su suérte. 

. Muchas gracias, señor Pt'éSidénte,, honora
bles Senadores. ta Cita:c1Óh -a la cuál · Córicu
rro me pide dar respuesta al sigul.ente· cües
tionario: El punto primero .. Qué -:inversióhes 
ha efectuado ese Miiil.stefio en· Boyaéá, Ca
sanare, los depártahrentos de los ·inal llama- . 
dos Territorios Nacionales: Vaupés, Meta, 
Guai-rtía'; Vich-ada, dur.ante -el.·actu:iJ -Gobierh·o· 
¿y cuáles de los {lUe resta el período .presi-

·dencial? 
Segunda pregunta 1madro c0mparative .. de 

estos departamentos -enunciandos con el res
to del pais. 

.Señor Presidente, honorables Senadores: 
Qiüsiera en prini.er lugar indicar la .inversión 
que ha hecho el Ministerio de Defensa, . a 
través de las Fuerz'ás Milltares y de la Policía 

Tercera porque es un· debate que interesa a Yo quiero ver las inv:ersióhes señ:or Nlinis-
todos con·un langu:rno ·quóhim, no s·é, me pa- trb, concretas. Gnáteí .son los ma'ntenhnieh-
rece que no hay ni siquiera ·para deÍÍbeYar tos que se hacen, a las unJdades -que ústedes 

· sin embargo, lo que Usted digá, 'pbl'qué los tienen, o en los frentes ·como Pajar'-ito coYno 
planteamientos que tehemos · que h'a·cet yo Cupiagua o al pie ·de 'fas zonas pétroleras, 
quería: precisamente G-íí á los .Mihi'Stfos y lue...: · donde crean una0 serie de diféren'Cias señor 
go hablar nosotros, ponflie e's qué 1a ·cuestión Ministro porqúe usted n0 le püede ·poner luz 
de presupuesto nacion'ál tiene que ·-discutirse solamente a los g.r-andes .ricos petroleTos, a 
ampliamente dentro B.el esqüema 'que el mis- través de qne .le· dé un ·13oco de 1uz ·a dos 
mo doctor Vélez y el mismo 'doctor Tito y to- o tres sectores de la p01icia c::iue .1o .r--0dean, · 
dos lo han planteado. Entonces le pediría el mientras crean 'toda Ja diferencia-con :la gen-
favor, ya que ha.cer un debate en esta lan'- te qne está a-lrededor de -lGs pozos petrnleros. 
guidez, es algo espanteso para el· propio· Se- Es· vergonzoso sefi.CJr Ministro, la gen-te no 
nado. Lo que yo le decía a usted ayer sin los ·confía ni en el D}iS ni en la policía en esos te-

Ministros, nosotros no.nos debe dar afán que rritorios nacionales, cestán llenos de·expectati-
vengan, yo pienso -que sea perElei' el tiempo va y de esperanza en su Mi11isterio, :en que hay 
para el Senado por el contrario, yo tengo inver·siones, en que haya un cambio humanís-
que leer ·el documento ·que trajo el Minist.to tico .e11 las costumbres de esas gentes, y se 

�· 
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vinculen más ¡;¡, la comunidad. La gente en 
Casanare no ,quiere jamás volverse, ni mucho 
menos comparativamente; con circunstancias 
de otros departamentos. Pero ustedes lo obli
gan. Le doy un caso en Unchía: Hubo un 
amago de toma guerrillera, y abandonaron 
Unchía, lo abandonaron, de donde yo tengo 
vinculaciones y bajé desde el miércoles pasa
do a preguntar datos, a ver si era que yo es
taba .equivocada, que no fueran datos elec-
torales. · 

Entonces señor Ministro, queremos ver en 
su contestación todas estas respuestas. Por
que no es bueno para el país tener medio 
país -en el abandono total por eso queríamos 
que encabecen ustedes el ·debate, no vengan 
y se laven las manos sino .que empiecen a 
pensar: Cuánto hay para .el Vichada, cuánto 
hay pára el Guainía, cuánto hay para el 
Vaupés, cuánto hay para Casanare. Cómo 
mirán - a Boyacá üstedes, cómo tiene el con
cepto de sitios de orden público, esa es la 
situación. Por eso ?- mí me parecía que era 
importante que muchos Senadores, también 
hicieran esas preguntas, hicieran esos co� 
mentarios para que usted se · enterara de 
cómo está el medio Colombia que me perte
nece recorrer a mí y vinculaciones políticas, 
porque en muchas partes no tuve ni siquiera 
votos sino ini familia sencillamente que está 
allí. Eso es algo aterrador. Uno camina, señor 
Ministro, como yo le decía a usted, 200 o 300 
kilómetros y no encuentra el Estado, no en
cuentra el Gobierno. 

No saben qué es el Estádo. No saben ni si
quiera en lª',.televisl.ón porque no 'hay televi
sión de "Colombia. Entonces yo· le pido señor 
Ministro, de que abramos ese concepto de 
Estado. · 

No creo que haya ni siquiera quórum, y no 
quería hacer una cosa lánguida señor Presi
dente, pidiéndole a usted, y sé lo difícil y 
duró que le ha correspondido estos· días, pero 
yci creo que aqtií hay mucho qué decir sobre 
todos esos aspectos, por eso he pedido que 
los señores Ministros estén acá para contestar 
nuestras preguntas y leer el cuadro compa
rativo que ha hecho el señor Ministro y la 
evaluación. de los Territorios Nacionales, de 

· .  Casanare y Boyacá. 

El Presidente de la Corporación, honorable 
, · Senador José Blackbu'rn Cortés hace uso de 

' la palabra para manifestar lo siguiente: 

--�-

Martes- 25 de agosto de 199,2 · 

ra llevar la seguridad a las zonas rurales, 
está precisamente la de ampliar la presencia 
en. lo que corresponde al Ministerio de De
fensa, de la fuerza pública, en. todas las zo
nas del territorio mlcional donde hoy no 
está. En este momento tenemos que . decir 
que hay 8_1 cabeceras muniéipales que no 
tienen presencia de la Policía Nacional en 
todo el país. 

'Tenemos que decirle eso al .. Senado, tene� 
mos que decirle que esa situación no es 
deseable para el Gobierno, ni para .el Minis- _ 

terio de Defensa y aquel Ministerio está. 
trabaj ando para reducir esa _cifra a la mi
tad, a principios digamos en. la primera mi
tad del año siguiente y· que, ,para el final 
d·el año entrante pueda· hal:>er presencia de· 
la policía, permanente en. todas las · cabe-
ceras municipales d�! país. .. ' 

. En relación a las zonas del país que usted 
hace referencia, Senadora, o sefl, Boyacá; Ca
sanare, Guainía, Vichada,· Val).pés y el De:
partamerito del' Meta, -tengo que anunciarle· 

que ha habido dos iniciativas importantes 
que quisiera· resaltar en este -.. momento: En 
primer término la Constitución· del 91 elevó 
a nivel· de departamentos, a iq ·que antes· se 
llamaban inten4encias y comi&'.3,rías. 

Eso ha significado para la�• Policía Na
cional, .un ·cambio y una preséhcia encubri
miento, mayor que la que se tenía antes. 
Anteriormente .e1 cubrimiento. de la Policía 
Nacional en esas zonas, se desarrollaba . a 

- través-"del departamento llani_ado · Departa
mento de Policía del Met� y Llanos Orien

_tales, que . cubría las zonas del oriente del. 
país. En este momento, ya se .. han creado 
dep�.rtamentos 'de policía en "·ª mayoría de 
ló que antes ,eran intendencias:

·
.y comisarías. 

o sea, se ha dado a la unid.ad de policía 
departamental el nivel . correspondiente y 
acorde con el nuevo status_ 'de. lo que antes 
se llamaban inadecuadamente territorios na
cionales y hoy son departamen'tos. . ·  
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gastaran tanto francamente. La situación d e  
falta d e  presencia en el Departamento d e  Bo
yacá y falta de absoluta coordinación, espe
cialmente porque a mí me consta en el caso 
de Sogamoso, Duítama y Tunja, que hay una 
inseguridad latente y cuando uno pregunta 
dice que es que la policía no tiene gasolina, 
cosas, así, entonces a mí me aterra, yo le 
voy a leer por encima al Senado el total en 
serviciÓs personales 15. 000 millones, gastos 
generales 5. 000 millones, total 39. 000 inillo
nes con inversión, se tiene presupuestado, en 

· réalidad no viene el cuadro comparativo, Mi
nistró, _del resto del país que es una de las 
preguntas, porque yo quería hacer esa com
paración, sin sacar odiosas circunstancias, lo 
que e·s Cundinamarca. -

Son las cifras 441. 000 millones gastan entre 
Boyacá� Casanare, Vaupés cero, Meta Guainia 
y· Vichada, esa cifra Ministro, la necesitamos 
comparada con el resto del país. Porque esa 
es la circunstancia que nosotros estamos en 
este momento haciendo esos cuadros sin crear 
comparaciones odiosas pero, sí de importan
cia Nacional para todo el contexto de Nación, 
porque es que francamente estamos aterra
dos yo no me imaginaba· estas cifras� Inver
sión, se habla de 2 . 849 millones en la Policía 
NaCional, 4. ÓOO millones en el Meta o 4 millo
nes, Vaupés cero, en Guainía cero, en el Vi

. chada cero. 
Eso pues me parece Ministro francamente 

aterrador. absolutamente aterrador,· nos pa-
. san la cuenta de los batallones,.que por ej em
. plo en el caso de Boyacá se tienen, pero a su 
·vez al comparar son cifras supremamente gi
gantes�as que no se compadecen de la situa
ción que ·estamos viviendo a lo largo y ancho 
de inseguridad. En Chiquinquirá hubo una 
reunión Ministro, y est_án preparando un 
paro cívico por la absoluta inseguridad en las 
carreteras, 72, óigase bien _atracos a carros, 
buses en menos de 3 meses, casi puede de- . 
cirse uno por día y no hay en esa zona quien 
responda para Casanare entre SogaII1oso . y 

Respecto a Casanare, también me pare�e Yopal se efectúe un atraco cada tercer dia y 
importante, Senadora, anunciar lo siguiente:. no hay vigilancia y no ha habido correctivos. 
El. Departamentcí de Casanare_.desde. el pun- Buses que bajan a la gente, le quitan su plata, 
to de vista militar, depende de la VII Bri- le quitan sus j oyas, la atracan, la asustan, la 
gada. Tiene en su territorio 0un grupo de angustian y son saqueados los buses. Se han 
caballería en Yopal,- él. grupo· Guías de Ca- reportado en lo que lleva del año más o menos 
sanare y depende dentro de la j urisdicción ciento doce atracos a buses y no ha habido un 
ae la VII Brigada,· ese territorio· de Casanare correctivo para unas inversiones de casi un 
para la j urisdicción militar. El' Mi:Q.isterio de billón de pesos que veo yo en esos datos. 

·Defensa ha tomado la decisión._-ae crear una Ea Boyacá le voy a leer lo que yo veo, me 
· . Gracias honorable senadora, quiero infor- nueva Brigada del Ejército Nacional.que ten- parece aterrador, yo m e  imaginaba· las cifras 
·made_ a usted y a la corporación, que el se- ga co_mo. jurisdicción los Depa;rtamentos de -más, baj as, pero si en ·cada departamento 
ñor Ministro de Hacienda me ha informado Arau_ca y de Casanare. 

· 

comparamos, francamente es aterrador las 
que en contados minutos se encontrará en el Esta nueva Brigada, es ia Brigada número sumas que ustedes manejan en presupuesto 
recinto.del Senado. De la misma. manera quie- . • XVI del Ejército Nacional, por.lo· tanto para de �a Policía Y el Ejército Y los .resultados que 

:ro decirle, honorable Senadora, que en .este . Casanare en particular, como Ja situación estamos viendo Ministro, -que son de desola-
momento, por dato de Secretaria han con- ... hace referencia a este departamento se in- - _ción Y de tristeza. . 
testado a lista 35. honorables Senadores, - y · . crementará el pie de, fuerza· en l o  correspoti- · · . .  Esa es la· realidad Y las circunstancias. En-

. aunque no hay un quórum todavía decisorio,- diente a la 'Porción de la -XVI Brigaqa co- tonces Ministro, le quedaría faltando en la 
se está conformando un quórum bastante rrespondiente a · este -departamento. O: sea la'.· · pregunta de la proposición, me permite la 

. aceptable desde el punto_ de vista delibera- creación de departamentos' de policía en .lo proposición señor Secretario, le quedaría fal- · 

tori.o. que antes eran intendencias y comisarías y la· . · ·tanda la compal'ación .. con -el ·resto del pais,
creación de la· Brigada XVI, Sbn 2 acciones - . porque yo quiero· que cada departamento se 
ene.aminadas a aumentar la presencia decau- . siente Y. revise -su presupuesto, que cada de-La Presidencia ofréce el uso de la. pa- . · 

.labra del señor Ministro de Defensa Na- . 
· Cional, doctor Rafael Pardo Rueda .. 

Palabras del señ01· Ministro de Defensa· 
Nacional, doctor Rafael Pardo Rueda: 

Con la venia de la Presiqencia, hace· 
uso de la palabra el señor Ministro de 
Defensa Nacional, quien manifiesta lo si
guiente: 

Gracias señor Presidente y honorables Se
nadores, señora Senadora citante. Yo com
parto el concepto que usted tiene de que lo 
primero para que haya Nación, para que 
haya Estado es la . presencia de. la auto
ridad. Y en ese sentido quiero indicarle que 
dentro de las· políticas del Gobierno pa� 

toridad y de la fuerza .pública.,en particular partamento. discuta públicamente. su presu-
en estas _regiones del .territorió,.nacional. puesto, que esto fue lo único bueno, de las 

,, , cosas buenas entre muchas malas, que hizo l a  
La . Presidencia concede ·él · uso de· la 

palabra ·a la honorable Sen.adora citante 
. María Izquierdo de Rodrígil�z-. 

· 

Palabras de la honorable Senadora 
María Izquierdo de Rodríguez: 

Con la venia de . la Presidencia, hace. 
uso de la palabra la: honorable Senadora 
María Izquierdo de Rodríguez, quien se 
expr.es·a así: 

· 

. Quiero llamar la atención del Senado sobre 
·los rubros que nos trae el Ministro, aquí so:q 
algo grandísimos, yo no me imaginaba, que 

Constitución es esa discusión sobre todas ésto 
y teniéndolo a usted como Ministro Civil. 
Pero yo no le voy a decir que ustedes se gas
tan. casi un billón de pesos en la media 
Colombia y que estamos bien, estamos horro
rosamente mal, porque esa es la realidad 
Ministro· y el presu'puesto def Ministerio de 
Defensa, franca·mente señor. Ministr'o, yo .sí 
le pido que usted claramente fuera de las vi
sitas protocolarias que haga con la Ministra 
de Relaciones Exteriores, haga visitas usted, a 
los sitios críticos en donde sin correr usted 
cuestiones de seguridad, pueda observar el 
mailej o de todo ésto. Cómo se le ocurre usted 
por ej emplo en Yopal, ia inseguridad en So
gam_oso, en Duitama y que me vengan a decir 
que se gastan un billón de pesos. 
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Con la ve1-.la tle la Presidencia y del Orador, 
interpela el 110n01·ahle Senador -

descontento señor Ministro por las cifras mi- - Usted va a cualquier corregimiento impor-
llonarias que maneja ese Ministerio. tante de un pueblo más o menos importante 

José G-uen-a {1e la Espriella: Así no más hagámoslo sin tanto discurso y de mi departamento y encuentra con que han 
ceremonia, sino conceptuando y puntualizan- desmantelado los puestos de policía, con que 

Yo quiero aprovechar la intervención de la do como dicen los jóvenes ahora. El descon- no hay Ejército, con que la justicia privadit. 
Benadora María Izquierdo sobre este tema, tento señor Ministro. la - hacen los grupos de la subversión, o los 
para decirle al señor Ministro de Defensa, Por las circunstancias de orden público que delincuentes comunes, sin que tengamos de-
qüe realmente la situación de orden público todos los departamentos enumerados, más se rechos los hombres - de bien a poder defen-
de1 país -está pasando de desesperante a ina_ haría interminable en el Senado, que se vive dernos por las talanqueras que encontramos 
guantable. Vea señor Ministro hace un año señor Ministro, son francamente aterrad.oras cada .vez en la fuerza pública para unos sal-
el ·nepartamento de Sucre era el oasis de paz, las cifras de inversión y poco los resultados. vocoríductos que no van hacer particulares 
de tranquilidad y de esperanza de la Costa y Esa es una realidad porque usted está jo-- sino por. unos propietarios de :unos inmuebles 
del país y usted sabe- porque hablamos a las ven - y tenemos fe ·en usted;- queremos · que - ·- que requieren de esa defensa. -
orice d:-e la mañana, que a-saltaron anoche una ha-yan urtas soluciones,- que haya una revisión, · Quisiera saber qué podría decirnos el se-
pü'blacióii" l'nuy- importante del San Jorge que que haya, diría yo,- una- mayor formación hu-··- ñor Ministro de 'Defensa, si lo que falt11. 
se' llama Caimito, 50- -guei:rilleros, avisaron a manística· de la gente -que usted maneja, y - si --- es: presupuesto, si lo que no hay es personal, 
las ocho de la noche al puesto -de 'policía:· de no medio país_ lo estamos · perdiendo ·p0r no o si lo que falta- es vóluntad política, o si lo 
Sán Marcos; que . está a- quince· minutos, las decir más, esa es la -realidad -señor Ministro� que ·hay es temor a la subversión en dete:rmi-
bomtias· se oia-n y se escuchaban en el -puést0 - Yo me· declaro ·francamente preocupada - y nados - sitios de ·Colombia. Porque la situación 
de policía en donde hay más de 80 hombres y que quede constancia, _que no - me imaginaba -·la' han--pintado- bien, al doctor ·-Guerra de la 
aparecieron los polic-ias a las 5 horas,- después_ - qU:e_ usted 'manejaba _esa -cantidad de .cifras Espriella quizá se-l'e olvidó decir, que . en plena 
que ·1a guerrilla había acabado con la'Caja sobre-_u-nos.territorios que yo-estaba esperan,., --ca.rretera central de .. occidente incendian casi 
Agraria, con el puesto· de poli-cía, había asesi- dÜ. era. la. respuesta suya, . era· que le_ iba a todos - l'os días buses Y- carros, . los paran, los 
nado a 4 ci-viles y -prácticamente había ate-· - pasar .dinero a Casanare, que ibá a-pasar p-re- - . ma·ntienen _ 5: Y- .6 horas parados, poniendo 
marizado· a la poblác!ón. su'puesto_ hasta ·ahora ·aparte -a Vaupés, Meta consi:gnas alusivas, los grupos subversivos y 

Hace- - 1'5 días se tomaron - durante esos _ 15 Gúil.ínía y Vichada, · porque es que la .situa.- los pueblos que quedan a 1 5  o 20- kilómetros 
días coritinuamerite· la carretera- troncal de _ción de. irtseguridad es ya aterradora, _ ya no de -distancia no mandan refuerzos de ningún 
oJcidente, de Corozal, Los Palmitos, Ovejas y tiene límite; absolutamente .no tiene -límite, - tip'o. Secuestran a·algún individuo en el cen-
el · Carnien- de· BoÍívar, y no pasa ·absoluta- No sé n'os haga rarb señor -Ministro que - tro. de una .población, 5 m_inutos de-ventaja se 
mente - p_ada, en- menos de- úna·serriana han· toaos· estos cordones de miseria ,en- Ciudad le,-av.isa.a la.policía Y.-la policía dice que no 
sido secuestradas cuatro personalidades de-la ; Bólívár·sea toda ·1a. inmigración de las- gentes pued·e salir de noche- porque les- está . prohi-
cindad: de 'Sincelejó, han- sid<!i: ásesinados a de· todos_ ·Ios territorios . nacionales -y _'de _Bo- bido;- pero. sin _ embargo - no dejan . que los _ - -
mansalva. y. a sangre fría dos .ganaderos. Es ya�á, hacia la :gran capital, - p_orque- esa '.es-. : _ pa-rticulares defiendan ese tipo de situacio-
decir el' Departamento.d'e Sucre, como tantos- _ la · gran realidad, -1a 'gente prefiere_ venirse: . nes, porque a. ninguno les. da salvoconducto 
del: país se le ha salido det manej'o del· orden a :agua!ltar ·hambre en: BogÜtá,: _ qué ·_seguir - -:: . para -defend�r sus derechos. . -, _ ·-
públicO: al Ministerio de Defensa. Yo - pienso _- - aguantando -violencia en fos Territ0rios Na": :- Lo -que :están provocanqo,'·en realidad y se , 
que realmente ·val� ra. pena·-ya no solamente - cionales, esa _ es· la - realida·a, y - uncr .no'. ve: - lo-·_digQ- Ministro, es ·q-µe Ja g_ente ·a: motu- pro..:.
hacer- los ·consejos de seguridad., los· consejos ·· · francamente, - aquí habla: de inversión-de ·fa _- pi�, sin

_
temor al_ tráfico y uso ilegal de armas, 

de- seguridad ."no llegan nunca . a nada·, ·sólo Policía Naciornil', pero si _no - tien�n- ·nt_- para _ ya .a tener ·que hacerlo, porque hay un prill-
llevan á allanamientos, a ·reqúisás, llevan a la: gasolina, · ¿en qué · .invierten? · A m1--me _- cipi� elemental que es el derech0-a la. vida, 
tomar una serie de medidas .inocuas, ·.rriediclas· _ atérra, sefior ·Ministro;_ me agradiria 'muchÍ- ·-:: - - que -no::le- est?> garantizando el -Es.ta do· en pin- ' 
que realmente no. le están dando- solució'rt de ,, - simo 'que usted ·nos hiciera Bl favor -al Senado -·_ · guna - població:p. colom})iana. Y -no queremos 
la· gravédad:- de la .situación - de ':orde-n: público· dé Ia República· y has pasara_ ·eLcliaciro: «iel - : , que a;llí }1eguem0s; a la ley de la selva. 
que V.iv.e -et pais .. · 

· - ' _ resto ·del ·paíS; departamento por departamen- Cuando· los hechos superan - el derecho, al 
Con todo - respecto Ministro; , ustiúf sabéc 'el - to. para poder_ �-acer �1- cuadro comparativo .y_ - - _Gobierno no -1e queda má;s que reconocer que 

aprecio profundo qu_e- siento- por usted,--indU- ,qúe a-·ca:da·senador dé la._República p1Jepa.:yo · - _los hechos, deben ser . legalizados y que deben 
dablemen-te cómo· el primer inín-iS�ro civil de - -da:r1e-fotocopia sobre, lüs :presupuestos .de TIJe,,. - - -prnntamente buscar la manera, de que si no 
la· contemporaneidad'política cólon1:bianá ·nos fensa,:para que.·1os puedan tiiscutire·con·u-sted.� . _  ha-y; suficiencia por parte de la- fuerza pú-
sentimos mu-y· bien representados, que -lo está -- · '" - ... bU-ca,,·en búsqueda. de la defensa de la vida, 
háétendo muy biell-; pero vale :1a pena, �e. qué - 9�n �a: v,_enia: de:lá Presid

_
enc_ia. y::d·e .Ia:ora'dota,: _; la honra-y los l;>ienes de los. ci:ltdadanos, ellos 

usted pon'-'ª ya a functona-r: las- Fuerzas Ar- · : :interpela. el! .honorable·: Senador::; .: · - -- , .· .puedap_ defenderse. A _  ese estado ·ha: llegado el 
ruadas col�mbianás·- porque-aquí en' el Senácfo '� -_ ·: .:loÍ'ge :Ram!)n.Elí�s �"'Nader: � - - - - - -- - - '- --- ·-·:: · país: Sí:- mañana tengo-·qUé llégar ·a uña- fin-
y en" la :Cámara:. de°- 1Representantes, sé le :hi;tn�.: ' - - - - - . - - , -- - - . : ... . ,J .cai: donde: -se· me ha .desposeído,- se - me ha 
entregado .ing·entes �anttdades · de d:�riero; pre- _ Si? señor _ Ministro - ·y honorables Senadóres, _;_ echacto y no enéuentro los recursos necesa¿ 
su:púesto - mültinimoriario ·a- las -Fuerzas: Ar- _ he escuchado- cori. -atención -las -versiones' del - - rios poi: parte. de la fuerza pública, me toca _ 
madas nq - se' pue�e 0deci-r;_ que_ dé.sde: l)ac� � doctor .Jos�- GuerTa . de . la .Espriella -y.de ,l'a. . . � hacer Una_ de·_las dos cosas: o no volver y. 
cuat1;0 años anualmente-se le e'stá. éntregancio : Senadora Maria .I_zq'uierdo. y.me.identifico.tó..., . :abandonar lo_ mío. y 10 que; le ·ha producido al 
casí qüe el '25% -del' présupuésto: nacionai., a.'�- ·talmente con ella. A mí . me tiene pFeocupa,,,_ -- país, o arinarme·_ y hac.erle frente a una si
la& Fuerzas Armad�s y-

- -la - situaeióri _de orden �: doa}g_o.q:ueno,,sé si es,estrategia-\ieLQobiern-o .,tuación de la: cual es incapaz el .Estado de 
público s.tg;ue �émpeorandp .en el' país, no:me- -� Nacional �n materia - o si: e s falta-_ de _prnsl,l, hacer� - -

_ . jora en nfoguná· parte; -si üsted· va al Cesar; - puesto . :º E� era una pregunta .. que quería hacerle al 
para qué hablamos-. - Si usted va al s-Ur de , - En et Departamento de Córdoba hay m:u- Miriistro;-si: háy- alguna . estnategia de -la- poli-
BoHv-ar; ya no le-�pertenéce a

· 
Colon'Íbia. ·si 'nieipios que· carecen de· fuerza-pública, totalc.. ) - -cía- para_ no- salir de noche -en busca,_ de l'os 

us·ted' va al no1·te -·de- Córdoba ··la '-riüsm'á-si� �'-· mente' Cwmdo :usted ve� ·se 'c.ómetió tín1·hecho -, .d�lincuentes-, para no sálir de .noche en.busca 
tuáeión. -Yo pien:so- sefior MinlstÍ:o- que: Hegó ·; - é:ielictual a deterrni-.riada-s hoi!a:-s de. la· .noche. y d� la; protección_ de- la: :vida de los ciudadanos, 
el· momento d:e acabar c-on el- desorden - y- la - _ la�vi,S-pera - lái polfcía· no: ·concurre, no: sé ·st-pór: :· - sL�o- q_ue hay. es- escasez _de personal,. o si el_ · 
ariarquía, o nos ganan ellos, ·o entreg-uémos- estra::tegia;;si.porauto:rización superior;. porque presupuesto ::¡,ún es precario para la fuerza 
le�el páis a eHoi, pero ·no podemos- .s�g-uir esr de noche, ' por ".temor a una. celada; .por ; pública nacional. Gracias docto"ra María !z-
en esta -situación- en ·que · realmente las.' g-en:.. temor<a· ui:l:.atentadó.-.En todo : caso.:1a .gente:, qt!ierdo. - ,. -. -
tes ya no pueden �aiir de sus - casas, las �- vive desprote.gi'da totaJmente: .Lo. que es más., - ·  

· 

_ _  

gentes ya no- pueden trabajar tranquilamen- -_ grave,. el Gabiernb·nole.há: ?�s�ado solución. - - ·'La Pi'e$idencia ofrece el uso de:la pa
te;' y_a no son - -los " _grandes -capita1istas, - ya ,_ Yo le doy el caso de un Mumc1p10 que· llaman .labra - ar señor Ministro de -Obras Públi-110- _soh los monopolistas, ya no son- ios bur- -· Puetto ·.Libertador - en - el-- .Bepartamento -de· - · d t J B d k 01. 11 gueses, ni los .oligarcas . sino los pópres cam- -

- . Cordo,ba, ni la-Nación- se- haée .pr�sente; ni -ei __ 
ca.s;: qq ·ore ·orge · 

en· ec ive_ a. 
pe-s:inos;· la _gente que nci �iene ,n�da que- per- -: Estado se ha�e pr-esente, nr_ dejan q_ue .-los
de'l·, los que estari sufriendo los- embates· de fa _ Ciudadanos defiendan SU-S 'intereses y SUS -Vi-
Vi?lencia. · ' · - · 

- -
_das. 

Usted hace poco, teng o_ entendido estuvo en 
Córdoba donde se le sc:Hicitó p0r, parte de - la-. 

- gente bien de mi departamento de: que- les 
Rétoma e-Í- i.1so de, la 'palabra la or�LdÓra 

:honorable Senadora 
·- -

W�-aría Izquierd<> de Rodríguez: 
_ f�ilitarari salvócondücfos- -para- -ei - cuida-de 

sus-fine.as, :r;iara hacer no los g-rupos parami-
fü seüor Ministro avalo- las palabras d-e. J-o- li�a�es,_ no los viej os gr-upes de autodefensa 

se!ito, por eso es que· yo nunca polemizo con sino para -suplir la acción:- de un Estado- ine"' 
m�s compañeros, porque uno no sabe: ,cu�ndo - ficiente, de un Estado que no sé 3i lo -que le 
va a necesitar de un - compañero, en mi: des- - falta_ es perso_n0l_ o _gana!'> d�- servi�_io a_ ia · 

contento perdóneme- sefiór Mi-ni'stro que· esté - córriuiücfaci.- Usted no puede� producírle al país 
vo1teando- la espalda- pero prefiero _hablarle -sin-o �eii 1a -medida en que tenga: · segurtda:d� 
a los pocos compañerés que hoy' están acá, mi--":.,  .señal' Ministro. 

Pa¡abrás del señor Mini�tro 
,de Obras- Públicas,. do.ctor· 
'..Jorge Bendeck O.livella: 

· 

Con la-
venia de fa Presidencia, hace uso 

de la palabra el señor Ministro de Obras 
P-t1blicas; _doctor" Jorge Bendeck Olivella, 
q�jen-sé expresa 'dé la siguiente forma: 

D-racias �eñor Presidente, honorables Sena
- d6tes, -se' me ha citado -

para responder un 
cúestionario y me complace hacerlo. La pri
mera- pregunta que se ·1e hace al Ministro, al 
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Ministerio de Obras Públicas es : qué inver- denominación, es Boyacá y la Orinoquia. Voy no tenia presupuesto. Entonces yo ie- pedi�ím 
siones ha efectuado el Ministerio en Boyacá, . entonces a mencionar, el Departamento de · seüor Ministro, dentro de los - ·presupuestos 
Casanare, y lo.s mal llamados departament_os, Boyacá;- en mate_ria de inversión en 11991 por me parece muy baj o lo que le dejan a Cas.a-
los mal llamados territorios nacionales, Vau- Caminos - Vecinales es de $ 1 . 4·91 millones en nare. Francamente, de aquí al 95,  que reciba 
pés, Meta, Guainía, Vichada, durante el act�al 1993, esperamos que esta inversión sea de regalías, es algo aterrador lo , que le va a 
Gobierno y cuáles en lo que resta del período $ 1 .475  . r11iilones con una · disminución del suceder a Casanare. Nosotros no queremos 
presidencial. La segunda es un cuadro co�- 0 . 01% . en el- valor . en pesos -. corrientes ·por que Casanare se convierta en otro Arauea, 
parativo de estos departamentos enunciados supuestp. En Araúca el presupuesto para · 1992 nosotros quen�mos que haya paz y tranqui¡i-
con el resto del país. Hemos cumplido con la es de $ ·a_5 .-000 . 000  y no la hay· para 1'99'3 por- dad en Casanare, y obviamente como vecinos 
exigencia de hacer llegar a la Secretaría µn que todas estas inv�rsiones · sé hacen .por que somos de Boyacá,- nos parece que debemos 
informe escrito sobre este asunto con la debi- financiamiento del COR1PES. En el Meta las desde ya alertar -a la opinión pública soqre 
da antelación ; por la estructura de la pregun- iÚversi_ones . en 1992 por Caminos Vecinales el manej o que se está 'dando a estos conceptos 
ta pienso que debo ser concreto y me compl�ce s�rán, del prden de $ 1. 288 millones y en 1993 de región y a una expectativa absolutamente 
ir anunciando las cifras invertidas en estos : _ de. $ ¡ .  740 .millones con. un incremento -en ' la falsa como son ·las regalías petroleras que .en 
·departamentos. En 1 992 se -estima invertir·,en i�wersión del 35% . En Casanare, la inversión realidad no han -llegado pero que hacen que 
los departamentos mencionados el .8 . 8% de ,- . estimada del 92 será de $ 374 millones .Y $ 350 nos disminuyan las entradas o las posibiJi-
toda la inversión en obras públicas d_� todo: el ,· xrlillones · en . 1993 - con_ una disminueión ¿J.el dades ·con la Nación. Entonces · le pido _ al 
presupuesto del Ministerio de Obras !Públicas, ::_- ·O, . G6%;· �n el Gua,inía las iµversiones por - señor Ministro que nos dej e un cuadro con el 
vale . mencionar - que en el -Departamento ;de . _ Caminos Vecinales será de $ · 277 millones, ·eñ doctor La torre sobre regalías y sobre los 
Boyacá . en lo. que .toca ,con las obras .a ser . .  ig,9,3 de .$ 325 millones para un incremento. del Co:rpes, que con la nueva Constitución foe 
ej ecutadas a través del Fondo Vial Nacional, : . 12%. En. el. O-uavi.are las .inversiones serán '.de otra de- las bellezas que hicieron, desaparecen 
:representa la suma de .$ 10 .  üOl . 127 . 000, .con· : - ,$_ 3_84; -millone� en _ el 92,- $ 691 mlllones en - el los Cor·pes por el ordenamiento · territorial. 
:un 4 .  96% de la inversión total del Ministerio -. :. 9·3 ·_c_on .. un ,incre�ento_ del 80%. - En el Vaupés . . Eñtbnces va· a ·  lJ:aber ·Otro problema mayor, 
d.e Obras Públicas, 4 ,  96% del Ministerio sola- - $ . 1'53 millones en el ·92, $ 328 en el 93 cem un cuando empiezan a marchar, desaparecen. 

· mente para el Departamento de Boyacá:; .p�ra . _in�ie111e.nto del . 1 14%. En 'el Vichacta: $ 565 Ese es otro dé los problema'S que tenemos con 
el Departamento, de Arauca sin co11tar� los : millones. en el 92, $ 79Q en el 93 ,con un. incre- . ' : la -nueva· ·Constitución .Y la ley de ·ordena-
apor.tes que ,el -COR.PES -de la-.-Orinoquia pa,ce : ·mentp del- - 40%. ·Podemos decir' �-que- en los miento territorial. Entonces tenemo's que dár-

. en la corn;;trucción , de la· Marginal d�LJ.Ja,:r;io; ,·- - territorlos:qµe 11a111amos-nacionales, 
-
las .partF rfos cuenta, de .la gravedad, -que para la •ll1i�d 

.se invertirán-. $  . 1-00 . -000 . 000 o el Q. .-05.%_<l:e Jas . - das .á -invertir_ . excluyepdo Boyacá·-que 'itj 'ma-: . . ·:del-país; ' .tGciC:Ho que invierte --el Ministerio de 
ipversiones del . Fondo, :Vial, esto como ip.yer� - - nejamos :P.Or ap¡¡,rte ; en el 92- será de: $ 3 .�no · Obras'IPúblicas es el 8% de :su presupuesto (!el 
siones y no dentro -del--presupuesto .de l!la_n�e� , miÜ9n_es y ,en el :93, $ 4 ,  3�2-. milloi;l�::i con u� Fondo . Via1,. _ _ para la mitad · del país . .. Es a-lgo 
nimiento,_el Amazonas tent'lrá el ü .  8%, Ca�a- Jncre.mento del 3 t% en términos corriéntes, aterrador; io mismo el Ministerio -de -.Defensa, 
nare el Fondo Vial ·Nacional -.poi:que:-. insJs;to, ·par.a· la -mitad. del país es 5 . 5%, Ese es ,el- total 
;las inversiones se ·están--naciendo· a . través . del , C.on-j��venia de- Ia<Pr

-
esidencia -y -el'. ofador, . -, · , ··desbalance que tiene medio ·)J>aís con el ·re$to 

COR'PES .cie · la Orinoquia -como producto_ pri�-: _ - . , . .in.terp:era el hoonrable_ Senador - · · del pais: Entonces eso-es lo·que estamos trat;a;n-
eipalmente- de las 0-. regalías . petrole.ra::;, :-.: el · :· . . _ _ Al:('.onso.Laiorre- ,Q-óm_ez :. · ,--- - do•doctot I:tató':r.re: y le ·pediría que nos ayudara 
IJ . 01%, dasanare . .  el Fondo Vial s�n conta_r �as : - _ _ ._ ,. _ , . . _ _ . . _ -

- · _ -:Usted que - conoce. muy bien esas circunsta;n-
. - inversiones del CORP-ES de la- Oriñoquia, :· n\ -; ·- _ Esoi:t-totales : .qu . usJed: está mostrando aquí -�- >eras;_ :que- nos cola;borara para,que ya· que e$tá 

el mari tenimien to directo del Mtnisterio ,de . - de.  la. Orinoquia son dfieren tes a los . P,el · c_orte.- aquí el . Ministerio de Hacienda, infortunada
úbras ·Públicas, estos en _ inversiones �l Gua-, , . de · la Orinoquia, que .-son superiores induda- mente salió -momentáneamente, esto va todo 
viare . y el Meta ·tiene el .2 . 96%, el ,Quavi.a,,re '- : blemente; . porque �yo entiendo. ,que- hacer · una. . 'canalizado y'-·por · eso -dej amos · al Minislro '.de 
tiene el o .  01 %, básicamente est0.s departa- . _ inver.sión de yías. - en:Arauca · del Ministerio ide· ··· . Hacienda 'hacia . el final para · que canalice 
mentas que . no tienen .. .  vías ,ha.ceri su _ movili:- . · ·  Óp'ras �Üblicis,_.o:en ,Casanare. ·q,11e .;Son dep�r- niayoies recursos para obras .públicas, porque 
zacióIJ. .á �ravés de los ríos y ·aquí son recur�os . tamentos que c_onocemos, que tienen pues unas : esa es la realidad ; llega un Ministro nuevo Y 
para · el mantenimi_ento y . con.str.ucción _de .. ._ regalías bastante grandes; pues_yo-me ima�no : - no ' ·alcanza - a: . · tener . -presupuesto y -viene 
müelleS, aquí tenenios .una -relación de - las . que ',las ir¡v:ersiories deL CORPES . en la ·Orino- Ministro tras de Ministro sin hacer nada ien 
obras que- están desarrollándose. en. estos _. de7_ , quia son .. _superiores a,_ las ,suyas.- . · e1 actual- Gobierno . . El anterior Ministro -�a-
partamentos, el Meta tiene inversim;1e� :cte .  . . · ( . viiia, -por lo :menos lo 'Que .fue con Boyacá, no 
$ '6 .. 324 . OOOr. 000 ·c.on . un, 2 -. 9'6% d�l-presupuesto �ecobra el , uso· d_e l?- .pa�abra· el. o_rádor,. , ,  hizo :nada. Y: aquí llegan · con la disculp.a que 
total de inversiones del M�nisterio. �Yo _he. , . - seQ_or l,Vlinistro. de-Obras ·públicas;- ·  -- - · · 

, rfo-c!hay presupuesto, el qüe -,está Uegó Y JlO 
sumado acá: si . aparece· cruzada alguna cifra .- -d�wtor, ¡forge·Bendeck Olivelia :  ._ ' :': tiene . . presupuesto:· Entonces ,yo le pediría que 
me da 8 .  9% de la inversión en los. dep?-t.ta.,. � i'los' ayudara a manejar, _porque es medio páís, 
mentas de la Orioquia . . En lo ·que respecta: a - - . _  Sí- seüor; -el, C.ORPES por_- ejemplo· tiene este - por eso lo traje, no una cuestión regional :-de 
IH93 las cifras sufren un incremento_ impar- año pa:i;a: sólo ·Casanare. $ 6 .. 000- millones. · : · Boyacá sin0 el- contexto de región total como 
tante, es _así como el Departamento de. Boyacá, , Jo . maneja ·e1 doctor .Carlos Espinosa, de que 
las inversiones sumarán por ,parte. del Fondo . . . Con J{l..Yenfa .de ·la. -Presidencia, y ·el orador; - · . estamos · ·en una circunstancia desfavorable 
Vial Nacional, a $ 1 5  , 880 . 000. 000 en ·número§ "- . ,. , :interpela Ja .honorable Senadora . total. Yo. ·1e -pedir-ía al Ministro que nos repi-
redondos para el 6 . 1 1% de la inversión toJal . ,M_aría Izquierdo· de Rodríguez : - . tierac la · sumatoria del porcentaj e, sumado, 
nacional. En el Departamento- de Casanare, la · Orinoquia-- colombiana con Boyacá, que _no 
la inversión -directa del Fondo :Vial Nacional,. . Yo sí ahí .. disiento· de mi compañero Lato:rre; � alcanza .a- dar<el 8 . .8% de · inversión -hasta. el 
será de $ 6 . 0'7 millones, . o  el 2 . 31% de " la . :.-Y e;;; _ que en el caso --de .. casanare con ,$ 6 .·000 92. Ahora. vienen-.1as .promesas, vamos .a ver 

. .inversión nacional, el- Guainía en la construc- : m_illop.es no. hacemos, ni si-quiera' al precio · de Ministro;� yo creo que usted es serio, .pero en-
eión de un muelle, en .Puerto Inírida tiene el . . -300 a 400 millones- por kilómetro para carre- . · tortees· hasta el· 92, 8 :  8% de la inversión total, 
·O . 04% ·de la inversión en el Guaviare, _fa in- .· . t.era P,e tráfico ·pesado cou- especificaciones - -eso '€S' todo lo �que · recibimos. 
versión también en un muelle es del - O .  6% que llaman los ingenieros modernos de tráf.ico 
·de la inversión total nacional, en el Déi;iarta:- . - M.amu-t, �9.. h;:tcemos ni siquierl;l. los 15 kiló111e- Con Ja·venia-:de· la , P.residencia y el orador, 
mento del Meta las inversiones .suman U -278:, - �  :trqs d� .la-Margi:pal de la· Selva .. entre Yopa-l-· Y  interpela--el hoonrabie Senador 
millones o un 4 :  34% de la inversión ·Y .�n el : · . Unchía; entonces yo sí le pido el favor al señor Alfonso La torre Gómez : 
Departamento del Vaupés también para -la . Ministro, en el caso de Casanare, que no esté 
construcción de un muelle fluvial, el n .. 02% .. ·� _ p.el).sand9 · en. las ';reg;:tlías que , va a .. recibir -. Con la venia ·de la Presidencia, seüor Minis
para estos seis departamentos -de la Orinoquia, , ,Gasan,are, , porque es ·que ese será motivo · dé - tro para " contestarle a mi -querida amiga la 

· la inversión total será deL1'2 . 88% de la in:ver- otro. d�ba.te. ·El Presidente de Ecopetrpl no le Senadora-, - yo no sé si ifue que no me supe 
sión nacional, esto con respecto a l�s inv�r- · ha_podído. tQdavía decir al pais cuánto repre- - e�licar en ·1a intervención que le hice, lo que 
�iones del Fondo Vial Nacional, y en carretera_s , _ �e:q.ta.-el-Poz0< del - cusiana - pa:r_a Casanare. En yo· quería·.era difetenciar si la ·suma que usted 
nacionales. Me voy a permitir ahora leer Jas _ , �Lmo.me:µto. t()dO _ lo que recibe: .ca.sanare ·por estaba · dando ·sobre la -Orinoquia comprendía -
lin versiones hechas por Caminos Veci�ales __ ; : . .  r.eg_alía,s: es , e:xactamen te $ 18 . 000 millones, .un "lá: .h1versión del Carpes ·de la Orinoquia, esa 
las inversiones en caminos vecinales .se distri-: . _{ieparta-ll1ento ;sin acueducto, µn departamen- · fue mi·pregunta honorable -Senadora, no creer 
buyen a trav·és de los CORPES el presupµesto : - --:�o sip, __ carreteables, un - departamento ·sin ;que usted- va a resolver los problemas :de Casa-
para 11992, es del orden de $ 48 . 565 :mm�:n:ies · : .  11in.gu_na circunstancia- de salud; con proble- nare cori $ 6 : 000 millones, ·es que usted :sabe 
por parte de caminos vecinales en 1992, y , · :n:ta_s:.;de. la .aparición - del cólera. Entonces yo que yo conozco perfectamente las regiones, no 
para efectos dee comparación doy las. ci:fras -: __ s.i l� J>.ediría al seJ1or Ministro, por.- eso no me conozco Cásanare como lo ·conoce usted, pero 
de 1003, inmediatamente . .  Es la suma· -de '. _ :fui - a.,,A,:r_aµ11a,;. porque el cuestio;nario ·nuestro ·lo que .es. en: 1as' zonsa de Ara-uca, Guavlare, 
$ 516 . 5li9 millones para un in cremen, to- _  �on ; -y� dirigidp :a. que. :µo h?- · habido - c_laridad :  de G'ua:inía,- : -Vaup'és :·y · V:ic:hada si sé que soy 
respecto a . 1992 del 16% . En 1993, el- pres11- . - �9petrpt spbr� :C.a.sanare Y: que estamos. wi- : · · experto; ·porque,; tengo 24 años de ser par.�a
puesto repito, era de $ 56 :519 millon!'ls -�ra -: yienJi9 ,es,�e ;ilu_siones :y de amarguras, porque mental'-io: .. de " éSas" regiones, de ninguna ma
las inversiones totales ·de caminos vecinal.es,.. � · - la- _real-idad_: es .cesa; . la carretera por : eJeniplo - - · nera ·me: quiero· nreter dentro de fa;,s· obras de 

A Boyacá lo  estamos incluyendo dentro' de : � ci_úe:. UI1_e a. sogamoso,- o ·.sea - la Región Andtna ' Casanaire .. ;po'r:queno ·las ·conozco, .pero -si sé 
lo que llamé Orinoquia colombiana, pero . evj- _ ·co_n ,eJ _poz,0 .del Gusiana; con la troncal petra- , . � 'que -el .Corpes -----de 1'la · Orinoquia le ha dago 
dentemente inclµí a '.Boyacá , dentro_ qe . �sa < l«;lra; .n�mé:m��lo así,-la._Marginal -de la Selva, · . $ "18'.'00.Q,,niiHones a •la Canetera Marginal de 
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la Selva, y le ha dado para otras obras a 
Casanare. Yo entiendo que usted no va ª' 
resolver los problemas de Casanare con hacer 
la Carretera Marginal de la !Selva, pero no sea 
tan pesimista, · créale un poco . a Ecopetrol, 
crea en Cusiana, crea en 700, . 000 barriles de 
petróleo diario, crea en que va a tener para 
hacer todas sus obras, lo importante es no 
afanarse tanto honorable Senadora. Creo 
que usted no me entendió bien, no conozco 
a Ca.sanare, pero conozco muy bien el Llano 
porque soy de allá, y conozco muy bien mi 
territorio, lo que trato de decirle al Ministro 
es que si él está confundiendo la inversión del 
Corpes en la Orinoquia con la :inversión del 
Ministeiro de Obras Públicas, yo sé que se está 
haciendo en esos territorios, y le deseo muchos 
éxitos con Cusiana que va a ser muy r:ica muy 
pronto. 

Con la venia de la Presiidencia y el orador, 
interpela la honorable S·enadoira 
María Izquierdo de Rodríguez : 

Le pido al Ministro leer los · porcentaj es 
porque le hizo falta señor Ministro el número 
de municipios y la extensión del departa
mento, porque es importante que comencemos 
a manejar esos conceptos de región consti
tucionales, le pediría leer ese cuadro para 
que se entere el honorable Senado de depar
tamento por departamento en todo el país, 
qué porcentaj e tiene en la regionalización de 
la inversión total dada por la Oficina de IPla
neación, para que claramente establezcamos 
esos porcentaj es, quedándonos debiendo el 
dato del número de municipios y extensión . 
del departamento que faltó en ese cuadro ·de 
vital importancia. 

Recobra el uso de · Ja palabra el señor 
Ministro de Obras P\iblicas, 
doctor Jorge Bendeck Olivella : 

Con mucho gusto honorable Senadora, la 
inversión para los territorios nacionales anti-

. guos más el Departamento de Boyacá en rn92, 
para Boyacá e s  el 4 .  96% y el total incluyendo 
los departamentos de la Orinoquia del 8 .  So/o. 
En el año 193 estas cifras de ;Boyacá suben al 
6 . 11 % y totaliza sumado los departamentos 

_ de la Orinoquia el 1 2 . 88% de la inversión 
total de la Nación en obras públicas. 

El Amazonas el O . 11 % , Boyacá el 16 . 1 1  % , 
Casanare el 2.31%,  Gua:inía el 0.04%, Guaviare 
el O .  06%, el Meta el 4 .  34% y el Vaupés con 
el O .  02%, para un total del 12 . 88% a invertir 
en el año de 1993. 

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador 

· 

J airo Calderón Sosa : 

Señor Ministro, el a:ño pasado se hizo un 
debate sobre la estructura presupuesta! fun
damentalmente en construcción de carreteras, 
y nos dábamos cuenta cómo para 1992,  sólo 
había una partida de $ 1 .  200 millones para 
la carretera del Cusiana, que sólo alcanzaba 
para pagar las deudas a los contratistas, carre
tera que está paralizada en este - momento, 
que sólo ahora en el adicional tiene una par
tida de $ 4 .  000 millones y que para 1 9i93 tiene 
vna partida de $ 3 .  000 millones que comple
taría $ 7 .  000 millones, que es la única p artida 
significativa para el Departamento de Boyacá. 

.Estuvimos revisando una serie de solicitudes 
en Planeación Nacional, sobre obras y vías 
que son fundamentales para el desarrollo del 
departamento, por ej emplo la Carretera Cen
tral del Norte, que es la que une a Boyacá 
con Santander y con Venezuela, tan impor
tante para la apertura económica de Boyacá 
y del país, no tiene un peso, ni en 1!992, ni en 
1993.  De otra parte, no se puede confundir de 
ninguna manera las partidas para infraes
tructura vial que deben estar en el Presupues
to Nacional, con una r·edistribución equitativa, 
equilibrada de todas las regiones con las rega-
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lías a las cuales tendrá derecho en un futuro, 
porque es que .en este momento no son sigrti
fitivas las regalías que tiene Ca.sanare ; de 
otra parte es 'que la regalías empezarán a 
funcionar s eguramente, las importantes rega
lías del Cusiana, empezarán a funcionar en 
1993 o 94, y .. en este momento las carreteras, 
por ej emplo la carretera· Aguazul-Maní, se
gundo centro petrolero, no tiene un peso. 
Realmente como S enador que conozco la re
gión, como Senador que tengo vínculos. políti
cos con el Departamento de ca,sanare, y como 
boyacense, y como persona del oriente colom
biano vemos que no se rectifica la política del 
Gobierno en la inversión pública, en una dis
tribución equitativa, j usta, vemos cómo la 
inmensa mayoría de la inversión pública 
siempre se hace en el occidente del país, con 
el respeto de todos los Senadores, pero nos
otros que constituimos la zona donde real
mente se van a sacar los recursos importantes 
para el desarrollo y para hacer la inversión, . 
no tiene partidas importantes, tenemos por 
ej emplo la Carretera del Progreso que se llama 
del Progreso · pero que es del antiprogreso, 
que tiene cien años, .entre Tunj a y Miraflores, 
no hay ni un peso, entonces nosotros los 
Senadores que tenemos nuestra base política 
y nuestros . afectos por estas regiones, quere
mos decirles que estamos completamente in
satisfechos, primero con el adicional y segun
do con el presupuesto de inversión de 1993,  
sin olvidar como lo dij e el año pasado, que 
el anterior Ministro en una reunión en Pla
neación Nacional, nos tomó del pelo, simple y 
llanamente nos tomó del pelo, porque nos hizo 
aprobar el plan de endeudamiento, votamos 
el plan de endeudamiento externo a cambio 
de que metiera algunas partidas, pues como 
virio la revocatoria, simple y llanamente se 
aprobó el plan de endeudamiento pero no s e  
involucraron n i  una sola partida para e l  De
partamento de Boyacá-. 

Con la venia de la Presidencia y el Orador, 
interpela hi honorable Senadora 

María Izquierdo de Rodríguez : 

1 

Señor Presidente, a pedi:rle un favor, hemos 
querido que hab�en 'los 'Ministros, porque es 
que yo encuen:tro acá señor Ministro que le 
habíamos pedido a usted y es nuestra ivolun
ta.d que se acilaren ciertos contratos que nos 
suman a todas las regiones, Antioquia, a1l Va-
1le, a todos, que dice . control y manej o de 

- peaj'eS, y lo, ponen como inversión, para qué 
·hacen todas_: esas di-cotomías los de Pl'anea
ción Naciona:1.� - cormo usted es un hombre se
rio, que empie:cen a da;rse cuenta que no pue
den seguir e�gañando al pais, e n  el informe 
que usted nos . da, neis da ese informe, lo mis
mo da, este era el curudro que yo le decía se
ñor Minis,tro,gue ]eyera, Amazonas tiene ipa
ra el año 93, -.0 . 1 1  %, Antioquia 15 .2 .1  %, Arauca 
0.0 .3%, Atlántf,co 0.97% de inversión en Obras 
Públicas, Bolívar el 6 . 6 1 % ,  Boyacá el 6 . 1 1 % ,  
muy baj o señor Mintstro, Caldas el 3 . l l o/o ,  
Caquetá 1.62 % ,  Casanare tiene 2 . 3 1 % ,  Canea 
el 2.52%, Cesar el 5.3%, Chocó el 1 . 77 % ,  Cór
doba el 8.90 % ,  Guainía 1.59%, como usted 'lo 
lleía, Guajira de donde es usted el 0.06%, eso 
señor Ministro es algo que clarri1a j usticia al 
de'lo por toda la · provincia colombiana, HuHa 
2 .  92%, Departamento del Magdalena 4 .  34%, 
Meta 4.83%, Nariño 3.69%, Putumayo 0.35 % ,  
Quindío 4.87 % , R.isara1da, esto s í  e s  extraño 
de Risaralda 4.87%, San Andrés y lF'rovidencia 
0 .15 % ,  Santander 5.59%, Sucre 2.69%, Tolima 
3 .00%, er VaUe 3.73 % y el Vaupés 0.2%. Este 
es el cuadro com:parativo señor Presidente 
que necesitamos de todo el país, con el número 
de municipios y el número de kilómetros 
de cada departamento, para poder estable
cer la equidad con todo el país, obviamen
te insistiéndoLe a usted en Boyacá, en Ca.sa
nare y en lns Territorios Nacionales que es 
mi oficio acá, · pero haciéndole conocer públi
camente al Senado que se han venti:lado es
tas cifras, que se han ventilado estos porcen-

.. 
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taj es, que todo el esquema de la Constitución 
ha cambiado y que se necesita que el señor 
Ministro de Obras Públicas, oígase bien, revi
se muy bien 1l'o que 1le pasa a Planeación Na
cional, le pasa el embeleco de que se le suma 
como inversión el con trol a Jos pasajes, eso 
no es así señor Ministro, le suma como inver
sión dizque unos equipos que va a comprar 
paira e1 control de los 1peaj es, le suma 10.000 
mi'11lones por ej emplo a Boyacá, eso no es ,ló
gico ni j usto, entonces yo le pediría señor Mi
nistro que revisara, perdón, 80 rn'nlones que 
tiene Boya:cá, es exactamen;te esas inversio
nes porque no vienen del caso y están en el 
cuadro que usted mismo nos hace 'llegar d e  
Planeación Nacional, entonces señor Ministro 
háganos el favor y nos explica todo esto. 

El Presidente de la Corporación, honorable 
S,enador José Blackburn Cortés, hace uso de 
la palabra para manifestar lo siguiente : 

Excuse honorable Senadora, teníamos pre- -
visto en las horas de la mañana instalar unas 
comisiones legales y permanentes, muy impor
tantes que se han elegido aquí en el Senado 
de la República, y para hoy está prevista l a  
elección , de una comisión fundamental, que 
es la Comisión Territorial y la Descentraliza
ción, como quiera que hay quórum decisorio 
en este momento, cosa que no pod,emos garan
tizar dentro de una hora o dos, yo voy a seguir 
aplicando el artículo 81 que se habla de la 
alteración, usted me perdona Senadora, pero, 
esto no va a demorar mayor cosa y continua
mos _con el debate, ahí están "todos los Minis
tros y estoy seguro que ninguno de ellos s e  
v a  a mover de ahí, hasta tanto respondan a l  
cuestionario. Hay una proposición sobre la 
mesa. Sírvase leer la proposición al tenor del 
artículo 81.  

Por Secretaría se da lectura . a una pro
posición suscrita por el honorable Sena
dor Aurelio Iragorri Hormaza, para al
terar momentáneamente el Orden del 
Día. 

La Presidencia abre la discusión de la  
proposición y pregunta al Senado s i  la  
aprueba, y éste · responde afirmativa
mente. 

Proposición l'l.úmero 25. 
Altérese el Orden del Día con el fin de dar

le cumplimiento al punto y "elec1ción d e  
miembros de la Comisión Especia� d e  segui
miento al proceso de descentralización y or
denamiento territoria'l". 

Aurelio Iragorri Hormaza. 

En consecuencia, la Presidencia proce
de a realizar la "elección de miembros de 
la Comisión Especial de Seguimiento al 
Proceso de Descentralización y Ordena
miento Territorial" .  

L a  Presidencia abre la  nostulación de 
candidatos para la composición de la Co-

· 

misión de Seguimiento al Proceso de Des
centralización y Ordenamiento Territo
rial. 

El Presidente de la Corporación, hono
ra ble Senador José Blackburn Cortés, in
forma a la Corporación que hay una lista 
única, con la cual están de acuerdo con 
todos los movimientos y partidos políti
cos,. la cual está compuesta por 1 1  miem
bros. 

La Presidencia cierra las postulaciones 
de candidatos a la conformación de la 
Comisión mencionada. 

Por Secretaría se da lectura a la plan
cha única. 
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·Pi;1l_aJu:a.s d� la honm;ahle Seuq.d.ora 
l\b:rfo hq:ui�xdo .de R;,q�J.!d°gf.JJ�:?i= 

. Con lá ·v�nia .  de la Presid�ncia, hace 
· uso de -la palabra la honor-a ble S�nadera 

. l\/[}.irfª. I?;qµ1e.rdo c;le Rodríguez, .q_lJ.ien �¿c-

. -pr,�-�;:i. lq iigui�t� : 
· 
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ti.enen citados Ministros,. - queremos :tiramitar 
proyectos de ley, pero perdóneme es•to .es un 
desorden absoluto. Presidente. O le ponemos 
orden a esto o se termina la legislatura, y 
volvamos a tener uno o dos proyec·to.s de ho
nores a;proba:dos y toda 'la Jregislatura y todo 
e'l trabajo legislativo en que estamos ·compro
metidos los parlamentarios, total.mente ruto
rado en las comisiones, de verda:d que le 
.pido con todo el respeto de'l caso déj enos las 
comisiones 1por la mañana y hagamos las •ple
na;rias por la tarde. En esa for:ma durante la 
primera ·legislatura se hará ade·cuadamente . 

Pero .perdóneme es que una semana, es una 
cosa y otra semana la otra, pongamos orden en. 
esto para poder trabaj ar, Presidente, que co
mo estamos, estamos muy mal. 

El �residente de la Corporación, hace 
uso de la palabra para manifestar lo si
guiente: 

:Martes 25 de agosto de 1992 

�n el transcurso de su intervención, el 
honorable Senador Luis Guillermo Sor
zano Espinosa, da lectura a una proposi
ción, la cual presenta en asocio de otros 
honorables Senadores. 

La Presidencia abre la discusión de la 
proposición, y concede el uso de la pala� 
bra al honorable Senador Tiberio . Villa
rreal Ramos. 

Palabras del honorable Senador 
Tiberio Villarreal Ramos : 

Con la venia de la Presidencia, hace 
uso de la palabra el honorable Senador 
Tiberio Villarreal Ramos, quien se ex
presa así : 

Beñor Presidente, yo considero IJ:o siguien-
.Si usted me •excusa señor Presidente, 'le doy te, que esta ;proposkión desde el punto de 1vis-

·J.ra expltcación pOTque me . •parece pel'tinente, ta de quienes la .presentan, realmente sus 
aiquí se tomó una determinación hace una se- razones éticas, personales, ·políticas y paT:la-
ID!l)na, de que los maTtes citábaimos a las tres menta.rias tendrán de fondo, 1pero considero 
de la tarde y así se hizo ayer, que los miffiicoles señor Presidente y vo1vemos al tema de siem-
citába;mos a las tres de la tarde y así se hizo pre : aquí, debido a su ma.gna:nimidaJd a su 
hoy y que los j ueves citábamos a las diez . de g·en:erosidad, su bondad y su . rumplitud', cada 
la mañana. Todas ·las cita;cione.s y tengo a la 5 minutos estamos alterando el Orden del Día 
'8eiladora Regina de testiga, todas ilas 'ictta- es'trumos modificando el debate y a la hono� 

_ ciones que se han hecho de rplenaria, que es . rable 1Senadora María Izquierdo no se •l!e va a 
mi responsabiilidad primordial, c'laro que ten- permitir concluir este debat·e que es de suma 
go otras también, se han hecho a la hora en importancia nacioil1al, de:s'de el 1purito de vis-
punto y hemos hecho todas las sesiones ple- ta regional Y los sefíores Ministros han venido 
nairia'S que han sido citadas prácticaim@nte lliquí Y están haiciendo la presenci a  respecitiva 
con una sola excepción una vez que no hubo correspondiente sin que esto con:lleve a nada. 
quórum y hemos hecho creo que 12 sresiones De otra parte señor Presidente, la proposi-

en cosa de tres semanas, de manera que ción, considero lo siguiente : que es un 
.a·cepto parcialmente lo que usted dice, a :nivel cuestiona•rio que se '1e hace a1l Ej ecutivo y soy 
de la p'l'enaria hemos itra tado rde organizar, más solidario .con fa propuesta lainza·cia por el 
hemos trata;do de trabaj ar y lo estamos ha- Senador Rafael Amador que es '11a misma pro- -
ciendo, hemos tenido dificultades, hemos te- ;puesta del honorable Senador Luis GuiHermo 
ni:do unos grandes debates, :porque han pasa- Sorzano. Lo que observo en }a ldel honorabl:e 
do ·cosas graves en Colombia, pero aquí Senador Rafael .A!mador es que so1i1cita para 
estamos .trabaj ando, no es de1l interés, evitar septiembre 22 cuando el - periodo constitucio-
que se puedan reunilr las Comisiones, olas co- · nal se inicia el 19 de septiembre, debi'era de 
misiones se podrán reunir ,Jios martes por 'la anticipa1rse y hacerse - ese sondeo sin que se 
mañana, los miérco1'es por la mañana, los j ue - dude '1a honestidad que tuvo e'l Gobi:erino para 
ves por ta tarde o el día que :la misma comisión ela:bora·r las referidás ternas. Otra 1cosa es que 
quiera hacerlo, como efectivaimernte también en las mismas ternas de pronto no a;parezca;n 
lo están haciendo por fuera de Bogotá cuando - los hijos .de pa.pi y mami de Ha1ward la Sor
viaj an 'fos ivi'ernes a mú:chos lugares :del .país. bona Y tantos otros bebé� y teteros q�·e están 
Acepto su Moción de Orden y le cedó 1a 1pa� · . �- deseosos de figurar en estas ternas. Gradas, 
1Iabra a:l señor iMinist:ro de Obras Públicas, · - señor Prestdénte. -

. 

para continuar con e1 Orden del Día. , . _ .  

La Presidencia concede el uso dé la 
palabra al honorable Senador Luis · Gui
ll�rmo_ Sorzano Espinosa. 

�. ! . 
-

Palabras del honorable Senador 
Luis Guillermo Sorzano Espinosa: 

Con la venia de la Presidencia, hace 
uso de la palabra el honorable Senador 
Luis Guillermo Sor:rnno Espinosa, quien 
manifiesta lo siguiente: -

Le voy a deciT por qué es tan impoáante 
que esta proposición se tramite. Resulta que 
está convocado para er 26 de .agosto ell1 Con -
greso pleno a .fin de elegir IMa:gistra:dos· del 
Consej o  Superior de la Jud�ca;tura, luego la 
única sesión plenaria ¡posible, donde podre
mos hab!lrur de este tema algunos Senadores, 
va a ser la sesión plenaria del mart·es 25 y [os 

· Senadores Fernando Botero Zea, Enrique Gó
mez Hurtado y yo tenemos una proposición 
de ·Cita;ción a 1lns Mini:stros para un debate so
bre la elección de esos Magistrados, que debe 
ser debatida con el Congreso pleno, luego · 
:le pido a usted el favor que en aras a los inte
reses superiores de la República que exigen 
c;laridad sobre esa designación me permita so
meterme a considea:aeión del Senado la pro-. 
posición a la que me he referido. 

La Presidencia concede el uso de la pa
labra al honorable Senador Rafael Ama
dor Campos, quien presenta una moción 
de orden, para manifestar su respaldo 
a la proposición del honorable Senador 
Lu�s . Guillermo

, 
�orzano Espinosa, pero _ 

solicita se le de igual · trato a todas las 
proposiciones, pues no puede haber pro
posiciones de primera, segunda o tercera, 
por lo tanto sugiere que, así como no se 
discutió la proposicióñ presentada por él, 
tampoco se discuta la presentada por el 
honorable Senador Sorzano Espinosa. 

- La Presidencia hace uso de la palabra 
para manifestar su respaldo a lo expre� 
sado por el honorable Senador Rafael 
Amador Campos, e indica que se reanuda 
el debate, y ofrece el uso de la palabra 
al señor Ministro de Obras Públicas, doc
tor Jorge Bendeck Olivella. 

Palabras del señor Ministro de 
Obras Públicas, dotcor 
Jorge Bendeck Olivella: 

Con la venia de la Presidencia, hace 
uso de la palabra el señor Ministro de 
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Obras Públicas, doctor Jorge Bendeck 
Olivella, quien se expresa en los siguien
tes términos : 

Gracias, señor Presidente. La honorable 
Senadora había estado abordando el tema de 
los - peajes y de los contl'atos que están por 
ser suscritos para el cobro de este servicio. 
Evidentemente, existe un presupuesto, hay 
unas cifras, unas partidas, unas sumas que 
entran y hay unas sumas que salen ; el peaj e 
se colecta, entra al presupuesto del Minis
terio de Obras Públicas como recursos pro
pios y dentro de este mismo presupuesto es 
obvio que debe haber unas partidas que res
palden los gastos conducentes al pago del 
cobro de ese peaje  por parte de las firmas 
contratistas. En el caso del Departamento de 
Boyacá, por ejemplo, para recolectar estos 
peajes existe una partida de gastos de seis 
millones trescientos cuarenta y cinco mil pe
sos, para el año de 1990, que representaron 
nueve diezmilésimos del presupuesto total 
par� el Departamento de Boyacá, y con el 
eqmpo de control dl1 peaje, cuatro diezmilési
mas del mismo presupuesto . 

De tal manera que si nos vamos a 1992 el 
valor es similar. Las cifras dan alrededor de 
trece diezmilésimas de P,resupuesto ; pero si 
hablamos de los :i;uevos contratos de peaj·e, 
estos representaran además de 4.100 millo
nes de gastos fijos por persona, el 6.5 del 
valor de lo recolectado además de unos in
centivos en caso de qu� el peaj e recolectado 
supere ciertos porcentajes por encima del 
promedio, que es obligación de las empresas 
entregar, si es por debajo de esa medida ob
viam�nte se castigará de manera dura el 

'
por

centaJ e que ellos han de cobrar y ya mencio
né el de 6.5 % del total recolectado. 

Co!1 la venia de la Presidencia y del Orador, 
mterpela la honorable Senadora citante 
María Izquierdo de Rodríguez : 

· 
. ' 

Sobre los datos que ha dado el Ministro, 
estando el Ministro ele Hacienda aquí pre- . 
i"ente, en el día de ayer. para no traer hoy a 
Plenaria todos los datos, se concluyó que pa
ra hacer carreteras de importancia en el 
país, se tiene que' tener aproximadamente una 
suma entre 300 y 400 millones para construc
ción de carreteras ; así de esa manera esta-

. mos todos los departamentos sin posibilidád 
de construir ninguna carretera, porque esa 
es la realidad. Yo quiero, señor Ministro, que , 

- usted se comprometa. con el Senado de la Re
pública y pasaré la proposición aLfinal ·de 
este debate, para. hacer llegar al Senado al 
igualque lo hizo el doctor Gabriel Melo Gue
vara con los contratos del Senado, todos fos 
contratos que superen los -100 millones de pe
sos para poder que el Senado de la República 
se forme una idea y podamos ante el país 
tener la claridad, en dónde están las grandes 
inversiones públicas,_ en Ecopetrol, en el Mi
nisterio de Obras Públicas, en las circuns
tancias de los Carpes Regionales que van: . a 
t�rminarse son la ley territorial, pero espe
cialmente, como los grandes contratistas que 
vuelven y fracasan en el Ministerio de Obras 
Públicas y no es de este Ministro que tiei1e 
buen� volunt'.ld sino de todos los Ministros, _  
no existe un hbro negro de contratistas tram
posos y ahí tenemos que los pocos recursos . .  
que hemos conseguído para Boyacá, muchas . 
veces van a dar nuevamente a estas firmas 
qlle han sido vetadas en muchos sitios del 
país. Yo le pido, señor Ministro, públicamen":'" 
te hacer conocer los contratos de peaje, cuán
to se recauda departamento por departamen
to ele peaj e ;  esto no puede seguir siendo un 
gran secreto en el Ministerio de Obras Pú
blicas. 

Segundo, nos pase la lista de los grandes 
contratistas superiores a los 100 millones pa

. ra que los conozca el Senado de la República, 
porque es que nos hemos acostumbrado acá, 



_, 
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que a los únicos que fiscaliza el país es al 
Senado de la He-pública y eso está muy bien 
hecho, pero no a las grandes - firmas que de
tTás de bambalinas hacen y deshacen con el 
presupuesto. 

Esto va para usted Ministro, yo quiero que 
usted le haga saber al Senado de la República 
cuá11to falta para la terminación de una vía, 
que no es el capricho de un Senador, sino 
que va a dar al pozo más grande que tiene 
Latinoamérica, que tiene medio mundo, que 
se llama el pozo de Cusiana. Y o tuve que 
esperar, perdónenme que sea tan sincera, a 
que se envej ecieran los ases_ores de los Mi
nistros de Obras Públicas y murieran unos 
de ellos, para poder que volvieran a hablar 
de la carretera de Cusiana, porque se les 
trababa la lengua cuando iban a hablar de 
esa vía. Ahora que trajeron al señor Major 
de Inglaterra, ahorn sí sabe e1 mundo dónde 
queda la carretera de Cusiana. Y el señor Mi-
11 istro nos ha hecho un ofrecimiento que yo 
he aceptado, pero me terno que conociendo 
a1 Ministro de Hacienda no le vaya a alcan
zar el presupuesto. Nosotros necesitamos pa-
ra terminar la carretera de Cusiana, 18 mil 
millones, para la carretera del Progreso que 
une a Tunja con Miraflores, se necesitan dos 
mil l'.lillones por lo menos, para hacer el man
tenimiento en obrag de arte y para la carre
tera central del norte, mínimo para salvar 
lo existente, -se necesitan tres mil quinientos 
millones, porque este Ministerio de Obras Pú
blicas está dilapidando el dinero y no en estE:J 
Mihisterio. 

· -

. Qué sucedió en el Ministerio de la última 
Ministra del doctor Barco, que dejó invertir 
en la carretera de Cusiana cinco mil quinien
tos millones, pero no en pavimentos sino en -
base y sub-base, vinieron en la Cordillera 
Oriental las grandes tormentas y aguaceros y 
Ja banca se desmoronó íntegra, se perdieron 
todos los 5 mil quinientos millones que el 
Ministerio invirtió, simplemente quedó una 
trocha, porque ha::;ta las obras de arte se 
desmoronaron ; ese ha sido el cuento de toda 
la vida en este país, la corrupción no está en 
un contrato en el Senado de la República, está 
en los reajustes vergonzosos de los ·grandes 
contratistas del Estado que son los que más 
critican a la clase política y los que más les 
gusta ver al Congreso sin que puedan fisca
lizarlo y pueda buscar las verdades sobre la 
corrupción de este país. Señor Ministro, ne
cesitamos realidades, necesitamos que usted 
sane ese Ministerio, necesitamos que usted le 
cuente a este Senado que necesita la modifi
cación del 222 para cumplirle a la carretera 
del Llano, para pode1· modificar hacia con
cesiones que no le permite el 222 y necesita- -
mos purificar ese sistema de obras - públicas 
que reina en ese Ministerio, cuando llega un 
Ministro, uno lo ve _ confirmando y confir
mando, pues están confirmando los mismos 
que toda la vida han hecho y deshecho en 
contra de mi departamento. 

Martes 25 de agosto de 1992 

pecto a las obras. Estamos acostumbrados en 
el país a construir obras que cada invierno 
aparecen destruidas ; pensamos que esa es la 
manera como nunca tendremos obras en este 
país, sin embargo hemos dado unas autoriza
ciones formales, en el sentido que las obras 
deben hacerse con los recursos que se tienen, 
iwro no el total de las obras, pensamos que 
es preferible ir haciendo poco pero completo, 
a poner expirar y expirar el presupuesto pa
ra hacer obras que definitivamente cada año 
son destruidas por el invierno. El desarrollo 
se hace a travé� de una sumatoria, de nin
guna manera de un solo golpe, pero tenga la 
certeza, honorable Senadora, de que el Mi
nisterio de Obras Públicas, mientras esté ba
jo mi dirección, al menos en eso me respon
sabilizo, podrá responder con seriedad a los 
compromisos en que nos hayamos comprome
tidos, y uno de esos compromisos que noso-

- tros hemos adquirido, es precisamente la 
construcción de una vía que consideramos 
esencial para el desarrollo de la Nación y esa 
es la vía del Cusiana. 

¿ Por qué es importante esa vía para el 
desarrollo nacional ? Poi·que será la puerta 
que nos permitirá a nosotros conectar el cen-

- tro del país con Venezuela, es una verdade
ra vía redentora, que nosotros tenemos que 
terminar y está consignado dentro de los pla
nes de las vías de la apertura, con los cuales 
el señor Presidente de la República doctor 
César Gaviria y su Gobierno está cor{iprome
tido, por tanto vamos a cumplir, nosotros co
mo representantes de provincia conocemos 
de las necesidades que tienen estas provin
cias y no vamos a quedarle mal al propósito 
del Gobierno de hacer que estas provincias 
se conecten con las vías principales, porque 
a través de ellas vendrá el desarrollo. Por tan
to yo me siento muy complacido que el Se
nado de la República se interese de · manera 
directa en la ejecución de las obras que el 

Yo quiero decirle señor Ministro, que agra
dezco su buena voluntad, lo que no me suce
de con los cuatro Ministros restantes, fuera 
del Ministro de Desarrollo que éste ha salido 
más simpático, por lo menos que el anterior 
de Desarrollo. Pero la realidad es que necesi
tamos todos los contratos en este Senado ma
yores y superiores a cien millones, porque la 
prensa hace eco de que aquí se piden publi- -
car los contratos ; sí necesitamos conocerlo - 

aquí en la Comisión Económica y en la Ple
naria del Senado, que lleguen a Secretaría y 
tengamos la lista de los contratistas, para 
que sea más pura y más limpia la contrata
ción pública. 

- Gobierno ha ofrecido hacer, y una vez que se 
me comunique por la Secretaría como usted 
lo ha prometido, solicitar la lista de los con
tratos del Ministerio de Obras Públicas, no 
solamente las enviaremos junto con los con
tratos si así se nos solicita, sino que estare
mos aquí atentos a escuchar las sugerencias 
y atentos a escuchar las críticas que tenga 
cada contrato. Sería maravilloso que pudié
ramos hacer un espulgue, si me permite la 
expres10n, del listado de contratistas del Mi
nisterio, porque usted tiene razón, hay con
tratistas en este momento en el Ministerio 
que por su incumplimiento no merecen estar 
allí registrados y estamos haciendo, estamos 
sacando aquellos contratistas que no son dig
nos d e · estar en la lista del Ministerio - y no 
·es una tarea del actual Ministro, sino que 
es una tarea que vienen cumpliendo los Mi
nistros de Obras Públicas durante el Gobier
no del señor Presidente Ga viria, es un pro
ceso moralizador en el cual todos estamos 
empeñados en el Gobierno y el Ministerio de 
Obras Públicas, no será la excepción. Yo 
agradezco muchísimo la citación y la oportu
nidad que me dan de haber podido informar 
al honorable Senado y el Ministro como es 
natural estará siempre atento a los llamados 
que se le hagan para informar. 

Con la venia de la Presidencia y del Orador, 
interpela el honorable Senador Rodolfo Se
govia Salas : 

Yo quisiera agradecerle tanto a usted co- _ 

co a la honorable Senadora Izquierdo, la opor
tunidad que hemos tenido de oír sus doctas 
explicaciones en el corto tiempo que usted 
ha estado en el Ministerio, veo que ha tenido 
la oportunidad de estudiar mucho, y este 
estudio me ha dado la posibilidad de obte
ner las respuestas o por lo menos los plan
teamientos claros, sobre las entidades nacio
nales en materia de vías, y el respeto que hay 
que tener, digo bien el respeto, que hay que 

Retoma el uso de la palabra el Orador, s�ñor 
Ministro de Obras Públicas : 

Muchas gracias. honorables Senadores. Evi
dentementP fa. Renadora María Izquierdo 
tiene mucha razón en lo que dice, con res-
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tener por las apetencias regionales, en este 
caso particular el de la Senadora María Iz
quierdo y su debate, pues tiene que ver no 
solamente con las apetencias regionales, de 
una pequeña esquina del país, sino de un te
rritorio amplísimo del aspecto nacional, e n
tonces yo no quiero ni mucho menos minimi
zar en algún momento la· significación que 
llevarle el privilegio de las carreteras, de los 
caminos de penetración, de las vías pavimen
tadas y rápidas, tiene para todos los colom
bianos, pero tumbién entiéndo como lo en
tiende el señor Ministro de Hacienda y usted 
que el país no tiene todos los recursos para 
atender al mismo tiempo todos los frentes y 
que por lo tanto las carreteras colombianas, 
hoy más que nunca, frente a la internacio
nalización de la economía, deben ser produc
to en su concepción y ejecución de un crite
rio muy claro de costo beneficio, y costo 
beneficio quiere decir en materia de vías, el 
número de vehículos que transitan por vía, 
en cada una de esas vías, y hacia dónde se 
dirigen o sea, si es a integrar la producción 
nacional o llevarla hacia los puertos y las 
fronteras. 

Dicho esto me parece que dentro de sus ex
plicaciones quizá faltó decirnos con claxidad, 
cuál es el criterio con que el Ministerio de 
Obras Públicas va a emplear sus escasos re
cursos, eso quiere decir, que si la concentra
ción va a continuar en esa dispersión de con
tratos que a veces ha hecho de vías como tan 
significativas como lá troncal del Magdalena 
Medio, lleven más de 10 años de construcción 
y tengamos que esperar probablemente cinco 
más, antes que se terminen y que al mismo 
tiempo las vías menores reciban un mismo 
tipo de atención y el mismo tipo de contra
tación y por lo tanto continuemos con la dis
persión de recursos. Quisiera señor Ministro 
que usted nos ilustrara una vez más, porque 
esto es de esas cosas sobre las cuales hay que 
hacer absoluta claridad. Colombia no puede 
seguir teniendo 300, 200 frentes de trabajo 
para que ninguna de las carreteras finalmen
te se termine, sino que hay que concentrar 
los recursos, primero que todo, obviamente 
en las sigñificativas importantes, eso quiere 
decir, las que tienen mayor tráfico y una vez 

_ completadas éstas y mantenidas _ ir amplian
do la red, de manera que no tengamos este 
horrendo lucro cesante que tiene Colombia y 
que se expresa por ejemplo en la importante 
carretera de Cusiana que llevamos cuántas 
decenas de años tratando de terminarla y 
todavía es la hora en que no se termina y la 
comunidad por lo tanto no puede aprovechar
la. Le dej o señor Ministro esa inquietud y 
me parece que la aclaración es válida, es im
portante, ahora más que nunca, repito, en 
que tenemos que concentrarnos en terminar 
lo que es más significativo para la interna
cionalización de la economía colombiana. Mu
chas gracias, señor Presidente. 

Con la venia de la Presidencia y del Orador, 
interpela el honorable Senador Carlos 
Eduardo Corsi Otálora : 

Quiero subrayar en primer lugar, la im
portan_cia en este debate que ha promovido la 
Senadora María Izquierdo. Realmente todos 
los que estamos en estas regiones que han 
sido objeto del debate, estamos sintiendo que 
el poder central ha actuado más por otras 
fuerzas que por estas regiones del país. Yo 

- quisiera aquí recordar dos hechos : Que to-
dos los parlamentarios boyacenses, sin distin
go político de ninguna clase y representando 
también las fuerzas del departamento, visi
tamos al señor Presidente de la República, le 
expusimos las prioridades y le propusimos 
que uniéramos todas las fuerzas vivas de Bo
yacá, todos los partidos, incluso todas las 
fuerzas culturales, para determinar uno o dos 
objetivos básicos que exigieran una gran uni
dad del pueblo boyacense para lograr con 



· p:i_c;ina 1(!) __ ::: 

' estás dos años y que eºso cohfrápresta1'ía 
· o coiitrarrestaría m�j oí.· las fuei·tes téhsiohes 

sociales qu'e vive el país y sería un ej éniplo 
de cófuúnióii y esfüerzo íSara uha meta pr'e

. cisa, Do múy gi:aride, i;ealizable. Ihfortuna-. damerite el.landó el señor P1·esfüente visitó a 
· Ho}'�cá el 7 de ágósfo; no l)rbgfam."ó él foro 

qúe el fuiSmo había: pedido para deterrriiifar 
·esí=i bbj'élivo y nay lÚl gran desc'ontéhto deh. fro dél pi.rebló boyacéns'e, j)Oí'qtfe ya se hafüa . aiiúricfafüj que tal é'véñtb sé i·ealiz'ai"ía y @e 

. esta.dan to.das las fué"rza:s vivas; no én tm 
pfan 'éoí1tésfaúq, n:o éµ ui1 plárl d"é pelea, slno 

· eli uh plari dé iht'étadóh y cóláborácion y 'es 
faíúep't:itile qúe �;e piehlan estas ópcfrtúnfda
des: Deiitl"o ae lós onjetifo·s qué se ie ptop)l
si'éi·on estalla la: vía i:íerimetfal de Tu:hja·, qhe 
ú�tetl .s·aoe rriúy bien, esta sopotfaücio él ü;ifo
sitó d'e lá iritegi·a"éi'óh tón Veiffü;ifefa, áti·av·e-
8ai.'i'dd er cor3:z'ón de la . cfü.Cla'd, d'e mi ciu'd:a;o., 
'{ié Ti.hí;ia, y es pócó; con i.ih :p'�üeffo esfúérzo 
de .coJaüt:fraCion dél j)otleí.' cé#fral; podi'ía fo-
89h'efse ·ese prbbl�rria én este tfé'mpo. · se. lo 
dejo· pabi ·que se teí:fgli eli éüefi.tá, pói'qüe s·e
i-fa ,ui'J.'á de fas cbsás porº  lá "éíial fos odyácén
ses encontrarían un puntó- de conveigeift-ia 

. con el podet central. Muchas g-racias : 
. . . ' �- � · - ·  . :_ . � ( ¡. _ _ _ 1 _  � ,  Retom!l el t�Q. �� Ja p�la:b:re-. :el Orador; doc-

tor J org-e Bendeck Olivella z · · 

Gí.;acias, senoi' �i·�e-��dent·�. _,Q\1{�fe1J i3_mp·e
z_a1: po�· í·:éspopdei,:lé .a,i. :hüi.1dr'�ljl�. �ep��ló1: }�_\is 
inqüfotí.ü:Tes: E\rideütement.e el . Miüis�i"Cl tóm
párfe la iñcfoiétud <1t\e usted tlehé 'c_ón i��s
pedo á. Ja . víá pel.�irríeti;.ál, tpino µst�d la_ na
riu1, ae Tüíijá. Y la comparte pqrql.le cohdce 
el ph>B1ema .·qffé . �xi�·t:e :ay�de P..::tc� . rfiWho 
tfon1po y si"éfüpY� füi üp. fríticq d'd P�t qué_ el 
tr.áffco tan peS-a�dó de la carretei·a del N otte 
J)asa pM i·a �iúc;Iact d'e 'ri.1rtja, b:9i1 t'üd'ó ei pe
lig-ro que esto tl.�h-e, cdn peli�+<:> dé déilliia
n1iéüt6s, ett., ek I1oi.� eso· ·e1 Miñr?ith5 h:imó 
iá déCisioh de iriciük el valdr dé éstá vhríah
te dehtro clel , pi"'esu¡púe:stb hlt:i�f!!¡H:í'ó �fü i.i_ha 
pattida del Bá11có Mtttiüial: Pól'qtt'e la ci·ee 
pdofitaria, iá éteé 'ésefü;�hü y h'e�esária: · r 10 
mismo que la variaiite d.é Ja Ciudád dé PóJla
�'án d"óride por está ciütlad casi qú'é shgraHa, 
lüstodca, pasá ei tráficó de ü>da la :Pahafü.e-
1�kana p0r úna citiclifd, C.ási ":Pr6:Vo:�¿ndb ilha 
esp'écie ,de . Ségundó . tefrefriOtb y I?fos· i18 lo 
quiehL Por tanto sóh cdsas esencfal�s qug ho 
:Pueden dejarse pasür .j;)oi·qué de o_tt:i :ihaH.era 
1ás cohseci.lerréürs nci · vailiós a: h\hei· con qué 
pag·arlas y rio sérfa .,hkspdrl���lé tl�� lH:ia .  #d
miiiistí'ación, qlie estó su'ce'diedi.. P(fr faRto 
qi1iei'o l�éspbhdérfü tle márl�hi cbná�t\i; . ho
nót� ble Seiüíd.ch', lo qh� vathós a Ha2ei: cori� la 
\.�ahartte de Tu:nj:a. . . . .·. . . . 

No solámebte ,en . Boyaca_ fün'eiliqs �s�_, __ ;Es 
que fa soluCióri . dé,fos pfobl�ma;s ptl ,pl;i��fon 
vei1fr sfom1:ire del Presupli�s�d .de Ji. N€ici6n, 
i:J!ii.6_ . g ué _l�_s -�i�P.3:s ��!11.u�!d�?��, t�-�it�ü}J;ue encontrar los cami�1,os para qµe·. �!l� sq�uci9_n,es 
se den. y es lci qüé liemos ve:hido . 1ia"Ciertdo 
con los alcaldes y. los dirigentes del Valle_ ele 
TéiÍ:,(a, poi� ejenii)ki.,_ cÜ;rii�e fodds iid� estahlos 
comprdmetierido a h_acér p8/t�. de lüs _qüe nos 
corresponde y 16 �sfamos haciendo eri Gara
goq; y lo va::Uos a l,ta_c�r en Sapta Marí�, y lo 
húerhos con esta vía qde es -fa áltethá de los 
tiahos; a pesai; ele iás Himehsa�' tlifi�ultá:t}es . 
qlie JNáhb's encoriti'i:H:lo; fomo lá Setiatlota Ma-

. i·ía IZq.üierdo hi�hcibi].�\fa, por lós p1:oble!Jlas 
geolü-g:icos· de una forclilleta qi.te apéiia:s está 
éit :ftftilladüii. :Es· Uifa cbrdilledr imista:blé y 
1a rta:tuhHeia sniilipi'é se ve}'iga ae aqüellos 
que prétentlen: HeHrla: Y á:Fií esta.filos s�:i'tien
coJas eo±is��U.e:hd1:ts eri El .Güavio y ésta:t'hos 
8tifHeiic1o iás ébris:ec.ueiicitts _eh cfiiFaJára; y 
jas . eshrHids §iifrieiitlh . eri iliHclias othi.s par
tes éi·ei _ p_aí_s eii ese tfiíh�ito hada ·B�tenaven
ttfra, .. t!ond·é. �l_ paí� tiene tán dttadas las 
ésper�nz_a:s como pQérfo qtle e$; pa'i'a sú tles
a1;tol10. Por tanto dé ésfa · ih'.aiietá le qüíero 
résponcfoi:. Y al . ttóriO'fli.nle Sé@tloi' Seg·dvia 
por �úpHestü, éi Wine hii.ótí :!:in lo qü� tesisec
ia . al g·i.;ari plfoí d.g lii apeftÜta íul.éioriaL El 
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Gobié'rho fij ó prioritlades de inversión y prác
ticáménte lós recursos que está11 consignados 
eh el presupuesto de invei:sioüe.s de vías, es
tán dirigidos hada la construcción, rehabili
tación, mantenimiento de las vías ele la aper
türa. 

El.i. esto fertefücYs qü'é ret'.'düo'cérlü, mllclías 
de, fas vfas :feg-i'óhál'es �e qu�tiafoii esperáhtlo 
�: hay que }'.t�ceHes füahteíí.irfüepto y hay que 
�britfüuar constfüyeh'cfofüs; y esto lo estamos 
háéfofido a fra ves tré lbs 'ciiStflfüs de dtfréfo
±:as del Mifüst'ériO d'e OJJrM PüBB.ta1l� qllé tie
_nen: ün presuj:füéstc> que si -i'io és n1uy al'i:ó, al 
rrJepos sí úo�_ ayutfan � g_ue nts adiviéládes tlel 
1\:'.Iiftistei'i'o . ·en esas fl:jgiqi'ies�· ·érj.sahibren per
feétáménte con: lüs :Pfan'es d'e t1'esári'ollo vfal 
que tiéifon lcl's clepártafu�ht6s aBl país. · 
Cbn Hr veñi� ae' Ja Pi'füíií:l'éhci'.a y tiei o�·ádor, 

· füterpel� hrhonórabie Senalloi"íi Reo-iífa :B'e-
ÜHféffúi't a.e· Liska : º · 

Sefioi� NÍiriÍsH}o : Yo q'üisl�1'a :fa.her como 
controlan ustedes eso ·tl'e qh�- si �\:! hacen las 
ci:rtreteras, porque hhy urtos- mapa.s en . d011de 
figuran· las carretera"s i)avimentadás y · paga� 
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· americ:ma: ; cuando fue Ministro de Obras el 
· señor Barco, por llevad"a poi Antioqi.1ia, pÚa 

hacer cosas que n·o tenía por qué hacei� °él 
entonces no la !levp P:ÓÍ: cl°ondé i.a t�iifa . qu� 
llevar que era por Manizales y p9r el, .Choéó, 
para llevarla y unirla con ]=>anamá. Yo ql.\i-

. siera saber si está en proyécto termiiúú: esta 
carrete�·a; porque la.  caq·etéa ll:i . peris�_ba .Pa
gar toda Estados Unidos, cuando llevaron 
pl"oyectos de up.as cinco o seis caiTetei·as to
das. ,al mismo tiempo pairameri'Cánas, dando-

: se el �_ujo_ de hacei: varfas caáéteras· .enfoi1-
:· ces EE.UU. n�solvió absolutanieiite n�da por 
. -e-so_�-º se ,entrei9 él aporte cfo Coloro bi� ha
� J:iiendo 11portado todo lo dé .Panhmii no apor
. tnrqn lo de Qo��mbfa, clij e_i::qñ que ,er� �� pron-to -_porque temamos algimas enfermetlades :- aqu{,_ pero. rfo es ciei'tQ· . es poi.·que la e'charon 
: por Ap.tioquia y por T�rhü tal vez y Íá echa
, ron:ypr· unos . l�1g�q�es ·qt¡� .. só� _  pu_ia: c;JéP.aga, 

. · TI1ª1}s1mos, a : d.onq(.') . s� fue1'0µ muchísimos 
, eqmpos de· .Qbras Públi_cas y entonces qÚisie
c· Ta. s.� b_ér siVl1Il a terÍpinar esa cafi·etúa Pan
- a:rn�_rica,n_a· ctl;i,'1 iñé:lispénsábie púa iüs del 

· G�º?º· Manizi;les y <ih�ós .  �-epú�ani.en,t9s. :M.u. chis1mas gracias;· senol" Mimstto y me excusa. 
Re,�<>.�A eÍ u�? 9-� ia P�l�hr� _ eí Ó,i'a'éÍÜr, �eiíor 

M!;i1�jro . q�_.Qbras Públicas; doctor Jorge Bendeck Olivélfa : 

- das y to'clo, pero sin embai'gb no han .sido,_ pa
vimentadas. Y o éreo que también él Minfs:.. 

- t�rio y todos lbs funcionarios del Gobien10 
. · ti.eneh qu-e fijarse cori quiéh hacen los. con

tratos ; Además, ustedes saben, en Antioquia 
rio líay una . solá carretera búéna; pero ·ni U:na, Cbrt . m'ú.chÓ g·usto, ' . honoi�abi$ Senadora. 
de- pronto es .·el departamento niás . peligi'oso . . Quisiei·a terminar la primer.a, parte, pa:i:a lue
qÜe 1iay, en üonde hay tanto· si-ca:rio y, tanta : go respon_der la segdridá . inquiéh�d. En ·et 
cosa; pero · el sicario fuás grande que exíste, Departamento de Antioqufa en 1992 y con 
é� ta:l véz el Millistei�io · de·. Obras · Públfcas, · . ·  niuchb · gústo ,haré llega.r _la · relación de los 
ptii·que es donde se 'dañan los carros; se vuel- ·. · contrat6s, y .  el estado . de las vías . pafa una 
can kis carros; se ruedan los canos·, tdda's las . mejor ihformar:'.ion gert1frai S,úya. En Anlio
carre�eras son destaiJachrs en Anti'oqüia y. la- : quiá la inversi<)n correspon·d·e_ á_l i 7 .66 por 
m'entableinente Añtfotf\.üa es el tlepa1"tamento c1értto de l& ip.ver�ión tbtal en el país, siguién-
que más tí'ibuto entrega a- Ja Nación. A mí dole en o�:den _el Dépahan?.ento de Santander 
me ' gustaría saber; seño1� Millisfro, eri qué p01�· 1a · carr�te�a. c_entral gei fyfagd�fep,á; cpn 
forma ustedes cohtrtifan eso cl'é que sí se . pa- el 10 por ciento ¡ en pesos son $ 36.437;000 
vim:entó la- canetera; cüinu estáh confrolan- q:ue. yo_ piepso .. ql.1e están �i.éiid.o muy blé.n in� 
do y cuánfo dineró están · entregando paTa vertido,s en Antioquia. Esto iios sénala la 
cada departainehto, obviamente que le ád- · i:mpqTtancia qt1.e P�_!·a ia ¡;t·peÍ'"türa se le están 
vierto, soy antiüquéña y íne ihteresa mucho da�d,o por pa!te. del , Gobiei':nó, Nacipnal ; la 
el pavimentó ·  dé todo el país, . pbrcjue yo sny . com�tr,uc"Ción de las obras del Departamento 
Senadora colombfana; no antibqueña y ine . de Antioquia, _C_()n �;espec,tó .a cómo corifrola-
interesa muého todo el' pais así como las mos )a Pl'!VimentacióJi, el M!iil.stúfo io hace 
mejores can�éteras son fas de·i Valle, son l:)e- obviaínent� a través dé ias firmás áe , intér-
llísimas;· pero en Antfoqüia. usted va para ven,tores qtié �_sdn 81.l:i'iéieritéi:rteii.te calificadas 

· c_ual9-uier 1.i:gar-y todás las �i_tr.r-etera� son-des- Y:. por las visita,s .R\�e . 1�er�fidic.�me�t� r��-l�z?-n 
fapaclas; as1 qtre me gustana san�r eso, señor los . agent�� del . Mmu¡terlO· si existe al.,.una 
Minisfro. Muchas . g-i'adas,· mffehas gracfas . du.<,ia !3on.respecto a _alg·uhá'. vía en partie�lár 
sefíor Présidente� · 

: · esta,ré .muy_ co:mplaéi�o y á.teiito a q1ié ústed - me lo �l?ñ�l_e para pode�· haái· ihVie.diatainen
Ret'oma el uso de la palain:a: el Oi'aí:lor;· señor : ·  t� J_a insp:e�ción __ y claríé respuesta opórhma

Ministro de Obras Públicá's; docthr· forg·e . n,:ient�j -�on resp�cto a _i�l. gai;:i;etei:a a·ei- Dá.rién 
Bendéck Olivella : . yo el viern.es de l� _sell1ª?-�. B�-�add h� ,cl.n;sad� · 

. . . . . · · � ·_ · U;.!a · nota a .  ht senqra .9.�p�iller cbp._ �l propó-
- q:¡n rrii.�ého güsto, _}!tlh_c.51'a·bl_é Seh::rdota;, · el · . · s1t9 ,_de _hacerle la sigmente sugerencia :  . 

Deparlaméi}to cte A11ti9qtüa. en 1992 éstá . .  · PriIT}eró; . determinar, si . es factiblé . .  cbhsti-
coristi:uye_ñtlo .fiieéfüjJite el Fgndo Vial deI: De- tujt una · Comisióri de VeCindad eón Panamá 
pii:t"füh!éi).t(j de AntioqUia ool'as exttaottlina- . :.a · efectos." de., qué podamos volve1; a revivir el 
rias�. �rale Ín�hcidiJat la illte1·mi.J:iable cáíí'E:.te- tema de la construcción de fa carretera en el 
ra- Métlellfü::'l)ifb6, a .. esta q�i'a' se le- h�n asig- . · ';f.ap?n d�l D�rj�p ;, s_egundo, contactar. al Go
imtlo; poY . ejémp1o, . �s�� afio 17:000' 1!J'.il}<;ifles · ��fa�!1.º. d� los. ��:UU, para, recabar <;le . ellos 
. a�. ��-s?�!. ��f.i.l:b )á,.C.:�!1��té_i'a_ �ue,.Vi��- ��e�ü���s ��fo�n:B:ci,on ,�ce��.� d,t �i ,e,s���, q _  �º . ,cJ_lspües-ha recibido este ano; y el ano entrante reci- tos . a pagar las dos terceras partes del valor 
birá ie:ooo millon�s ae i:re§os Jfü_fa 33JJOO . �� .. la)>pra,, con la ; ciiái sé ,comr3rometié�·on; y 
millones, faltando:i:itfs s6lamt3nte algt> asLco- . · �i. ��: veto dé _ lli. affosa ya ha siCfo o .:i:io fovanrnº 5.009 mmones_ parl!- construir un túnel en _

. t��?: ; e�_to.y- a l� esp�á1 dé qi.ú:i la séfiora cán
lin fügái' -que $e llanifi Ua: Llorona y ·híego - c;iller liaga . los contados correspo:i:idiéñtes 
totlfitlüai; »con .eI p�fvime�td. haci_� :)� ci'upad _ P,ªtª ·P-9d�r ,�_stiir. ,qi�i·�� _de tj,Li� pbcl�rhü.� no�o
de Tm;bo. Le qmero. me�c10par �cuales. s9_n las : · t�:?s �gipez.�r , � Ji.l_lanc1_a�· �-S�?; ,o ?ra, que está 
i11vers10nes en A.nboqma, excuseme que yo . . realment� proxima a sei· éoncluida eÍi térri
h:iyá recibido esfo · cocinac1o -C.Oll}O rne- .,clecía · ·· 

·t.odo cfol�rii.J:íií:i,no, . con Üna . combinaciÓrt .de �1g·�1ien y yo qi.lieró sencillamente ·leéde .Jas : , .fr_io�?, el� �r.art�poH.e �f,ii -��f.i�e.teí·a . yj>�r. Vía 
ciffas. _ �-� _ ui:�: ��rn _qu� }l�raves��'J.�. l()s_ pap�anos a . . . 

. 
. . ,. . .: : , . :. ,_,, .- ::i que usted se refiere. Muchas _gracias. C<i_rl la· v_enia .de ,I_a Pi·e'$.i.�e:n:_cia y _del Qr:t�or, 

m;t�rpela fa . honorable Sehadora- · Regma 
Betaii.cótift' de Liska ·: 

· 

:Me excusa: otrá p1�e·guntí�a, · selio1: MJ,ni�t,i.·o. 
Hay o.ti'a:_ cari·eter?; ".que· ha. debidq· hrrc,�rse 
desde hace muchos años; esJa: ta1:rete_i·a Pan-

Con J¿¡�venia- �� la PreE¡ide.ncia ,y- del . Orador, 
ill"terpela el �orioralile Seiiaacfr :EHas An· 
tonio Matús Torres : 

� · _-, Yo-, qtiiéci �ii prÍrriei; .liigai', . feÜCitaf a. la 
. · :Senadora Máda IiquH=frdo de Rócfrígtlez, por · 
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.. El hpnprable Senado,r Alvaro P.av:a Ca-
m�·fo, 'BrWi�� Vf�ep.re�icte�t�� .cÍui��- .pr�� 
sicle la S?sión, concede el uso de la g,;.la
bra a la hoµ_orabl.� ?§i;i;�qo_rq· ��ta:i1fo, 
M�.rfo Izquierdo 0e �_qdr��u,ez. 
P.�\�l.\��.§ ·�-� \� �ww���P.l� Sg���dox� 

· -lY{�:rfo_ ·bquie:r.d(), ele �1qd�r.Í�l;l��: 

(;J . d9c:t9r Elías Matus,. sobre el Vªlle de. 1'�Jl
za que \.\Sted dice éi. el · infoqne· ·gúe Y.ª lia 
re.�i,.1elto e:i;i. part� el p1;óbleiria" de esá éil;r.re- . 

te�·a y hacié;ndole. . v·�r, · señ9r ' l\'[itj.ist:i;.ó,' :ri.o'i:'c!t1e 
no quere.mo.s 'sobrecar.gar�o; qüe ·vigile. 1�.' ..i\e:-, .. , . - . . . . . - ' , .. , - �--· '· rQµ,a;utica C�vil qu!_) ci�eo qqe 1)13te�l, �1 mal 
no. �stoy; por 10 :ajeri9s e.s :µ�iembi·9. ·�\e �ª Jun- . 
ta: ,Piréytiva, ; n.o hemos. podido. s,aogi· ' p9);:-gué 
al;lf J;í�y un j óveri' �<'úie sé ha · d�d�ca_¡:fo á, Cl� . 
ci�;le a los mu:11icip�o13 de Ga,i:;_aJ?,aie" y cWl M�ta, qli$ . par� que t<r�i�n ��fr-?-J?.uéf�9 ti�j;i�� en�� . 

m�n,tenerlo t;illos ; � c9p, que d\n�ro ?  -'X" ;;_i. <;i,u�. ª'ª\·o_puer.tos 139bxe es.tos n_uevos <;le.p�\�tam�n7 
tos J\o van a há:b.e.r. Pi;>,��qú�,'. ¿ qli� mi.1ri;fcipios 
rn�ptie;neñ. su,�� aei.«;iwi��;t9s:? ·-·���<?:��e(' ��i��� 
m,uy bu�no, s.e:rior l\'hmstr.9, q�ie e)1 .t;i,:i;i� Ji\m:: . 
ta �Pire�tiv.3, Y, segl'l;ri..- úJi -rµ�-aj.9ra.i1C:lo: gµe- va-m�§ � pa,�.�r �gúC��_s ��!1M.0:r��; Te pi¡f� +Úfü . 
nw1sa<;\_ª .a esa,, -:'21tu�c1on, agrªdecede� no,s . 
d��f�r%'qlos �ati�f����s:; . s.�.fü;>r 1YI\ni.s,��:9� . co,*' -
su, re.i;;:e,twsta,, pe;i;o . . 1�ecue_r.<;1.� que l:iay que ha� 
c�\·le ':yÉfr �l 'lVIin,istio,"flowi;n,eif, 'po,rque'l'.i�ted 
tWve qu,e ,i:na.!ite)1.�.:r� º�'::�ajll�ri:t�, ·s�"c!:ile��j�� . 

PífO. � m,.1 \!º �W u_:r;i,�i;i �-� :�1Vi.�istro. :Hí<?.>W1l1,t:!� . . 
si:µ_\? �0tivo.� <;le r�.cr��!.lj9 .. t,9<;lp�. lo� .pj�.s, :poi::� . 
que el fuera de la sonrisa, nada má,s le da · 
al · Senado.. · . .  · · · ' · 

. � Y.9 necesi_tq q�ie <p,l �e:f\Ol �iJtistr;p �o:p:µ:i,1e� . 
s�P-ª= �l p¡�c�q d_e · co�1�_tqwc.:1ó:i;_l de' 1::1 i;.a,r:i¡.e��
r�h Pca.:i;"i;t gu� <;,\1�����9 t�:t:ig?Il e:µ Sl1S mr.n?i8.. -�� : 
e� (,):rv{i� y e.A el 9omJfes -s; en, el Cop���o de . .  

Ministros la evaluación .de las carreteras, se.,. · 

p��--ª · uti� �'teli_�r�{ l\iiU .�ht_c;i,�s.· sen9�:- .JXI;�nis.7 
tr,9, y le 1b� a w:id��· �� -��v.9i;. �l :;;,�J.?,?>,\]p; 1le ¡� -

Rt;!.púl:Jl�c3¡, llamarle fa a,t�ndon §9q.i,·y lp si-: . 
g\1�e.�te : . 

· Hemos citado ·al Ministro. de A,gi;��lltt.\.lr�. 
al Mi�1istro de Désan'.oUo, al Miil�s.trn <i\� l\'Ii-: 
na;s y al Miriistro de Hacie.nda, PPrl.H�e ª wí 
me ha -preocupado que después <;le q:t;t� �J Ji'li-: . 

nistro de Hacienda y .  el- anterior d.e. D.��9'1"1"9-: 
no hablaban hasta p.or' los cod_o,s el.e. lª �P.eT-: 
ttira· económica, cuando t::in estos DJ.Oroe.Dt9s el 
país se debate e:n: una· circu:u..s.t.a1:v;:iª (le all,-:- · 

g-Ústia, no he vuelto a ·oír al Mi:u.j:;itro de Ea� · 

denda, y mucho rne11os · al de A,grk.lüh1ra, 
hablar de los subsidios presup.u.e.S.tªles sol?r� 
las · �onas agrícolas, lesio.:nadas c9n 1ª ªcele-_ 
ración de la apertura económica, no. l:le vuel
to á. oír al Ministro ele Desarrollo · h.ab�ª�·11_0:;; 
de las metas que se había tr::¡.zado e�.te Go.-: 
hierno en materia de vivienda de interés �0-
cial. No he vuelto a oír al Ministr.o de M)_nat'! 
y. Energía. hablar de la distribución regio11al 
de los recursos, sobre cuestiones energét�ca& 
en el país. Y o he dicho que el Mü1�stro de. 
Hacienda es muy buena personª, nero que 
l� da muy p_oca importa.n_cia a situ .. ªd9.:t;it::is d.e 
or.deJ1 regional y nacign::¡.l que me. p;i.:e.o.cumw. 
Yo. lo qu,e veo es que r:n_ieutras e�co;bar�z::¡.mo� 
la economía, el Gobi�ru_o :i;_io hª arrª1:i.c09.P. YQ. 
n9 le veo inve1:sio11es, ni al lV(in_isteri.o �le :P�s� 
arrollo en J?.oyacá, "Ui e:n. ningún sfüo <:lel m.ü�. 
Lo, único que h\ciero.n f\le cerrar l:;i,_s o.fi_c:ina& 
ele turismo _en Boya,cá,, d.o.n.de no. lªs tenüw. 
p,ues se :;i.cabó el tqris_mo porq11e eso es . 1� 
anertuxa e.conóm.ica. El'la foe la �c.eJerªci.ó;Q. 
de. la ª:per.türa ec,onórn,ica. Ai �in_istro de :'.Víi-: 
U::\S le voy a solicitar que le0 p.(1,:blicm:neJ1te 
eJ · Dec:re.to 70:0 de la emergencia e1:ierm�tica, 
a ver si qu,edó incluid.o Boyacá. Yo sé qi,ie él 
no_ estaba en ese ento.:u.ce.s de 1VIinis.trQ, pero 
éJ. tiene que dar i,.rna ev�l\.layió_IJ. e.müt0tiva, 
cQ,mo va a quedar Boy.acá en mate:ria e-p_er
g:ética, po_rqt'e :rnje.11tn\.s es_t:;m:10s con lª co)l
m_9_ció_n i:nJerio.r, ID.�e;D.tr;;i& es_tamos c9.i;1 lª �o.
:mis,ión de don P?l;JJ�it9_, e.l pa,_ís, lo.s �eií_9r�.&. 
lv,ri,::r;1i,.strQs, u.o es.t?.u .. d_g_n_qo, �ri e..ste :mqm�nt�>. 
UJ\:;t resp@�t?, 11i J)_�c\QJJ,?J J;J.j region?r¡. 

P:o_r ej el_l.1.pl_o., SeJJ:o.r J,Ylinjs_tr9, P� ·).\'I_�·Il_?,S_. e_� 
iI_l.j;Us.to y sé. lo he re.üer.fldo' ª t'sted,- g\l� $.l 
no. quere,mos. \1er. l9s de.sfües qu,e. bJ;1,y �ll e' . 
B..xasil, no. p.or la có;,:r,QPG�ón acá., s.üto _p,o.;i; �ª 
clesolación en .0,QloJ.JJ,,\>.ia, .usted t��-ne �rn� -�Y:41::-. 
l_\lar qM. de,p,atitauuuitos so_n pr.oc\w�tP.re� .®:: 
enetgía · Patá b.a.,farles: la GlWJ1;J. fü� · �ªéio.nª-:. 
m,iento� ·P,ol;qtli( u$t_ed�s se \r._an á h.ªc.�r. ?, ll!J' . 

ptóble.ma. d� ·_qrden- -pií,bl:ico:� Boyaeá. -� ,pxQ:-.; 
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auctora de energía térmica e hídrica y por 
ello estamos con la más alta cuota de racio
namiento nacional, vamos a tener los boya
censes después de este debate que vestirnos 

. de negro, todos, y hacer lo que le hicieron 
en Brasil al Gobierno, pero ya no por la co
rrupción sino por la desolación, para hacerles 
ver a ustedes las necesidades de un departa
mento, las necesidades de una región ; yo a 
usted le respeto, señor Ministro de Minas, 
pero me parece que debe posicionarse más de 
las situaciones regionales que viven todos y 
cada uno de los departamentos que son pro
ductores de energía ; eso para el Ministro d e  
Minas y Energía. ¿ Y  qué sucedió, señor Mi
nistro, con las investigaciones en las electri
ficadoras ? ¿ Cómo que están reintegrando 
gente de la  culpable de la crisis del sector 
energético ? ¿ Qué inversiones concretas hay 
para interconectar a Arauca y Casanare con 
Venezuela ? ¿ Qué inversiones hay para la 
cuarta unidad de Paipa ? Concreta, señor Mi
nistro. ¿ Cuáles son los planteamientos sobre 
una gran idea que anda por ahí, que mientras 
no se privaticen las electrificadoras, no hay 
inversión ? 

Este Gobierno ya no tiene alientos de pri
vatizar nada, ya no los tiene, señor Ministro, 
y ·si Jo que van a crear es una serie de reac
ciones populares a este Gobierno, entonces 
yo le pido a usted, señor Ministro, a nombre 
del Departamento de Boyacá, de Casanare y 
de medio país, revise, porque los que se han 
venido robando las electrificadoras ahí están, 
si mal no estoy, nuevamente están r_einte
grando gente de la crisis energética y usted 
está castigando demasiado a los departamen
tos que pacientemente, como en Boyacá, tie
nen a Chivor par� darle luz a Antioquia y 
darle luz a Bogotá ; eso no es justo con Boya
cá ; estamos cansados los boyacenses, que 
por nobles y tontos andamos como andamos ; · 

el Presidente va a ir el próximo j ueves a Bo
yacá y esa es n:uestra posición, pero nos daría 
mucha tristeza que tuviera uno que salir acá 
de este Senado, a decirle a los boyacenses que 
la única manera es una reacción dura contra 
la situación gubernamental para Boyacá ; no 
es j usto, señor Ministro, esta circunstancia 
que vive Boyacá, y lo hemos pedido en todos 
los tonos y quisiéramos saber las respuestas 
que usted tenga hacia Boyacá ; yo sé que us
ted es una persona de la empresa privada, es 
una persona que lo ví trabaj ar en el Minis
terio de Comunicaciones con seriedad. Pero 
le pido, colabórele a mi departamento, a me
dio Colombia que con este departamento es
tamos unidos en circunstancias muy difíciles, 
la apertura económica al departamento que 
ha venido a quebrar en lo agrícola y en lo 
metalúrgico es a Boyacá y el Gobierno no se 
da por enterado de conmoción en conmoción, 
de circunstancia en circunstancia, entonces 
le pido a usted que nos diga la realidad aquí 
delante de Hommes, si yo no tuve ningún 
arreglo buroérático con el Gobierno en la Re
forma Tributaria, no lo tuve, tanto, que gra
cias a Dios no pueden decir que hay un solo 
boyacense en este Gobierno, porque los han 
sacado todos corriendo, como lo hizo el Mi
nistro de Agricultura en el Himat, que se lo 
quitó para dárselo a la Secretaría Genei'.al 
de la Presidencia de la República ; a Boyacá 
no le han dado nada; le han ·quitad o  lo poco 
que tenía, pero señor Ministro le pedimos res
puesta, se trata ele un departamento produc
tor de energía que merece sus derechos que 
le han sido quitadas por la famosa ISA, mal 
manejada por burócratas de la alta oligarquía 
de este país, eso para el Ministro de Minas y 
Energía ; a ver, para mi joven Ministro· de 
Desarrollo que viene hoy con una mano ven
dada a.J Senado de la República, tenemos las 
mejores referencias de usted ; es que ahora 
ya ni saludo protocolario hay en este Senado ; 
antes los Ministros venían a saludar protoco
lariamente, ya ni eso, en este Gobierno 
como creen que tienen una mayoría liberal, 
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ya ni eso ; al Ministro . de  Desarrollo, díganos 
la verdad señor Ministro, qíganos qué ha in
vertido el Inurbe ; en mi departamento y en 
el resto de departamentos, eso del Inurbe, me 
dicen las malas lenguas, que son sólo depó
sitos en bancos bene�iciando gentes con estos 
depósitos, díganos si ustedes van a auspiciar 
el turismo donde le han hecho un mal con la 
apertura económica acelerada, como fue Bo, 
yacá ; díganos la realidad con una mente jo
ven como la ¡mya, empiecen a gobernai· por
que no hay Gobierno y se lo dice un liberal ; 
ya estamos cansados de suplicar y· de pedir 
lo que no vemos. 

Yo he dicho que este Gobierno va a empe
zar las manifestaciones, vamos a empezar las 
manifestaciones de descontento sobre obras 
públicas, sobre obras sociales, ó.igase bien, 
como un Fondo de Reconversión a la meta
lúrgica colombiana y boyacense, el hierro de 
Venezuela, diez veces más barata la energía 
en Venezuela ; qué va a poder competir Ace
rías Paz de Rio o Metalúrgica Boyacá con 
Sidor de Venezuela ; pero se lanzaron en una 
carrera caprichosa y ególatra a una apertura 
económica y acelerada, porque en este país 
así es ; usted tiene cara de joven, pero me 
dicen que es una persona a la, que yo pueda 
aquí endilgar epite de seriedad y de inteli
gencia ; empiece a revisar ese Fondo de Con
versión de la industria metalúrgica, empe
zando por Boyacá ; Sofasa acaba de cerrai· sus 
fuentes de trabajo, aquí lo dije en diciembre 
de hace exactamente 7 meses, 8 meses, y en 
ese entonces "El Tiempo" me intituló que, qué 
debate mediocre, pór decir que apertura eco
nómica sin un Fondo de Reconversión, sin 
un subsidio a la agricultura presupuesta!, no 
!o estamos pidiendo dependiendo de tasas ele 
interés, de apertura económica sin buscar 
otras salidas económicas a los departamen
tos como el turismo en Boya·cá nada sería, 
pero acá señ{)r Ministro de Desarrollo hay 
desafortunad� mente improvisación y anar
quía ; yo quie:t"D mucho al Ministro de Ha
cienda, pero es caprichoso y es difícil hablar 
con él de Boyacá, yo pensé que ese Ministro 
de Hacienda iba a hacer algo en materia de 
agricultura en Boyacá, pasándole unos recur
sos al Ministerio de Agricultura yo no hablo 
con el doctor López, el de Agricuitura, porque 
noto que hay temas que le chocan, entre ellos 
esto del subsidio y esto de pedirle que por 
qué le quitó lo poco que tenía Boyacá entre 
ellos el Himat que era de los boyacenses. Pe
ro a usted sí le puedo decir claramente, revi
se lo que está sucediendo en B oyacá es algo 
gravísimo el desempleo, 150 trab�j adores 
salieron la semana pasada de Sofasa. Pidie
ron licencia para licenciar en Acerías Paz de 
Rio 1.100 trabajadores y que no me vengan 
a decir que lo tiene que hacer de todas mane
ras, es porque aceleraron la apertura econó- · 
mica y tienen que estas empresas baja.r costos 
como fuera, pero aceleradamente, con todos 
los choques sociales, allí nos van a hacer em
presas de sicariato a cambio de trabajadores 
honestos que teníamos en Boyacá ; yo pienso 
que Boyacá debe vestirse de luto por la tris
teza que ha tenido que vivir y la angustia, 
por eso es este debate, ya que el Presidente 
va el próximo j ueves a Boyacá y quiere lle
·var los cassettes de cada uno de ustedes para 
que Boyacá conozca, como conoce a Ca.sanare 
Y del resto de territorios, del abandono en 
que estamos ; empecemos a gobernar, es que 
no he visto yo la. acción de Inurbe. 

Yo, con Agricultura, simplemente lo que 
le quería hacer saber al Ministro de Hacien
da, es que él había empezado a ceder, y a 
pensar en qn subsidio , ya no hay nada de ello, 
en Agricultura el Himat resolvió en irse a 
llevar y en eso debe estar muy feliz Juan 
Guillermo Angel, resolvió llevarse todas las 
inversiones para Risaralda, yo lo felicito los 
cambió de Boyacá para Risaralda, por

' 
eso 

estoy feliz, pero la  realidad es para el Himat, 
volver al tema de las inversiones del Himat 
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nacional. Yo cedo todo a favor de Risaralcla. 
Entonces señor Ministro de Hacienda, para 
finalizar, se está volviendo el Ministro de . 
Hacienda tan duro, tan difícil, que ya nos 
cuentan aquí en el Senado, la manera como 
ha cambiado hasta para el funcionamhnto 
infortunado de eRte Senado, ya los Magis
trados y ex Magistrados que habíamos con
tactado para la unidad legislativa, ya no nos 
aceptarán los cargos porque, dizque, no tie
nen prestaciones, ya quitaron todo, eso es 
porque ya votarnos la Reforma Tributaria ; 
entonces yo sí me siento muy descontento del 
tratamiento descortés de muchos · Ministros, 
unos son muy queridos, se preocupan por Bo
yacá, se preocupan por el país, se preocupan 
por cualquier inquietud ele cualquier depar
tamento que llega a su despacho, .pero yo . 
pienso que los Ministros se equivocarían me
nos si oyeran al Senado, si oyeran al Congre
so, pero como nos tienen distraídos en los -
"shows", entonces yo Je pido al señor Minis
tro respuestas concretas, ¿ cuándo y de qué 
manera van a empezar a gobernar ? ¿ Vamos 
a tener respuesta las regiones del país ? ¿ Van 
a haber circunstancias de respuesta a la fa
mosa apertura económica acelerada ? o, ¿ va
mos a llegar a una situación ·social en la cual 
tenemos que hacer esto ? Entonces, yo le pido 
H los señores Ministros que yo los distribuí 
en los señoi·es Ministros difíciles los cuatro · 
que están ahí, porque a los otros dos Minis
tros nos habían respondido de una manera 
muy queridos, pedirles seriedad en sus plan
teamientos, porque estamos preocupados del 
ambiente contra el Congreso en todas laR re
giones del país, es un ambiente que ló han 
propiciado los propios Ministros cuando no 
tienen en cuenta las necesidades regionales 
y vuelvo y le repito a ustedes como una alerta 
a los gremios económicos, las j untas de acción 
comunal, las entidades populares están pidien
do audiencias con los Ministros y el Presiden
te, pero con tal que no vayan los SenadoreR y 
los Representantes, esa es la circunstancia 
en que andamos, entonces yo les pido a todos 
ustedes con la venia de la Presidencia la úl
tima interpelación y term:[no, señores 

'
Minis

tros, queremos sus respuestas y le dejo Ja 
palabra al Senador del Meta para el mismo 
tema. 

Con la venia ele la. Presidd' ncia y del Orador, 
interpela . el honorable Senador Gennán 
Hernández Aguilera : 

Señor Presidente, señcres Ministros, de 
verdad que yo no podría permanecer · en si
lencio después de oír a la Senadora María 
Izquierdo y de igual manera al Senador Elías 
Matus. En virtud de que me parec.:e preocu
pante, la situación ele la Oi'inoquia del Orien
te colombiano que e s  medio país y que se 
encuentra en difíciles con::liciones y difíc:iles 
circunstancias, por eso, quería expresar mi 
solidaridad con los planteamientos de la Se
nadora María Izquierdo y del doctor Elías 
Matus, porque me parece que no es justa la 
posición del Gobierno Nacional para con un 
medio país que tanto le aporta a la economía 
nacional como es la Orinoquia. Yo pienso que 
no vale la pena repetir que el Llano en estos 
momentos le está aportando el 65 % de la 
producción nacional petrolera. Y sin embar
go, cuando uno revisa el presupuesto de in
versión de la Nación en 1993, encontramos 
que para esa media Colombia apenas se des
tina el 1 .64 % de la inversión nacional, o sea, 
que de los 2 millones 654.763 millones 63.000 
pesos para atender los problemas de medio 
país, se destinan 43 .577 millones de pesos. 

Yo pienso que no hay derecho a que se nos 
trate de esa manera, nosotros si bien es cier
to que le estamos haciendo un gran aporte 
a la economía nacional, también es cierto que 
tenemos inmensas dificultades en virtud d e  
que e s  medio pafo que carece d e  infraestruc
tura vial y de toda la infraestructura en lo 
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que tiene que .ver con los servicios públicos, 
v nosotros nunca iremos a resolver nuestras 
dificultades frente a la indiferencia perma
nente, no sólo de esta administración sino 
de todas las administraciones, porque ese 
maltrato a que nosotros hemos estado acos
tumbrados no es sólo característica de este 
Gobierno sino de todos los gobiernos. 

Desde luego, nosotros nos sentirnos orgu
llosos y estamos. satisfechos y contentos de 
que nuestro subsuelo nos haya premiado con 
unos ricos yacimientos petrolíferos, con los 
cuales hemos podido atender algunas de nues
tras dificultades y desde luego, estamos ha
ciendo inversiones también que debería aten
der la Nación, pero como aquí lo dijera él 
Senador Latorre, las ha venido atendiendo 
el Corpes de la Orinoquia, que se alimenta 
con recursos de las regalías petroleras pro
venientes de nuestros departamentos. Yo 
pienso que esa carretera que es tan impor
tante como la Troncal del Llano, mal bauti
zada la Marginal de la Selva, porque parece 
que lo único que tiene que ver con marginal 
es la marginación a que es sometida del Pre
supuesto Nacional ; la terminaríamos muchí
simo más rápido si además de los recursos 
que le aporta el Corpes de la Orinoquia, el 
Ministerio de Obras Públicas le aportara tam
bién recursos. Esa es la carretera del futuro 
a Venezuela, y atraviesa medio país, viene 
desde Arauca, atraviesa el Casanare, atra
viesa el · Meta y seguramente va a quedar 
frustrada su terminación, porque ahora los · 
organismos internacionales también resolvie
ron meter basa en la construcción de esta 
vía y no permiten que el trazado continúe 
en virtud ele que va a atentar contra una 
reserva nacional como es la Reserva de La 
Macarena. Por eso, me parece que es apenas 
justa la posición de la Senadora María Iz
quiei!do, ele Elías Matus, y yo quiero unir mi · 
voz a la ele estos Senadores, porque tenemos 
que alertar al Congreso Nacional para lo que 
viene en el futuro, que no es otra cosa que 
Ja creación del Fondo Nacional de Regalías, 
que pretende quitarnos una serie de recursos. 

Y para terminar, yo quiero decirle al ho
norable Senado de la República, que vamos 
a invocar la solidaridad de todos los Senado
res para cuando se discuta el famoso proyec
to del Fondo Nacional de Regalías y pedirle 
al país entero que sea solidario con la Ori
noquia y decirles que ya que no nos dan, 
que por lo menos · tampoco nos quiten. 

Con la venia de Ja Presidencia y del Orador, 
interpefa el honorable Senador Ricaurte 
Losada Valderrama : 

Gracias, señor Presidente. Es que aprove
cho señor Ministro, aunque haré una citación 
particular para tratar el tema de tres ca
rreteras yo quiero ya que va a intervenir 
en este tema, que es, a propósito, donde más 
dedicado debiera estar el Congreso, porque 
aquí en medio de tanto problema, estamos 
dejando lo fundamental por fuera ; yo creo 
que infortunadamente, después de tanto tiem
po, las diez plagas ele Egipto se han tras]a
dado a Colombia, y yo creo que · la meJ or 
forma de combatirlas es justamente dándole 
vías ele comunicación a la provincia colom
biana ; por eso aunque mi intervención no va 
a ser sino, ya que va a intervenir el Ministro, 
de solicitarle, señor Ministro, las mayores 
posibilidades en el campo presupuesta! para 
la carretera Suaza-Florencia y N eiva-Valci
lla-San Vicente del Caguán, eso pareciera un 
tanto parroquial, un tanto municipal, para 
emplear un término gráfico, tratarlo en el 
honorable Senado de la República, pero al 
contrario eso es lo importante y eso es lo que 
debemos tratar con mucha preocupación y 
con constancia en el Senado. 

Y o quisiera saber ele una vez, señor Minis
tro, qué es lo que tiene proyectado realmente 
. en el presupuesto el Gobierno Nacional para 
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el año que sigue, y cuál es la proyección, 
aunque ya tuve una charla previa en este 
sentido con el señor Ministro ele Obras, para 
ver qué es lo que está proyectando en ese sen
tido hacia el futuro y repito, aunque trata
remos el tema de manera particular, deseo 

. aprovechar su intervención para rogarle el 
favor le explique al Senado en ese sentido 
qué tienen proyectado ; de la misma manera 
lo de la carretera al Llano y si el país pensara 
con futuro, desde ya sería la redención de 
media Colombia la Marginal de la Selva ; es 
claro que entre los Departamentos del Meta 
y del Caquetá solamente hacen falta unos 150 
kilómetros . por un terreno completamente 
plano, por la llanura, una carretera muy fá
cil ele hacer y que estaría, ahí sí, sentándose 
Ja base para combatir la guerrilla, la violen
cia, porque el mejor . caldo de cultivo que . 
ellos tienen en ese territorio del país, es j us
tamente la incomunicación. 

Y o conozco ese territorio por todos los la
dos y sé que lo más importante que podría 
hacer y en eso sí que tendría y tiene el apo
yo total el Presidente Gaviria, ahí sí yo vo
taría el IV A y elevación del impuesto a las 
rentas con unas proporciones, éon una posi
bilidad de que el papel se pase a la realidad 
para estas obras, que si bien son todas, co
munican al sur del país, ahí están comuni
cando a media Colombia y sobre todo a la 
Colombia olvidada. Era todo, señor Presiden
te y le agradezco señor Ministro, adelantar 
cosas concretas al respecto, con eso los in
teresados porque somos varios los parlamen
tarios provenientes de esas regiones, pode
mos ir alistando el material para cuando 
tengamos específicamente el tratamiento de 
esos temas con el señor Ministro de Obras Pú
blicas. Muchas gracias, señor Presidente. 

La Presidencia ofrece el uso de la pa
labrá al señor Ministro de Minas y Ener
gía, doctor Guido Nule Amín. 

Palabras del señor Ministro de Minas y 
Energía, doctor Guido Nule Amín: 

Con la venia de la Presidencia, hace 
uso de la palabra el señor Ministro 
de Minas y Energía, doctor Guido N ule 
Amín, quien manifiesta lo siguiente : 

Muy buenas tardes, doy un cordial saludo 
a todos los Senadores, a los señores de la 
Presidencia. En realidad la citación del día 
de hoy tiene que ver con elementos pul,'amen
te estadísticos en cuanto a su formulación. , 
Es decir, se relaciona con las inversiones que 
ha efectuado, en el caso mío, el Ministerio 
de Minas y Energía en los Departamentos 
ele Casanaré, Boyacá, Vaupés, Guainía, Me
ta y Vichada, durante el Gobierno actual y 
cuáles son las inversiones qu.e restan por ha-

. cer en el período presidencial. 
Antes de dar alguna información estadís

tica sobre este tipo, yo me voy a permitir 
interpretar o de pronto a recoger la filosofía 
de esta citación en el sentido ele que tiene 
que ver fundamentalmente con la preocupa
éión del Senado que encabeza hoy la Senado
ra María Izquierdo, la preocupación en rela
ción con el desarrollo regional, con la impor
tancia de las regiones y probablemente con 
el abandono a que las regiones han sido 
sometidas tradicionalmente en el país. 

Aprovecho esto para decirles que la filo
sofía que inspira al Ministerio de Minas y 
Energía es llevar .el mayor desarrollo y el . 
mayor bienestar a las diferentes regiones de 
Colombia, tratar de que las inversiones que 
se hagan en este sector no vayan a favorecer 
las mismas regiones · que siempre han siclo 
favorecidas, yo entiendo este concepto por
que vengo afortunadamente de una región 
también marginada y sabemos de las dificul-
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tades en las cuales hemos vivido. De manera 
pues que el Ministerio de. Minas y Energía 
comparte plenamente el criterio del balance 
de inversiones que debe hacerse en Colombia 
para que el desarrollo no tenga ciudadano 
de primera, regiones de primera y de segunda 
considero pues que lo que estamos haciendo 
en materia en esa materia en el Ministerio 
de Minas obedece a ese criterio. Teniendo en 
cuenta esto el plan ele expansión eléctrica 
que se presentó al Conpes y que mañana se 
dará al público considera muy importante el 
desarrollo ele la región, fortalece la autono
mía de generación en todas las regiones por 
supuesto en las regiones donde haya posi
bilidad de llevar a cabo proyectos ele genera
ción eléctrica no todos Jos departamentos ,ni 
todas las regiones del país cuentan con los 
recursos naturales suficientes o necesarios 
para instalar allí plantas de generación eléc
trica. Pero sin ern bargo, e inspira este 
proyecto la necesidad ele eliminar sustancial
mente la vlllnerabilidacl en Que hoy se en
cuentran muchas regiones po1·que dependen 
ele la línea ele transmisión. Para eliminar la 
dependencia también que tienen algunas ciu� 
dades. o algunos centros importantes de con
sumo y de menor importancia también por
que tienen que importar la energía entonces 
se van a tratar de .favorecer los proyectos 
que cumplan primero, por supuesto con un 
costo económico razonable pero no definitivo, 
que cümplan con un concepto de vulnerabi ... 
liclad, es decir de no vulnerabilidad que se 
favorecerán aquellos proyectos más cercanos 
a los centros de consumo pequeño o grande. 

Terc.ero, tratar de establecer fuentes ener
géticas en aquellos sitios donde · hay los 
recursos naturales disponibles y sobre todo 
esto hay que esta.blecer un concepto claro a 
nivel nacional, para que los estratos 1, 2 y 3, 
reciban definitivamente del Gobierno con cla
rl.dad precisa los subsidios · que el Gobierno 
decida otorgar. Con esto al mismo tiempo 
le damos la oportunidad a la electrificadora 
yo creo que esto es importante, muy impor
tante desde el punto ele vista regional, a las 
electrificadoras q�rn fortalezcan su finanza, 
porque son precisamente las electrificadoras 
más pequeñas las que atienden mercados 
débiles las que más dificultades financieras 
y administrativas tienen. Entonces, sobre es
ta base financiera aclara que favorezca tanto 
a las grandes como a las pequeñas, podremos 
tener un sector eléctrico estable, dinámico y 
equilibrado en el país. 

De esto se desprende necesariamente la 
transferencia de recursos de unas regiones 
a otras, de las regiones más ricas a las r.e
giones más pobres, de las partes menos des
arrolladas de las partes más desarrolladas 
a las menos desarrolladas del país, eso inspi
ra en general al proyecto de generar al pro
yecto de generación eléctrica. Pero igualmen
te quiero manifestarle que este criterio y .este 
concepto ele fortalecimiento ele las regiones, 
porque definitivamente Colombia es un país 
de. regiones, eso es indudable y, esa es la 
base fundamental · del país, este concepto 
fundamental de regiones hay que fortale
cerlo también en las mismas empresas dife
rentes de .las eléctricas todas las empresas 
es criterio del Ministerio, es criterio del Go
bierno, deben hacerse partícipe de la realiza
ción del desarrollo de cada una ele las regio
nes, las empresas no están en las regiones 
solamente para utilizar los recursos que alli 
hay, sino para dejar traducido en otras em
presas, · traducidos en educación, en salud y 
en bienestar, en general el desarrollo futuro 
de esas mismas regiones . .  De manera que yo 
comparto plenamente esa inquietud y eso ins
pirará seguramelite todos los elementos que 
vayamos a desarrollar en el Ministerio de 
Minas y Energía. 

Por otro lado queremos darle .  una impor
tancia única diría yo, al desarrollo de la 
pequeña minería, el país en materia de energé

. tica se ha ido concentrando en los grandes pro
yectos, graneles proyectos que son de impor. 
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tancia pa,ra el P.aís, pero también tenemos 
en el paí� una se1;ie de trabajadores que ha
cen. par-té <;le los miner9s pequeños, del i11inero 
artes�miJ, que no reciben hoy del Estado la 
atención debida, en esta misma situación 
estan los carhoneros pequeños, los esmeral
deros, los productores de oro, diferentes produ�tor�s de ':Peq;ueños mineral_es. 

Con la venia ele la Presidencia y del orador, 
interpela el -honorable Senadm; Aurelio lra-
gorri· llormaza: 

· 

Gracias señor Presidente, antes de entrar 
en 'fa 'paí.:te de -minería sefior Ministro quisie
r� .li'.�cff t�n.a' s��-i;ile observación de tipo ge
nera.! cuando. usted hablaba del plan de ex
pansión',' ' toda -Golo'mbia conoce que el más 
alté:i"pofoénlaj e dé · generación eléctrica, qlle 
te:il;émos '  esta . precisamente plasmado en los 
desarrollos hidroeléctricos y qúe el mayor de lo� "pr6hieim,1s . que' 'se ha veliido conociendo 
�m- l{>s 'últimos i{nos ·y- müy especialmente en 
el'níóinento de lá, 'crisis és el de que Ja mayo
ría d.é' · fos p1;ofécto's hidro.eléctricos tienen 
un�� 'c\wv� hid_�'oló.���a o , hiciráulica s�milar 
p�rque en su gra,n m,ayorrn pertenecen a las 
mismas éüeúcas; "tiéii.en 'Ja misma pluviome
tfü1.; ·0- ·sea qüe' las aguas máxirrias son comu
nes' 'y' las"mínirrias To mismo. Y:o ' pienso que 
e�:1�- ú.ij�c;� fci�:�-�·c¡y,� p6dr1a ha�.er �ma es�ab��1.�,�<.i en, Ja gen\:)r?-_�1011: h1_droelectnca debe
na ser en la bús·qu�da de otras fuentes de 
genei·aciól.i. que t'úvieran unas éurvas Cle hi
d1�ólogfa' dífe�·entes; 'que tüvieran 'un régimen 
de · 'nüVfa difo�·ei1té, - que en fos momentos .  en 
que: nubiera- estiage en el ·actual ' sistema htl:
bieraii' uii.as mayores - corrientes y una mayor 
llÜviÓs�dacl . . eri - Jas .  fuentes que se eséogieraIÍ. 
Y>o Ci.�e_o qüe · Colombia tiene muy identifica
do' fodó su i_:io.tenéiar 'hídrico o hidroeléctrico 
y la- Cuenca dei Pacífico es una de las cuen
cas"' que está ide:i\tificada con un sistema di
fereii.te tanto hidi·ológico como pluviométrico 
al-qtié ·actüalmexíte - está operando. Pero des
afortuúa(famexite · esos proyectos no han te
riido pa<)rino, y me: refiero al padrino no al 
Gobiei.·rio, no han sido los proy.ectos enamo
rados p'or firmas importantes como Ingetec, 
como Integral las '4 o 5 grandes firmas que 
son las que maneja1i. y han venido manejando 
y créi;) _que segufrán manejando por muchos 
años el desarrollo eléC:trico en Colombia, son 
ffrrria,s · que están casadRs con determinados 
proyectos, con deten:riinadas empresas. Yo 
creo que se Je haría un magnífico bien al 
país, v-eo sus buenas intenciones como ví 
las muy buenas ·y claras intenciones de su 
antecesor. ele ·que hubiera cierta elasticidad 
en el manej o del plan ele expansión de que 
no hubiera una rigidez absoluta en ese ma-

- nejo y si por ejemplo se definió del proyecto 
del país, .ese proyecto pueda ser revisado en 
un tiemp_o cuando haya salido un proyecto 
de una capacidad firme mejor de una curva 
hidráulica diferente de una rentabilidad me
jor y un proyeéto que no tenga los problemas 
so.dales que pudiesen tener muchos de los 
que se han enumer:;i.do que van a producir 
desplazamie_nto.� en las cuencas, va a haber 
necesidad de reubicación de las gentes que 
viven en esas hoyas hidrográficas, mi refe
rencia es ele que por qué no empezamos señor 
Ministro, a liderar un poco ese rígido esque� 
ma de que ·no podemos salir de Chivar · y 
Guav�o de que no podemos salir de 4 o 5 
proyectos de otras regiones de Colombia que 
tjenen en su gráú mayoría el mismo régimen 
(\e lluvias y er inisn-io r.égimen hidrológico y 
pensemos en vá c.ó1no se le da también la 
o.p,ortunidacl a otras provincias, a otras re'
gione.s que t�mhiéú pertenecen a Colombi;;¡,, 
pe.�·o no por el hecho de que -ellas no hayan 
sido favorecidas, sino que ellas al s�r escogi
das tendrían de todas maneras la posibilidad 
de. $.alvar una -de los sistemas hidí.·áulicos que 
el irinndo tiene_ como es Colombia. Quería 
l;i:;isex esa o.bservació.n señor Ministr.o simple-; 
:rne:µte corno. una acotación a este importante 
de.b.�te que. ha ad�la:ntado. nU;eska _coJ.ega Ma-; 
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ría Izquierdo de Rodríguez, a quien felicito, 
dado que ha ]agrado convocar a las más 
importantes Carteras a los Ministros con 
chequera, a los Mini_stros de los CLiales el 
desarrollo colombiano está realmente depen
diendo, yo le agradezco mucho su gentileza 
al ·haherme concedido la interpelación. 

Con la ven_ia de la Presidencia y .t;1el _ora<:lo1, 
interv.ela el ho_no.raJJle SeJJ.ad.oJ" Alfo.1;1.s() :(,;,i- : 
to:i;:i;e G_ó_nie_z. 

Con el ánimo de no interferir lo más mí
nir_no en su intervencl.(ín es Pai·a -co\·i·ol;lo1�a,r 
la inqu_ietud del Senad_or Iragorri y coµi9 
es.tamos hablando de la orinoqu�a, · pues el 
te.n;ia es p_i:opicio. Oigo hablar ahora en la: 
re_uni9.n de l,os Presidentes de Venezuela y 
CoJombia, de una hidroeléctrica conjunta en 
ef Ui·fa1ite, si mi memoria no es infiel es p,or. 
allá péfr los lados' de A--Pur�. P.ero también 
hace muchos años he oído hablar de la hidro
eléctricá Binacionai' dei Odnoco, en el rfo 
Orínoco. Esto qu-é dice el Senador es muy 
cierto : ·  es que hemos localizado los afluentes 
y los embalses e11 los , sitios de Cíertas con
diciones específicas de lluvias en el año eri 
Colombia y no hemos pensado en otras fu_en
tes p-érmanentes como esa de la orinoqúiá. 

Y o creo que en el resto <;le Colümbia no se 
consigue más potenc�al hidr.oeléctrico que en 
esa zoná de la 'orin9quia. Que. están todos los 
río_s, el Me.ta. y está el Orin'o.co mismo con sus 
salto_s, Apure y Maipures. Yo he oí<;lo habiar 
ml,lgh9 a Presiden.tes de Colo_m_bia e11 los dis
cuxso.s en el Llan9, hab_lan !le esa hi_clxoeléc-; _ 

trica binacional con Venezuela. Valdría la 
p�na, i;io sé' por ciu'é hablaron-- d_el úi·ib_anJi; 
ahora en las conversaciones en San Cristó
b.al:. peró valdría la peÍ1a wfra� el Ürib-ante ·0. 
mirax el Orino,co, a ver gué pueqe �e.r JD.á:� 

. permanente y qué nos puede dar más ener
gía. Y o he oído como le cuento Ministro, a 
P1;e-sidentes, - hacer discúrsos - de la · hicfroeléc
trica binacion'ál del Or'inoco, - eso·s son unós 
afluentes pues que son perm,anentes, y las 
lluvias en el Llano, está confirmado porque 
alfara estamos inundados en . todas partes, 
cuand.o nos está haciendo falta agua, en l_os 
embalses de Betania o Chivar, o eu otras 
partes, e�tam.os inundados en el Llano, las 
poblaciones, porque no sabemos· qué hacer 
con el agua. Eso nos está demostr'anclo que 
debemos pensar un poquito y cambiar ese 
c(incepto que tenemos y buscar los afluentes 
permanentes y las lluvias peí.·manentes en la 
reg�ón para estabilizar al país en materia 
hidrá�ll�ca. Eso es todo Ministro, muchas 
g;racias. 

l{eto_ma el -µso de la palabra el señor Ministro 
cfo Minas y E:i;i.ei;gía , doctor Gt;tido N ule A. 

Creo que tocó uno de los puntos impor
t_antes el Senador Iragorri. 
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válido y lQ estamos teniendo en cuenta, por
que realmente ese ha sido uno. ele los pxoble
mas funQ.ai;llentales en la acty__al cr�sis ep,er
gética del país. Se co.1i,c.entró �lema,siac\o, 
pr_o_bablemente, la capaci�\ad hii;:h·oeL�gfr\ca 
en zonas. de una misma cue.l\ca o <:le un w�s_\110 régimei:i hidrológico, que -�s \guáJ. :P.e. ma
nera pues que eso, por 9Jw Lsi,cl,9, <;r,�.Q. mw 
cap.viene il;\f,ormarlo, en l?E(�\\Wª s_� ysti;i:�),y.c,;e 
una i;i,ue\'� . �<;>lítica ei:i \� :fuE(d;\�a e,:n <J,\\e se 
va¡ �, m,q�\f1c.a:i; la es.tnictt1r?: ,�c�w;i) 9;?.-.&''r�W
ra¡qo� tyrrmca ele sus V;��'''{l¡\1,�Wa¡s, 9,��¡;\d,9,le 
m.�xor i!lJP�o,:i;tancia �- l.� · t�_\'\115<;ª'.' :fíoy ?.�.ta
m_os eJ,l, u;:q 22.78%,., �e J?r�t?.i;i.<;\? Q,l,lf c911_ 
es_t<? Pl.ai;i. 9.�. expai:isvw c;:lg_ . ry_f \:)rf�W�� 1\eg:\w
m.o_s a. 3.Q .• '7Q. c<;:n:i l,a Vy\l,t8;J,?: �e <J,\l;f �ª:X- lW 
co_:i:np;r;<;rr.1:1-.1,s_9 forn:ia.l p�r� · qu� es�s pJ:;i,I.1t�.s 
té.rw,i.c_�.s · �st.�n en_ pl.��\� c,;��.�WW.�d, �le t�fü�i.Q
naw,wn�<,>, � i�os g?-�·q�'\�W�I� \W� o�,frqyl,9.n, de 
P?.r l� m�P.:.9� �el 8� % y l.W. 1,9, q1:1.'r i1o,s, �stá 
suc�g�end,<). \loy que ?: -9i1:W�� P.E?J?¡?-S lA��� al 
55 <;> �0 %.� <;_re_o ,que. �§ lW_ J?.Y.:i:iito �mpo�·tante. 
Dentr<:>. de ��s term�c�s c�e�.'? �fstaya�· po,rque 
lo, so)icitó la ·senadora M.ada Jiquiei'do en, su 
iritér.ve11dó_11 'qué- e·stá' incfo'íCi.a ·1a.· Téi�m_oélé.c
tr�C:a dé ·p.�ÍJ?á- 9uast�,- · co)-i 1'50 · �·���\,:��i.9_s, 
hay otra IUGlu�da que e¡;¡ la el� pa,saJei·o, 
otras probables e_n Saú Jm'ge;' La Loma·; Va
lleduJ?ar ��-í� :hay una, · �f.\·�e;· -��i;i; es.�ú�Vi� ge". 
neral., c;r�o que .eso es n.1aten:;\ de otro tei11.a, 
pero de to�as manera� se tiene �n 'cué1:ita 
primero, la ·füsp_�rsión ll"\UY poca de la ca1)a
cidad. de generación, J,a I.levada ele esa .lnisina 
a los sitiós de consumo, evita_i· Ja vúhierabi
lidad del sfatema y utilizan'clo nuevas :fuentes 
energéticas, ' eso es lo · que' tiene 'que ver 'pues 
con el 'criterio general ' que estamos utili
zando para efectos pues �le lo. que podria ha
cerse que se podría hacer, el concep.to de 
regionalización · y velar p_o.r el desarrollo re
gional equilibrado del país . En eso compar
timos plenamente las inquietudes, po1� otro 
lado en lo que tiene ql�e vei· claramente con 
la pregunta específica pues no s_é si s.e.rá 
dejarles es.te !focume.nto. o le.erl9_, e.1;1.0 p.uede 
resultar un poco lai;go y d�sp_endJoso., p,ero 
como ustec!es quieran, b,\�n entc;>l\Ces yo le 
e;otreg(J este docuni,e�J,t9. 

Con la yen.ia de l_a fi;�sW�ns�� y d�' 9_ra
d.or, interp�la el honora;l,J�e S.�l;l.ªd;9,r .Al�o,:1;1,so 
Latorre G�mez. 

Tenía curiosidad, no la debía tener, ¿ qué 
tiene más v;ida, la term.o,eléctdca o la hiclro
eléctrici;i, y qué han· cal.c.ul;;i,Q.o eso 1 Usted 
habla del 30 % de generación con las termo
e_l\§ctricas y de un 70 './o <;le -el)ergí_a hi<;lrc;>.eLéc
tr�ca, ¿. el país ha calet�l:;i.('\o dentro <;l_.el ��glo 
cuál es la vida de una t� ot�·a y cuáw\o hene 
que reemplazarla ? 

Retoma ?l uso O.e �?. P.ll;�a..b.ra, el 9;ra,d_or, 
�eií.or Minis.tro de Min,a,s y · -�J.1.�J,'.g�a · Q.�:i,ctor 
Guido N nJ,e Amín. 

- · · · · 

En es� aspecto quiero manifestarles que 
en el plan de referencia que es el que se aca- . 
ba de aprobar y que se dará al público 
mañ0na, se establece un cupo ele 10_ millones 
ele dólares para financiar los estudios preci
samente ele esa hidroeléctrka, de esa_s p_osi
bles hidroeléctricas que tanta falta I.e hacen 
al país para esparcir un poco el riego y no_ 
concentrarlas en unas solas cuencas. Con ese 
fin, tenemos identificados proyectos en Alto 
Ca_gl'Íetá, Alto Arauca, Putumayo; A..ntioquia 
mis�a, Canea, Huila, Valle, en fin h_ay por 
c\iferentes p::i.rtes del país en �onde haya la 
posibil�d:¡td el� generación hidráµIica, pero co_n 
la ventaj a ahora qÚe · tenemos, primero de 
una · financiación disponible para la .evalua
ción dé 'esos estudios. La decisión ele llevar 
a cabo el proyecto hidroeléctrico, ti�ne pues 
algunos inconvenientes de ese tipo, funda
me_ntalménte Ja elaboración de los estudios 
técnicos y de diseño que sie\Dpre son largos 
y cuesta mucho tiempo: Lo que tene�11os poi; 
el. momento i,ncluye algunos gue ya están 
pue.s con est�1dios de factib.ilid?-d y con _ estú-

- dios- de disefio. Pero ese c1»ite-rio - es- inriy . -

Una hidroeléctrica eJ;l, rn-o:i;n.�di.o P\Wcl.e te
ner t,-ina viqa alrec\eclor · �-e 5,0· ó · 60 a,:í,'i<;>s, la 
yida de las hidroeléctrica,s �epei:i.de de.1 �1ivel 
de acoplan1iento, de s.ed_i.w,fp,ta<;\<5;r;i ql,le ten
ga y ese nivel también s.e p,ue_de va:i;i�l o 
modificar qe acuerdo <;on .e� 'gra,d,o de �·yfo
�·es_tación o desforestac�Q,J;l qüe h,aya el) la, 
cuenca respectiva. Esé fS \W 'pxc;>.blei:n� ge.ne
ial que hay en Colomb.�a: p,ornue t�1.1e1:i,1_os, 
u,n altísimó �1ivel de cl_e�or'es_tagió.i:i. gen_ei:a) y 
en. l_a med�cfa en . que ese i:i.i.Vfl cl,e cl.e�9,resta
ción continú.e o no se disminuya el 'nivel o la 
vi(ia útil �e las hid�·o·��ct�·i�as -b.a.J;�.�·�1. · ETI; 
CU,ljl.11,to a la termoelect�·-�c� lo_s eqt\Wo.s_ por. 
d,ecirlo de a)guna ixia,n��·á, . e;i1 lo'_s �qu��)os 
subd�s:;i.rrol\acl_os casi que �w:i;ien vid,a; rnuy 
Larg·a, de todas m�meras eú es_tf país 
tenemos ya térinicas 'üriid,ades eléctr�cas '.ciue 
estari' foncfonanclo desi:le' hacé 40 o 45 años. 
�sáii térmicás 'at1�1 cú'�n9.o.' ·�ie��ei:-. ·.e# �ai�a
CH;l�d. de . . ��a.r&:arse e1) �l ti��-i:i,po, �1:8..JJ.,�P u;na 
des'ven,taJa, que no puede ir abs9rb,i12ü.c10 en 
su . 

máyoí.•{a fo_s ª'ia11ce$_ - �ecriologicos, :ae ma.: 
úifra qi.ie Jas· ternioeléctr-icás' qüe ho,y.- tiene -
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el naís son atlamente ineficientes, ¿ qué quie
re ·crecfr e:;itó ? Qqe e��á�1 übliza11gó Q.ria gr�n 
cantidad d'e combustible por kilovatio hora 
generado. En propáció�� _ podda d�é!rle_s _ciue 
las (lu'e ten�ni.bs , hac�. ,40 o_ 45 afío� gast_an 
tres \ré·c�s el <;'.9µfb'ustib_le que_ �.a_sta;. un.a_ nue
va, en \a rtJ.'ed�da q'Lrn )1a vemdoi. pa.s_a�i{o . el 
ti�mpo han s_id_o . más ·�ficientes .h:l}:§lta.JJ�gar 
a _ la'S. aero�eriv�dp.s __ que. hoy ¡:;� �!>t�p.. 11ropo- -
meI'1do pár� .. :el _ 'pai_s·, .. de . awo�madamente 
7 u 8 mil VTU por kilovatió hora; 

_ i.: ,. • _ • � .,. 1 _ ;1 ... . •• . . . . , ,.. ,.ri _ 1 _ _  .... 

. C01_1 Ja ve;nia , ',l�. la Prfl�id��ci�,/Y: d�l cn·a
rlor, int'erp·ela 'el hó'norable Senádor , Pizano 
de N'ai"'áez� 

GráéÍ3:s sefior Pi·esl'clente. Yo - cifrisier'á' ha-' 
cerle üha pregú�t?: s( me excn.sa la-.. $ep��gra 
iVIarfa . g,ue me fr¡troduzq1 denfro. :q�l:_te_m.a, 

· pero ll.1.ir:;tndo _ la�;. estadísti·cas , . �co;rxó�i�as 
, entre el. 91 y .. .92 ni,é . .  ffnci;¡enti::<t .i1µ.e . las 

exporfacione§ 9;�1 Fuel Gil d� E�Qp�tml se 
ca)'ero�, ,en úJ.1 :2� _por cient9, !;'!ª� Eg�l .PU se 
está ·utiliz'andQ .P�ia .generaciqn .1 .té,nnicª�· o 
es· q'ué .'$e está ,vep'diendo al merca:«;I(l ri�cio:Q.al, 
qué est� sú'cé'd_iendo cgn .eso", 'pol'.q'1e . ��o_ �ra 
un 'com_¡pon,ente , ilñportante eh l:rs . e�o'.rta
ciones-de EcoP:ehoL 

. RetQ1'1,ª el µso , �e la paiabr� .,e'1";9:fa�or se
ñó'r,l\:Tmistr'ó, '.d�· l\'linas y Eiiergia, ·flocfüt Gui
d'o Nül'e Amíii. 

'E! v3:1ú s.e reh1éióna como toJ�s · las, de
miis .��p�r:taéi�_j1'es. ele 'Qqi,0J?bi�_ .. ;p�J1��Mo 
mi.a dism1mrción He los _precros . 1.nternaciona
]es qt1�. �º e� �mpqí:t�üHsimoi D��e,.i�t. e'so, 
la verdnd. que .no tengo los datos .;exactos, no 
tengo eh la caheza esa ii1íoh1raéióii 

clorºfñl:r��r;·a e1e �tn��l�1�él1���IJoie1 iti� . 
Guillermo V élez Trujillo. 

Señor �1:inÍ$fro, ahoi�a que üsted hacía 
n'-1enCión a esfos í)rogi.·ainas de �_zj>il1_�i9n, 
nosotros en la Comisión Tercera del Senado 
y en lá Plenaria también ·hicimos desde los 
in eses dé febrero-iúááo, varios á�liates com-
1:n;ensiv0,�_; qe .�§ta_ , iJ:iat.eria y_ de�d�. )��go ,no 
v�oy a pr�Jend$r :q_i, Il1ll�ho menosJ�i1., ��ta in
terpelacion y a estas horas .de Ja tarde, en 
hacer un resúméi1 de ,todo lo que se. '.trajo 
á(iuí a 1�j)Jen'itr1a .y  t?4º lo  qüé s:e .. m9J!ó por 
d'ecirlo a_sí _ e1;i. .. lá, Cq�nisión Ter(!e_ra•; ;i>ero sí 
quie_ro_ .. fe.�oi::d��:le 

_ 
J!ll vez tle_, es'i;ts, __ ,¡aO «o 40 

re·comE)pQa�i'o_n:�s 1qye .se _ le_ c'!teron�al¡p_o.bi(;)r
Iio y que _pro)Jab1emente us�ed . las- tiene en 
sÍJ ' de�rfach.6, 1:forqúe . se la h!'cimos )legar a 
todos -los Mi:ri.istr'os, dos : la una .qi.ie tengan 
eú cuenta qlie fos grai1des proy�·d;ós hld:dcos 
O hidráüliCOl? h�l.11 pasado de Pl.Óda_ en el mÚn
do, . .  esó e·s nóy l.ií1a cci"sa d'él pa�ado y se 
hátá de . ''i:óy�Ct,qs 4e mi. agra�. :<>il!�oies.�_en
�Ci'a poi· tIBa siHe de foconven�.ente�� desde 
luego .no VóY: a en'trai� a aetaifarlf>s; están 
défallados , 81 en aigunós ele los liíf''rnies -. ue 
sé 'ásaron F�'s'úmelú�s 'a:e esos d�}iales . .y ��enYá� están en aigünOs Anales del Con 

.. , eso, 
�1:e cleb:ate� qÜe 's'é hid�ron �qÜÍ col), :e1 �flor 
Mfoistro lia'sta p�r déi·t'o muy eap·"i �l . el 
ckiet6i· .tüah .camllü :kesfrepo; y fa oirá i;;eco
menclaC!óh d'e t"octás esás üe le., digo . <iue hidíüó's,, _<iu� _q\.1rsrera yo q�e tirV-'iefa:ñ füuy 
im, cuerita., iforqüé_ va11 a meter 'a jüicfo ,de 
fas pel.:son3:s qhe· éstúdfar'on conjutamen
te éoil.mjgo y-_C'o.n oti .. as peáfon'ii.'8, .-��w felpa, 

_ - e§ . I� u8,�a; .9:ú�)��fü��1 y.)�s Jiri9tjdaft.�s que 
tienen :en la¡;¡ h1droelectncas. Usted �aoe que 
el problema ,ffá�ico qúe tuvimos riosotrós con 
esto del racfonaml.ei1to, fue u:i1a :faifa de al
fr1acenain1entó de . eriei·gía; rio úna i'altá de 
álrñá'cei1ailiie_nt9 . . dé aguá, . que es . distinto, 
i'io 1nY,o ,de · éj eiriplo la i·epí·ésa de. Betii,J1iá - en 
·el Hüila-, que tieii.'e uiia gran capacidad de 
í·ecúpei:acióü �p-orqt\.e . .  Ia sllde . eí .r,to Máida
leúa-, se íúfr��sital-1 400 metros ; ¿U.qiCo's Jiara 
j)i·odllcfrjni J{Üov.átio, ei1 San Carlós se necesitan 20 páfit iú·odl.lcir ese ml'silló kifova
Ho, de iiifinera que hay qlle tener ·en cuenta 

l\iartes 25 de agosto de 1992 

cuál es la capacidad que tiene el proyecto 
i:·es1S'éctiV'o, en t'éi.�miri:o¡:; dé almac,él'iamiéhto 
dé e'úei·gía 'y le voy a de'cir esto : Urrá Uno, 
no ti'el'lé Gapacidád eré, alnl.aúnami'énto de 
ener'gfa, s'olamen-te p'ú'écle aln:i.acen-ai- ·enei·gía 
po'r día .y m'édio Y: dé c'óri.súi:ho nacional, así 
se di]o 'en esta _ pl'enaria, y se trajérón lbs 
-cú�dfos tespé'ctiVos,, lo inisnto , estáli. equivo-
-�ad,c;fs dé Pór:ce. Urrá 2 éri. cafül;>io pór efecto 
·de, fa c;aídá de la altura, Ur'rá 2 tforre capa
-Ciclad de álmácenami'ento súperíoí· a 45 dias, 
º·· ��ª 'qi.'te e's. tJn gran ptoyecto, ·es un pfo
y�dó 'rec·ónrendáfüe. Yó ie qúieró hacer esa 
advei.;fellci'a, y q'ufero ri.eees'ilriamente más 
gue . . �ó-�ó, ·qu� ·e�tó _ q'üe·de 'e11 la · Gac·eta del 1Cóng!resc'r, porque - yó sé qlie _ denfr'o de los 

_ pfa1�e's q'ú'é vtené -�esafrolfauido él Góbteib.o 
yó �·e que: 'con. müy búeúa . volunfacl y con 

. muc116 aiiifuó de s'upéra'r -es'ta áisis él'l"e:Í'gé
't'íca, 'están esas 'pfanfas. qüe Í10 'almacenan 
énefgía, pese a 'qu'e s'í aimace11ai1 agua. 
· R�tomi e1 'u'so de 1a- p·álabra el orador, 

�é'fi'.or �lii\istro_ ·ae Millas y- Eliér'gfa, ·.todor 
'Guido Nüle Amín. 

1 t· "::.. _ . �· ; - . . , : r 
. .  �\1�.$ _ refirí�ndóhl'e. á _ést'e puúto qú,iéro 

mahifestiú· qúe esó na sidó tenido 'én cuenta 
'.en cóI?-.s'idei·�c1qn ' i tféhé tó'da I'a ratón, '&'ay w'oy�ct?:S . . h,i:dró'el�ctrieós que ti.elleíi. úha 
maiór ·fapácfdad 'de géner�fción y de almace
naili'íeY1to y má_Y'or c�1�acid�d dé aiinac'eii.a
miento de energía. D'ép'end'e fuhdamen'tál-

. H.1.���e , �e , 1_�:. c.�!9ªt· �nb}� m�di_c11
a .�!1. que �e 

pu�da, mover l,l:na . ur ma con e mISmo me-
tod'6 'd'e ag'üa, ü'n'a 'turbina más gi·á1\de, pues 
tiene mayor capacidad de g'éneración que 
��ro1. Todos e�_tos, elementos se· .van i:µclu
yén'.d.ó 'eü 'él ·có,StO_ dél mis'r'il.o proyecto, 'tforque 
se tl',ata 'de 'deffüir no tántó por kilovatio 
o ,fiói• . mé'ga\iat'ió ihstaladó, sirio por . giga
vati6 hó'ra producido, esó's son lo's funda
men'tós, tiéúé toda la razón, son . cosas que 
háy ·q'úe t�ber mu'y eri. cuenta y que 'en el 
próye:cfo sé tienen eh cueii.ta pata la defini
�iqn 'de_ cós'tó's-, _ po'r ' i:Uia parte, pé:t:o poi" otro 
ládó . füe . refiero _ a ló de los meg·apr'oyectos, 
'eh es'ó ti'éhe rhhchi;l .ra:lóh y eh el programa 
·ae expfüi.síón _'ele ref érencia del sector eléc
tri'C?, _sé. re ·- da üha ifupói·tajicia única _yo 
d'irfa, por. 'Drifuera vez a la instalación dé rhi
'cfó'cert'.f1�al:és �iolücion:es peqúeñas eh t'errito
'riós 'al"é]aclos Í1ó abástecidós y aüh en tefrito
'riós e 'ce'r:c}:\nos 'a. lbs centros dé ge'ne'racfün 
fu'.éHt?., pel.:o «J.:µé p'ue'dén set sustancialmente 
más i't$ppJ.•fahtes �d'eS-de el puntó de viSta del 
m.a'f,lé��- ·q·�,.�?nf!�?-m.9'ád;_ y -�e ·cos,to gé�e�:a;I. 
En esto ñ:emos mdmclo en todo este an'ahs1s 
un .íú'ievó . 'ct6'iícepto en es't'a mateHa, .es el 
c·on�'e\)'to d'e ·c()s'to de 'arr.epeWtim'ientó porque 
tamfüéh hay p1:-oye"ct6s en lós cúales cuesta 
m'úcpo árrép'en,ti_r�·e . y 'otró's en los .'cúales 
·chésta me1;fos·. Solí.. diferentes elementos de 
Jüiciü 'q\'le hemos 1élo .ínvólllc'rá'ri.do en el n'ia
:r:ieJo de e§�e_ a.suntoi De rnan�í·a qúe espei.·a
'm()s ·qué estev p,l*n .qé ,éxpai:lsióh de refef,en
.cia, qUe a:d.emás da .. la opdQn, de muchos 
J)róyecfos Y, !to '�specifi'ca 'ní . . establece proyec
t·os _ ·en . . orqen, c.l'e . . I>'rióridaaes, pi.les hos ·da 
las 'Qosil:Jlli'da�'es . de s�eiecéfoli.ár fos .foejóres 
pe act1er'do ·con los ag·ehtes i.'-és'ponsables de 
llevados a cabo. Muchas graCiás. 
, .La ·PresidenciéJ. , ofrece el, uso de la pa
l:ab:i;a ·�1 i3ef1-qr Minis,tro de Desarrollo, 
doctor Luis Alberto Moreno-. 

Palillitás ;del sencor Mims.t'ro de Desa�follo, 
aoctor t.'ciH Aib'erto l\foi·'énó: 

. . ;con l.á 
. 
venia de la l?resi<leneiá, ilace 

uso de la palabra el _señor Ministro de 
Des·afrollO', 'dü'cfor Luis Alberto Moreno 
'qüiéh s'e 'expresa én Tos sigUiéhtes tér
míhós : 

. Mü'.chas . grácfá's séÍío1• Pres'idehte. Có'mo 
diée la S�naclora, pretei1dó jaq'i'.ti 11ácer el 'es-
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trene, entonces empezaré un noco po_r _ las 
p1;e'g.'ú'ntás 'qüé se me hácfan 'sóbre l'ás polí
tids cl'e vivienda y ió 'qué 'est'á s'üéé'dien'do 
en los departamentos obSet'ós de ra siti.\áéí'ón ; 
ant'él-ior·inenté y 'antes d'e 'co't1s'titüfrs'e la 
Inurbe, la riolftica de vivfühdit 'qfü GQl:iie'd10 
se desai."rollaba a través d'el Instituto 'de ·ci<:é
c'!Yto 'territorial. picha p1ófftic'á D'ásiéam'ente 
éstá Hirigida a cqmpfal.� l'ot&s y ·achúir c'Omo 
ún üfbal)iz,ador' . es decfr' 'é'óni.'pfábá lotes ,en 
fas 4!�tintas regione� 'del . país y 'des'árf'611a
Ba 'viViendas de 'éiert'ó való'r. En el hal'á.nce 
déspnes ae mfrár lo que pá1ú5 1coi1 fa !folítlca 
de vivienda del ínsti'fot'o 'd'e Crédito TeH1-
toriai, sé enc:'Onti�ó q\i'e de 'c'ad'á pes·o que se 
invetüa s'olamerité rec'u'périll:fo, 2'5 cénfav'os 
y l� raz'on. efa �qúe _ pp'r 'úná paí'te entregaba 
créditos subven:cioná'dos ó 's'úhsiffiad6's, ·y  por 
othi p'ai·te ios :costos de ardmlil1sh"acl6n que 
tení'a 'el iC".r, e1:'an réálm'énte .'nú\y � a'lt'os·. Dé 
h'eého él costo -qüé tenfa ei TCT Ci�- 'c'cfüFar 
úna 'cl.tüt'a :m.·ensüal 'e.ra d\e :2.no'ó :pe-�<Ys 'jiirá: 
cobrar muchas veces cuotas que eran ifüe
hoi�'és 'e:n ese váfo't.'-. b'e t'a:I s'úeHe (lue se 
dlseñó l'á 1folítiéa qti'e túera fiásic'iúrú�üt'e en� 
tregai· súbs'idfo's 'a f ámil11\s 'é'ón 4 'sfü'atios 
mí'nirno's ó füell'os y esfa })'ofü:léá 'se '(!h·1&"e a 

· . entregarles a estas familias hWsta la s'tlm� en 
. úPAC, (¡üe -én 'éste morrü�nto :süiliá ·alrededor 

de un millón de pesos. 
bic�a :P'olítfo'a ·está '<liri'g.:rc1a a 1·os ·cons-

- tructores formales; a las ·ói�ariizácrónes 
poi:»uh\res de viv-ienpá, 'él seét6r . �in�nciero 
participa a. través de las Corp.ór'aéfoilés de 
Ahorfó y ,Vivi'eúcia ,;dádo <Út·e .'del 2'0'% de 
las colocaciones 'de . car't'era 'dé lás 'corP,ói�a
ciohes dé Ahói+ó y Vivie'iú:l'a, Sé 'd'ehen C!ecí'i'é'ar 
hacia la vivienda de inte'r'é's 'so'cfal a ta'sas subvencionadás '<iü'e són '5 p'únf6s p'ór d'elfajo 
d_e las- tasas cómérciálés 'q'ú:e Se cobran para 
vivierida, de mayor v'al6'r y 'dé paso el s'edor cóopéativ·o. E'J ·cambio :en '.el ·cóncep'tó . 'de 
solúciones de vivien'da, ba'sl'cám'e'n't'e va 'dfri
gi?ó haci:;i v�v�enda hl.Yeya,, ' �i\ciá ; rn.-��6ra-. 
m1entos d� vivienda y serv1cws bas1cos, a sai't'ea'mjf)1i.to . b'ási�o r'u'r'al, . i;'iqlítiC� gúe, se desarrolla priricipárq!énfe, 'a b·áV:és O.e fa Caja Agra'ria y ·a . fa legal'izadón de tie1+as, dado 
qúe c·on las inVa�fon:es q'úe teidós ·c-6:ii'oc'émos qÚe exi_sten én el país., s'e . fúfoén prestamos 
y se ehtr.e'gan sühs_idios . a famÜiá's {iue 'q\l'ie
rhi fügal'izái· 'su situación jr !for encl'e 't�ner 
µp_a. �Sc:t;itura y _ser dueños d'é Úfra viv'ienéla. _La p�olític'a de vi'v1e1Wfa 'cl'él i\.ddal 'Go!fii"erno 
p'or 10 fa:rlto, va ciir'iii'C!'it iúticl'it víVhhrdas 'd� 
ii;ite'rés social, unas '31'5.'ó'ó'ó vivi'endás 'q\Ye es
per·�pfo's . s� cJesarroÜe!J. 'eh 'esto's 4_ �ñps, y 
����

r
�n

d
Yot·s�¿sP����ªfJ;lie:�)·ee�. �f���1e�n

e
� En . cJ.la:r:ito_ a 13: 1fr'egú.ii.'ht _ :ere 'Cl.Wihtó ha iii.verti'dó el Inúrb'é en B'óya·cá, enh�'é 'eYi.�ro 

. d_eJ .9ó Y NP.úi Ae1J�:, ·�:9�1.\ó: 'a)r¡ax��, 'q�1 1�1s-tituto de Cred1to Terr1forüil, se, Yn'crerori. 316 
-yiv_ien<;l.a.s, .�on - up, valor prorrl'éd.tü 'c'te '2 mi
H9mf� . ·e·o·o .. oo'ó mil p'esós, \.\il.a, ü1vers12irt total 
d� 815 miÜo'ne's, y Ün. v-a.1:01� . apró'Pi-itdÓ' o s;ea e1 v'it1or ·qúe .rec·og-1·0 eí !ri1'stitlito 'd'e 'Cré-- dft_6 Te'rritb1�'ra1 ·de 571 fo1üón'és (Wi P��ó's� 10 qjl'.e i�d1ca q\�'�- -��Fa}>� f1�Nr�f��d;9, ,e! 10:%."'del valor de las v1vienda:s. Por otro la«:lb� ·cirnndo 
Ya- enfr'á :e'l lim'i.�hel -� p'a��'tfr .áe Jünl'o '(l'el 91 y _hasta jl.tlto d:e 'é'sl:e afí:6, ha h!KéYib t:as5 
,�?hici,ones �:lé _ vi.v!'.e�id,� '�'0�1 \1.11 .�i4�;r ���fued!O de 2 m1llon'es_ 'de p¡ésos 'es decir; si 'c'Ohi
pa!·ariios, si. tell'.e:ino'� éí1 .. c��_n�a la frÜ't'a'éión 
.qt1t Ihr)io el$ affo, a 'á'ño., ta v.�r�:�'d ·�$j'l.We. se es�·� . n�g�n4.� �uás . 3:, , ,188 , 'se'�tq�és. :p,·ot¡};l��ares a donde esta el obJetlvo ;cl'e l'a p1alíti.ca de vi,Y,!e1ida y é'sta.s :¡n_v:ets.ióW�:5 s� , ,ll'aü ,hecho por, un . ,-yal9_r, de . . ?.'. �oo . . OÓ'O _- p�s·os, de . Jos qraJes_ .h.a_ ,_:i;��onocrdo el Int\rb'e . uh va1or de .$ 1.$85.ooo. .. . . 

_ Cuandü , ·constrúía :e1 I:risi:lhit'O <l1e Cré'dito 
T�l.·rifol-iaI Üfa s'ól'o ¿ :5 W1\úi.íCipl'O's éi'e Boyacá, 
elfos efah 'rllnja, :Ch,�'411iii.'<J,\\ir'�,, . P�iP'a, vma 
de Leyva . y. T.ummgú'á y ·a travé's dél Imirbe 
·�& 

-
�
c
�ie �s8efI�f 1il�i�é_1·'��t��%�ªá�\��b�fc\�<l� 

fünnidp'ios aHfcfoWál'es 'e fr .  'apl.�'ob'ándo vi
vleíYdas dé interés s'défol .y . '1)fog'1·�illas da 



· Página 16 

vivienda de interés social, no solamente en 
el municipio de Boyacá, sino en todos los 
departamentos del país. 

Igualmente en el Met:a se hicieron 444 vi
viendas entre enero del 90 y junio del 92 a 
través del Instituto de Crédito Territorial, 
con un valor promedio de $ 1.800.000 para · 

un total de inversión en vivienda de 800. 
millones de peRos y un aporte de parte de 
Inscr.edial de 643 millones de pesos. Entre 
tanto el Inurbe ha hecho 1.021 viviendas a 
un promedio de 3.400.000 pesos y ha hecho 
aportes por 1 .050.000 . pesos. 

En Arauca el Inscredial hizo 95 viviendas 
entre enero del 90 y junio del 92 a un valor 
promedio de $ 1 .200.000 básicamente se tra
taba de mej oramientos de vivienda y un 
aporte de 72 millones de pesos. El Inurbe 
por su parte ha hecho en el mismo departa
mento 305 viviendas y un valor promedio de 
$ 1.400.000 y una inYersión de 427 millones 
de pesos. . 

. 

En Guainía el Inscri:�dfo l ejecutó 30 vivien
das entre el período de enero del 90 y junio 
del 92 por un ·valer de 50 millones de pesos. 

En el Amazonas 33 viviendas por un valor 
de 65 millones. 

En Casanare 40 viviendas por un valor de 
56 millones. 
. En el Vichada 22 viviendas por un valor 

de 30 millones. 
En el Guaviare el Icetec ejecutó 22 vi

viendas por . un valor de 30 millones. 
Dado que el Ministerio de Desarrollo di

rectamente no hace inversiones directas en 
los departamentos, sino ayuda a aprobar 
programas, igual cosa sucede con Artesanías 
de Colombia que tiern� programas en Boyacá, 
un · total de 69 programas en el año de 1992, 
igual en todos los departamentos de la orino
quia y la amazonia, básicamente el desarro
llo de proyectos de m·tesanos y sobretodo en
trenar artesanos para poder cumplir con las 
exportaciones y con ventas de artesanías del 
país. De otra parte participa el Ministerio 
de Desarrollo a través del IFI en programas 
de financiación básicamente financiando la 
industria con créditos de mediano y largo 
plazo, tanto en dólares como en pesos y tasas 
que no son subsidiadas, sino tasas que el 
subsidio consiste en tener plazos de hasta 
10 y 12  años. 

De esta manera en Boyacá, básicamente 
el sector siderúrgico · de Boyacá se le han 
prestado entre enero del 90 y julio del 92 
$ 7.700 billones de pesos, de ellos cabe ano
tar que hay mia concentración especial en 
Acerías Paz del Río, tema al cual me refe
riré más adelante, que es de $ 5.800 millones, 
que es el máximo de crédito que establece la 
ley, que puede prestar una entidad finan
ciera como .es el un, a una persona jurídica 
en particular. 

Igualmente en E:l 1\fata ha prestado 417 
millones y para un total en los departamen
tos objeto de la citación de 8.200 millones de 
pesos que significan el 2% de los desembol
sos del IFI en el período 90-92. De otra parte 
la Corporación Financiera Popular, ha apro
bado créditos en Boyacá por un valor de 1 .066 
millones de pesos y tiene en estudio 1.277. 
adicionales, eso para el año de 1992, y en el 
Meta ha aprobado créditos a través de sus 
oficinas por un monto de 580 millones de 
pesos. Cabe anotar que e::itos son créditos 
dirigidos principalmente a empresas con ac
tivos inferiores a 800 millones de pesos que 
son básicamente empresas pequeñas y me
dianas. En cuanto al turismo se refiere, ha 
adelantado la Corporación M Turismo bá
sicamente actividades promocionales, cual es 
la de apoyar diferentes actividades que pue
de ser objeto de turismo, tales como los fes
tivales regionales, los campeonatos, como el 
Campeonato Nacional del Trompo, que se 
realizó en Sogamoso, afiches institucionales 
de las diferentes ciudades y municipios del 
departamento, igualmente participa a través 
de capacitación turística en programas de 
desarrollo en Gerencia y Administración de 
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Hoteles, en programas de técnicas de ali
mentos y bebidas, en programas de calidad 
y en capacitación de guías turísticos. Igual
mente en este momento se encuentra la Cor
poración de Turismo adelantando estudios 
para el desarrollo · de la actividad del eco
turismo, que es quizás una· de las más atrac
tivas, dado que trae turistas de muy buenos 
ingresos y que buscan atracciones como son 
el Parque Tayrona en el Magdalena, como 
Chingaz:;t, como el Gorgona, también en el 
Amazonas Amacayacu, el Parque Natural y 
Tuparro en el Vichada, en la actualidad se 
adelanta un estudio de común acuerdo con el 
Inderena, para establecer la capacidad de 
carga o sea el número de turistas que pue- . 
den ir allí, de tal suerte que se puedan di
señar programas para atraer personas que 
no alteren el equilibrio ecológico, pero que 
de paso puedan observar cosas como son los 
bosques húmedos . de Colombia, que r.ealmente 
constituyen un gran atractivo turístico. 
Igualmente en el departmento y básicamente _ 

Boyacá_, que tiene grandes atracciones turís
ticas se han adelantado todo tipo de contra
tos como es por ejemplo, el de la Concha 
acústica de Paipa, por un monto de 40 millo
nes de pesos, las continuaciones de obras de 
hoteles como es .el hotel de Santana por 40 
millones de pesos, e igualmente se encuen
tran en estudio proyectos de desarrollo por 
otros 295 billones de pesos. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable .Senador Carlos Al
bornoz Guerrero. 

Con la venia de la Presidencia, una muy 
pequeña interpelación; Señor Ministro sin 
pretender distraerlo del objeto de la citación, 
usted se refirió hace un momento cuando 
habló en el tema del Inurbe sobre la posibi
lidad del Tnurbe de otorgar unos subsidios 
en los municipios, en distintos municipios 
del país, sin embargo entiendo que hay unas 
disposiciones legales, que le circunscriben al 
Inurbe el radio de acción solamente de aque
llos municipios de más de 15.000 habitantes, 
en el caso del Departamento de Nariño por 
ejemplo, que yo represento la inmensa ma
yoría 85 o 90% de los municipios son meno
res de 15.000 habitantes, a ellos les corres
pondía de acuerdo con sus disposiciones 
hacer sus solicitudes y sus trámites ante la 
Caja Agraria, sin embargo uno habla de que 
la Caja Agraria, habla con la Gerencia na
cional, habla con el Gerente regional y ellos 
no tienen idea de eso y la verdad, parece ser 
de acuerdo con un informe que hace unos 
días publicó la prensa, que hasta ahora no se 
ha aprobado un solo peso por parte de la 
Caja Agraria, para atender los programas 
de viviendas subsidiadas o de subsidio para 
vivienda por parte de esta entidad ; no ha 
pensado su señoría de entregarle todo eso 
de Inurbe, por qué se hace esa distinción 
entre los municipios de más de 15.000 y me
nos de 15.000 cuando el 9bjeto realmente es 
el mismo y es un objeto que le corresponde 
no a una entidad como la Caja Agraria que 
tiene un objeto tan grande, sino a una enti
dad especializada en eso como Inurbe. 

Con la venia de la Presidencia y del 01·ador, 
interpela el honorable Senador Aurelio Ira
gorri Hormaza. 

Sí, para corroborar la afirmación del Sena
dor Carlos Albornoz, el Ministro sabe que 
alguna vinculación tenemos en .estos planes. 
La presencia .de la Caja Agraria, en los pla
nes del Inurbe ha sido un fracaso total, el 
otro día también se trató de hacei· una coor
dinación no sé si con el DRI o con alguna de 
estas instituciones medio metirosas que te
nemos en el Estado y la parte de la finan
ciación de los sectores rurales por parte del · 
Inurbe, todos los días está más lejana, debido 
a la falta de conocimientos y a la falta de 
interés que la Caja ha venido mostrando 
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sobre este tema ; · a mí me . parece que el 
Inurbe está debidament� equipado . con el 
objeto de que pueda hacer un asesoramiento 
directo o a la Caja si es que no se va a 
modificar la estructura de la ley inicial con 
el fin de que se pueda adelantar rápidamente 
el plan rural. Y una observación tangencial 
señor Ministro, curiosamente en una serie 
de asignaciones de orden presupuesta! para 
el Inurbe 1991, la Junta del Inurbe no les ha 
dado ingreso, los recursos han llegado a las 
filiales, a las sucursales llamémoslo así, y le . 
están diciendo ahora que devuelvan esos re
cursos porque el Inurbe no les dio ingr.eso en 
su presupuesto, a mí me parece que Provin
cias como el caso específico del, Cauca, pues 
se van a correr unos riesgos, esos · recursos 
no se van a devolver se han invertido porque 
hace falta el que sean incluidos dentro del 
presupuesto Inurbe, son unas partidas que 
no tienen nada que ver con auxilios y mucho 
menos son programas de Gobierno normales, 
no tiene ningún tipo de misterio, pero sé que 
en departamentos diferentes al mío, está 
sucediendo exactamente lo mismo. Hay unos 
asesores jurídicos tal vez de1 Inurbe que le 
dicen a los Gerentes regionales, no usted no 
se preocupe por eso, devuelva los recursos, 
eso tiene que entrar al Tesoro. 

Yo pienso que en un momento que se 
está buscando que haya presencia de la Na
ción con este tipo ele subsidios, pues a las 
provincias no se les pueden quitar esos re
cursos, son sumas pequeñas 60, 70, 80 millo
nes de pesos ; quería hacer esa observación 
y haciéndole hincapié señor Ministro, usted 
que es un hombre eficiente, que la gusta ser 
pragmático, arreglar la situación de la Caja 
Agraria en lo contrario en las zonas rurales 
no se va a poder llegar con el subsidio de 
vivienda social. Muchas gracias señor Mi-
nistro. · 

Retoma el uso de la palabra el señor Mi
nistro de Desarrollo, doctor Luis Alberto 
Moreno. 

Muchas gracias honorable S.enador, como 
usted sabe en la verdad es que la ley esta
blecía algunas referencias en cuanto a cómo 
se sucedería el subsidio, pero la verdad es 
que me parecen muy buenas las anotaciones 
hechas aquí y tendremos que ver en la Caja 
Agraria cómo conseguimos esos recursos, no 
importa quién lo distribuyá lo importante es 
que dado que los recursos que percibe el 
Inurbe pues son de presupuesto nacional, de 
tal manera que simplemente en la manera en 
que reconozcamos eso, se va a tener en 
cuenta estas iniciativas y tomaré atenta 
nota de ellas. 

De otro lado quería referirme al tema de 
Acerías Paz y del Río que fue · planteado por 
la honorable Senadora María Izquierdo para 
comentarle varias cosas : la primera es que 
desde el año de 1981 viene Acerías Paz del 
Río, haciendo lo que se llema un adelgaza
miento administrativo o una reducción de 
personal, dado que en el año de 1981 contaba 
Acerías Paz del Río con cerca de 9.000 tra
bajadores y ya en el año 90 estaba en un 
nivel de 7.000 trabajadores, la razón es que 
hizo esto Acerías Paz del Río, realmente se 
referían a su viabilidad económica, en el año 
anterior en el año de 1991 en diciembre se 
firmó un acuerdo con los distintos acreedo
res financieros que entre otras cosas esta- · 
bl.ecía la reducción de costos por parte de 
Acerías Paz del Río, si uno compara los 
costos fijos, sobre todos los costos directos 
de personal de Paz del Río, que son del orden 
del 40 o del 50% del costo total de su pro
ducción y se comparan con índices de otros 
países, es claro que Paz del Río tenía que 
tomar acciones en este sentido, no sin que 
ellas s.ean dolorosas y signifiquen la pérdida 
de empleos por parte de las personas de la 
región, es por esto que se creó un programa 
para contrarrestar este impacto, un progra
ma en el cual participará la Corporación 
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Financiera Popular, · con 1.000 millones de 
pesos, para la ayuda de la creación y finan
ciación de microempi'esas, en labores que ha 
venido suprimiendo Paz del Rfo, que . eran 
altamente intensivas en mano de obra y que 
de paso elimina es personal que hacía esto 
y lo vuelve -a contratar para que pueda dade 
estos servicios · a la empresa. Es er. caso de 
prefilado y algunas otras labores de empa
ques. De tal manera que el programa que se 
ha hecho es en combinación con Pla:neación 
N acionai. Básicamente Plenación ha dedicado 
un dinero importante para los estudios de 
la reubicación de estas personas, e igual
mente con ·apoy·o del Sena para el montaje 
de programas de empleo en Boyacá. De .otra 
parte, Paz del Rfo ha venido aumentando su 
endeudamiento y de paso su capitalización, 
dado que él año anteríor comprometió una 
capitalización por un monto de 16.000 mi
llones de pesos, dado que los costos de r.e
c.oliversión que tiene son del orden ele unos 
.150 millones de dólares, dineros éstos que 
básicamente ha dedicado hacia el montaje 
de lo que se denomina un tren de laminación, 
el conocido tren Morgan, el cual entrará en 
operación en · el año 1993. Espero con esto 
honorables . Senadores, dar por concluido el 
cuestion;i.rio y estoy a sµ disposición. . 

Por Secretaría, el honorable Senador 
Gabriel ·Melo Guevara, deja un proyecto 
de ley, . cuyo título reza: "por la cual se 
reorganiza la Comisión Asesora de Rela
ciones Exteriores y se reglamenta el ar-

. tículo 225 de la Constitución Política de 
Colombia". 

En · el transcurso del debate el honora
ble Senador Everth Bustamante García, 
da lectura a una constancia, para que sea 
inserta en el Acta. 

C o n s t a n c i a : 

Hoy se cumplen 50 días de la detención de 
Marcos Chalita, excomandante del M-19, ex
constitriyente, diputado electo y dirigente de 

. Ja Alianza Democrática M-19. . 
Hace ya un buen tiempo un grupo de 

hombres y mujeres de Colombia nos casamos 
con la paz. Le apostamos a un proceso que 
nos condujera a la reconciliación y que per-

· . mitiera nuestra reinserción en la :Vida civil. 
.. La Naci,ón nos ha recibido con lQs brazos 
abiertos. Hemos conquistado en las . ur:nas y 
en las calles el apoyo amplio de los - colom-

. bianos. - - . . 

. Pero no todo es color de rosa. Eh este ca
minar encontramos también obst�culos : hoy ' 
la paz está siengo encarcelada. Hoy se·  pre
tende -desde rostos ocúltos- encerrar 'las . 

· esperanzas . de una Colombia rriás justa' y 
· 

libre. 
· 

Demandamos del · señor Presidente de la 
República César Gaviria Trujillo; las medidas 
constitucionales pertinentes para fograr la 
libertad inmediata de Marcos Chalita. - . 

Esta constancia será presentada en todas 
las plenarias del Senado y Cámara del ·Con
greso Colombiano en las · Asambleas Depar
tamentales y Concejos Municipales, en los 
cuales tenga representación la AD. M-19 
hasta que Marco · Clialita camine eón todos 
nosotros para rendir un homenaje a la jus-
ticia y a la libertad. 

º 

Santafé de Bogotá, D. C.,· agosto 19 de 
1992. 

. Everth Bustamante García, Pedro Bonett 
y Vera Grabe. 

En el transcurso d�l debate el honora
ble Senador Luis Guillermo Sorzano Es
pinosa, da lectura a una· constancia para 
que sea inserta en el Acta. 

C o n s t a n c i a : 

. Los süscritos Senadores, pertenecientes al 
partido liberal, ante los hechos sucedidos en 
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la Dirección Nacional del Partido alrededor 
de la ·elección de sus dignidades, por consi
derar que lo ocurrido deteriora gravemente 
ante la opinión ·pública la imagen y seriedad 
de la primera colectividad .política de Coloro- · 

· bia y mina la credibilidad y respetabilidad 
.de nuestro partido y de la democracia, hace
mos manifiesto nuestro descontento ante lo · 
ocurrido, y convocamos a una Junta de Par
lamentarios para el próximo 25 de agosto 
para que se designe una Comisión Interpar
lamentaria · que asuma colectivamente y en 
forma transitoria la Dirección Nacional del 
, liberalismo en re�mplazo de la actual Direc
ción que ha perdido el acatamiento y res
peto de nuestro partido, y para que convoque 
y organice anticipadamente y en fecha próxi
ma, la Convención N aciónal que escogerá sus 
directivas legítimas. 

Suscrita por los honorables Senadores : 
Luis Guillermo Sorzano Espinosa, Germán 

Hernández Aguilera, Orlando Vásquez Velás
quez; Luis Guillermo Giralda Hurtado, Alber
to Santofimio Botero, Juan Manuel López 

. Cabrales, Juan Guillermo Angel Mejía, Au
relio Iragorri Hormaza, ·J9rge Ramón Elías 
Náder ; aparecen firmas de otros honorables 
Senadores no legibles. 

Santafé de Bogotá, D. C., ag·cisto 19 de 
1992. . 

En el transcurso del debate el ·honora
ble Senador José Guerra de la EsprieHa, 
da lectura a una constancia, para que sea 
inserta en el Acta . 

C o n s t a n c i a : 

Hay que. producir una crisis total del par
tido liberal ; hoy en día el partido ha dejado 
de existir, su dignidad nó debiera permitirle 

. sobrevivir sobre la carroña. Hay que engen
drarlo ele nuevo,. puesto que está claro que la 
mezquindad, el egoísmo, los intereses par
ticulares y personales se siguen implantando 
sobre los generales de la comunidad liberal. · 

Da grima el espectáculo de los forcejeos por 
unas preeminencias a las Directivas del Con
greso y del partido, para tener el derecho a 
presidir "el desorden y la anarquía", todos 
hemos . colaborado · en · producir la degrada
ción de lo que actualmente se denomina Par-

. · · tido Liberal. 
· · 

. -
Es ·inaplázable ·establecer 'im régimen par

tidista que ·Jlos ··devuelva la dignidad y la 
�soberanía y11os convoque a 1a tarea i:tnposter;, 
:gablé d�·recup(:!rar . el partido ele 01aya, Ló� 

PROYECTO DE LEY NUMERO 1.10/92 
por la cual se reorganiza la Comisión Asesora 
de _Relaciones Exteriores y se reglamenta el 

artículo 225 de la Constitución Política 
. de (Jolombia. 

El Congreso de Colomnia, 

DEORETA: 

Artículo 19 Composición. La Comisión Ase
sóra de Relaciones Exteriores estará integrada 
por : . .  

19 Los expresidentes dé la República elegi
dos por voto popular. 

29 Seis miembros elegidos -por el Congreso 
Nacional, así : Tres por el Senádo de la Re
pública y tres por la Cámara de Representan
tes. Dos de los elegidos .por el Senado y dos de 
los elegidos por la Cámara deberán ser miem
bros de la respectiva corporación. Cada una 
de las Cámar�s podrá elegir una persona que 
nO' pertenezca a ella. 
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pez, Santos, Gaitán, que lo llevan hoy perdido 
en la · rapiña, la confusión y el caos. 

Háganlo señores directivos del partido, :o· 
permitan que otros lo hagan a nombre de 
un pueblo liberal hambrientQ de dignidad 
y de cambio. 

· 

Aplazar doce meses la crisis inatajable del 
liberalismo para esperar la llegada del ex- . 
Presidente Turbay; es como pretender curar 
la jaqueca cortándole la cabeza al enfermo. 

No podemos aceptar más dilaciones en Ja 
reconstrucción . y modernización del partido. 
Requerimos de un renovado programa de 
soluciones a los incalculables . problemas que 
sacuden a Colombia y la presencia de reco
nocidos protagonistas del acontecer nacio
nal, alejados . del doble carácter .de directivas 
del. Congreso y de la colectividad, que tanto 
daño le han causado . a la organización y · a  
su propia imagen. 

En conclusión necesitamos unos retiros 
espirituales, ideológicos y programáticos ql!lle 
nos conduzcan a recuperar el cambio extra
.viada en los atajos de las componendas 'y iel 
inmediatismo obtuso. 

' 

La convocatoria de la Convención Nacio
nal que refrende estos principios y la auto
rización a los ex Presidentes liberales como 
fideiéomisarios. que establezcan desde ya en 
consonancia con los diferentes . matices del 
partido, las reglas del juego que permitan 
unívocamente la escogencia ele un candidato 

. que vigorozamente encarne las aspiraciones 
- de las clases populares y rescate la credibi

lidad adormecida de amplios sectores ciuda
. danos, es la urgencia del momento. 

- José Guerra de la · Espriefüla 
Senador de la República. 

Siendo las 7 :  1 5  p . m. ,  la Presidencia le- . 
vanta la sesión y convoca para el día jue
ves 20 de agosto del presente; a las 10 
a . m. 

El Presidente, . 

JOSE BLACKBURN CORTE:S 
· El Primer Vicepresidente, 

AL VARO PAVA CAMELO 

· El Segundo Vicepresident�; . 
JAIME VARGAS . SUAREZ 

· El Secretario General ; 
· 

·_ Pedro Pnimarejo Veg2l. 

3<? Dos miembros designados - por el Presi- . 
dente de la República. 

Parágrafo 19 Cada miembro tendrá su res- · 
pectivo suplente. 

, 

Parágrafo 29 El Designado a la Presidencia, . 
hasta 1994, y el Vicepresidente de la Repú
blica, a partir de· ese año, asistirá con voz a las 
reuniones de la Comisión. 

· 

Artículo 29 Calidades. Para ser miembro de 
la Comisión Asesora de Relaciones Exteriores 
se requiere haber sido Ministro del Despacho, 
j efe de una misión diplomática de carácter 
permanente; profesor universitario de Derecho 
Internacional o Comercio !Exterior por 10 
años, o tener título universitario. con especia
lización en Derecho Internacional o Comercio 
Exterior, rec.0nocido por el Estado colombiano, 
con anterioridad de por lo niehos diez anos a 
la fecha de elección. 

· 

\Parágrafo. De los miembros que le corres
POJ:?.de elegir a cada corporación, por lo me
nos uno y su respectivo suplente, deberán 
pertenecer a partido distinto o a movimiento 
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político distinto al del President.e de la Re
pública, 

·' · -Artícufo 39 .. Funciones. La Comisión Asesora 
· de Relac-iones Ext.eriores es· cuerpo consultivo 
. del Presidente de la- HepúbHca. 

En tal car.ácter, estudiará los asuntos que 
éste someta a .;;u cons·ideraeiól'l: sobre� 

19- Política internaei0na·l ct·e· GolombhL 
29- Negoc:i-a-ciones (:J!lplomáti.Gas- y ·celebrac±ón 

. (le- tratadQs- p_QbHc_os. · 

39· Seg:i:iri-da_d'. e-xterior de la Repúbli:�a. 
49, Normas-ge!Tet'ales· pa-ra im·rm-rt-i-r· instru.e-

ciones- a- lp,s- JiepreseB'.l;al']. tes :del pa·ÍS -ante Otros 
'.fEstados·-y, organismos- in.terna.eiJ;ma-les,, a los 
- delegados· a e0FtE5!PJ�ncia-s- .- in ter.nacionales; a 
· negociaq.'ores- de:ti:a-tados _o .co-_nyenios con otro.s 
·Estados; · i .  a _·eOJn·is-ionados. ·para tratar., con 
otros · Estattos, ,Y· organismos internaci-ona1es, 

:asuntGS relacwnados- -con· las rela.ctones exte-
riores de la RepúbliGa. 

· 51? Lí.ri\ites terrestl'es- ·y- .mal'itimos, espacio 
· aéreo; n:tfyr-· territorial· y- zona- eonti�;ua y · pla
·taforcma. cont-inental: -
· 6..9 �R€g1aménta-cióH� de la· ·carrer.a. Di);llomá-
tica . y_ Coµsular . _ 

7.9 P�oyeetQs de-_ Iéy sobre mate,rias propias 
· deI raín.9 ·de �ela<?-ie>nes· E:g:teriereS: - - -

Artfcu-Io-49.'Cará�·tei:··e<>nsulHvQ-. Et.Presiden
' · ·te dé la RepúQliia-- es�tá: e>bHgádD a consultar 

. a la ComiSión� Asesor-i:¡; de- Relaciones· Exterio
, _.res antes -de, d�etqjr sobre fas materias enu

:meradas en eJ: artríeálo a-nt-erior: 
' i'  Los conceptos- de la , Comisión n0· ti,en�n 

· carácter oblÍgatorio, ser�n reservados-, sa;l:v.o 
"cuando eUa misma, de acuerdo con el: Gobier

.,. · no, ordene su- ·pt1bli-ci-clad-:· 
Artic.ulo .59 Reunion.es. La Comisión se reu

: nirá por lo. menós una vez cada dos meses por 
' ·  co1'lvocatorta · del Presidente de la República.. 

Artículo 69 Inhabilidades _e in.compatibili

; dad� . N-o.· pueder� ,ser · e}eg:tEJ.os miembros de 
. es.ta QQm.i:.si.ón.· lps: ctudadarros_ qille· a tiempo. de · · . ..-1a e.lecci-ón,. 0,. d�-a¡tf.-0 d-.e los. s�if3:-. (6} n1eses· a�-
'teriores· a ·  ella, estéri interviniendo o hayan 
intervenido en , la gestión de negocios éon el 
Gobierno, en su propio interés o . en inte:t;é.s de 

· ¡ terceros distintos de las entidades -o ins-titu-
:ciáne.s _oficfales. · -

Parágrafo. El ej ercicio del cargo de miem
bro de la Com;i'.s-i'6J:;i.· '.l\se-:;;o-r.� oel· M-!11-i.s-t_e1jp de 
Bel�ciones .:¡<;x;t-extGrer;;-, e_s-- incompatible con 1a 
'representación, agencia o asesoría de entida-
des de derecrrn J;l:!ÍPU�Q Q J?-e:.10$-0trn�-d.e. Cl.lal<:i;l:lier 
nR�i_on.f!,Jid�d',. J�_llliUQQ t.ale.s. .entidad:es o per-

osonas- te1:i.ga1;i --iB:tei'eses·-f!.üe-· se-' rela.eionen con 
los asuntos de la competencia de la misma 
Comisión Asesora. - · · 
- -Ar:tiou-lo- 79- P-le.rí�.4�-" í;_;os miembros elegidos 

"por el Congreso tendrán el mismo período de 
las Cámaras que los hayan elegido. Los nom
brados por eJ..PresidentJ�.- d.e.Ja .RepJj.bfü:a, ten=' 
drán el m.ism"Q-periodo de- éste. 

Unos.  y o.tros COl'J.tinuar�n e.n el ej,ercicjo 
de sus funcione$_ mient_r�s- IlQ se.ª11 rn_empJ.ª- _ 

za dos. 
Artículo 89 Honorarios.· El Gobierno señala

' • .  _l'á los hon.ora1:;t.os c:i� l<1-S; inte.g�Dt�,<; de- -la; <;::o
misión que no sean mtemP.:ros, del · Q()n�r-e.§o. 

Artí-ClÜO· .f,H? · i�eta-.i�ía .T�n�a .. El- Miiüste
-rio

. 
de Re.laciorie� Exteriores �tu.a.rá. com..9 . S,e.

cretarí'<!- -Técn·i c_a - el,e:: '1a · .C.om�ió�. 
A.rt-íc.u-10: 10 ,,.�eJJ!!i:a .. ,. E:.sta.-l.e� rig�� des�.l.e. la 

· fectia -d.e su. i;ii;on}ulga.ción. Y-· d�rf>ga, Ja� d-ispo; 
· siciones que ie sean �!'mti�:µ�-as .. : 

· · 

_ Presentado a la :considerac.i.ón d� i;Jén.ado 
· de ía RepúbÍtca por el Sen�dor,_ 

· 

· ·Gabriel Mefo �evara. 

EXPüSICI0N· 'DE' MOTIVC>S 

· Las· relaciones. i·nter-nacionales copiprome"" 
· ·ten a todos· los·coltnnb�ftl)OS y; por· consig-tli'en'
·te, j arná:5--pu1�den 't;ener- carict=ervartic:iist.a. 

Este ·es un prin-ci-p_io aceptªdo en-Colombia, 
·a UD: en los fftom-erl. tés- d@ mª-s · agriD� · enjj:'e)J. ta.-
mién to de los partidos. · -

-Siemp1¿e- se, miFÓ· lá Comisión As�e-rn de 
· ·Relaciones E:xte'l'i0Pes- -eomo, el eseena·rie ade;.. 

-cuado,. pa-ra· {1u-e, los· gob:i-e:rnes Y' ·los rerire;;en� 
tantes. cle- ses-t0res de- opi'nién distintos- a:l ofi--
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cial, analizaran los temas más importantes de. 
estas materias. Por eso, la reglamentación de 
sus funciones se preocupó, desde princi_pios 

· del presente siglo, por convertiTla en un foro 
pa:ra l:a formación de los consensos nacional:es . 
qtte son necesarios _ para def.end·er los intereses 

· d-el- país en las relaciones in ternaqionales. 
1E'.or supue�to, la política exterior es cqrn

petencia. del. Ej ecutivo. :Es una nonna COIJ.llti
tueional qu.e no. se discute. Pero es qe la 

· mayor· conveni.encia que, para f()r_mu·la_rl�_ y 
d.jl'Ígirl'a,,1 el Gooierno. Cliente· con el m{\.s ampJj;o 
res_p.aldo nacional,. Y- que, por l'o menp_s , _  em;m-: 

· che las opiniones de sectores_ po1íticos _ _  1;li�tjp:-. t-os. 
-

La <::o¡ni:Sión ·es un buen Il1e.dto . 2a:r?- cp_ns!i. guir este obieÜv.n. Asesora.J�ero . no, ip:ipo_ri:e 
· c:focisiones. _ . · . . . ·.. . .  . . . ,· 

Este propósito es evid_ente d:esde las normas 
consagradas en la: Ley 9ª dé. nJ13.. :iri.spii.a)¡:¡,s 

: disp.oSíci_olleS: :QOSteriores .que; Sé l!efiTWTOfi . .al. 
tema, como. las ::t.e;y;es 9 l d�;-1922, 25. d:e� -l'!JSQ, 

. 5J1 :de, 1935·, <t'i: de Íll3'9.0 y· tos: D.ecretos-· 3,f9: dce · 

· 193_8: .en .. SU artículo· segul'l.dO;- 1'30U: de. �93:8. en 
- su- artículo 25:,, '3!M5« de· r95fr; 1643' ae i:953� 1:58 
·et.e 1..%7.: y. 16.32• d:e 1960 en, sus a1:_tietüos : 5�,-Y 
:füL 

Posteriormente, la Ley 5�- de· 1 9.62 PeOI!ga..:. 
njzó, la Q,<;>m:isióu �,se�Q�::P, -r,eul)._�ei:i,Q.� ��- un · 
solo texto lo relativo a composición y fti'füÜQ
nes. 

LR.Ley-H .ele l-Q.7-4 , "ornAni-Ga, d� l� QomJsión 
�sor� ge 11,elacionei? Exte_i:i9fe13: y. por_Jª' C.H�l 
se die-tan otras qisposiciones relacióna.das con 

. el Sé1:v:icio. E]¡:te1:iol''�, regculé· in teg·ramefite la 
materia. Inclusive le agregó:, .su mi:crn tamaién 
disfrazado que logró pasar sin mayor proble
ma. 

Y la Ley 53 de 1982, cambió la composición 
. de- la; 0omJ,stón� ª'J in.cluii: a; los. eX:Prestfüm tes 
, Q:ll1:7 1'J.-aY;:;t;nrs�.�t2 -e:leg'.idP.13.: p.or -va.to · popular. 

k.a:-·�er;1e11_e:J.a cl:em.ost.-i:.6• q:i:i:e hay unas fa
. 11::;�. e-n -1ª ins:t_H;u�.i.:é>n y ·  la forma como opera. 

_L_¡;¡;, p;l.'il'l�M}_; n:o_ �e sa:be $i. es. una· Comistón 
. A-sesorit,:� lp; cuª},se l.e qo-rvnllt.a reguiarn;reute, o- u:l'}.a.: -:?irn-�e re1;11;tión ® ·ctJ.stingui:cta;s p.er.so
_ nal4,dad:El$',, Q<?1'!-!?_�Q.lJ.aJ� y c.o:n. c.al'áctér puram.eR
t� iBftirmal\liVo. 

. E;stA.: l;ey �-s:µ_b_�IlQ: las: d.efi.cterncias, pªra: que 
la Com�,">ión ªg.g_31Jet<l, en: la. realic:lad', hl im
:gop-t:anc}i'� c¡itte l� q;l).iere· dar la Carta d:e 19.91. , . ::i,J . pa:sa.:�la: de' &er CFeación legal a institucion 

. es_taQ-Jfü!#l� -por · l!l.>, PJ;Qpta BDBstitucrón Na:-
cional. -

.El .;µ:.tji::,uJo Con:S:tit.u<:1onaL- di.ce� "La eemi
s-iól). ���or0 · de · Raj�i;Qi:i,�"; l!i_:i¡::ter,Jpre�,_�-éú:J;v.a 

: ¡:;,a:mp.o.�.�iQD �i:..:l >i�tm.<m·ifJ.f!..0-a- PEll' tit ��y-, es 
. e.u:eri;>.o---G!JPS.l;lJtivG- d�¡7 Il'-r.esl.:®itte· (;l;e l'¡:¡. ��RJ)-
blíca". · 

Si así lo señala el Constituyente, le 
·
corrés

RO.DJie aJ G.oJJ.greso. exp..e.clix una . no.rcma que 
V·ci:elva r-ealida,tl su: cp;ráGte� 1COHSJ1ltfyo, ·Lo ha- . 
rá est.a l�y, ai; estªJ:>lece._r lp. oblj.gaci'óp opresi - .  
d·encial" de so11citar el_ con.c;��to qé h'! QQmisjó_n, 
antes de adoptar las decisiones, y no . de· in
formarla posteriormente sobre hechos cum
plidos .. .- . -

Los conceptos, obv1amehte, no son . cie . for:
. ZQ§ª, . ªC€pt;µ:J9n: P-ºi7 · Pª'tt!;l . - c:i.eJ ·:J?.r-€!.si<J.ent� . 
M�.tiM�- intacta-. sµ.. Gª':P��jq¡:¡.1l cJ.Jr�f?,ti;vª' .. o.e 
las. r�tp;�_i9neo? inter�nMioií:al�-�- 7Pe:r9,-c:t€lJW- pfr a. 
la Comisión. . 

Será obligatorio escucharla. Sus conceptos · 
no lo seráI.:J.;. 

Composición. El artículo 19 del proyecto fij 3. 
la composición d:er &r.g-Wl·ismo. Los · expresi
del)tes_ conttpúa11 fo:rrnando .pa_i:te . de. él. Y · 

· tjtn.to- el Sena.do com.o la Q_ámara e1égirán tres 
· m:i'em·bros .. 

E.asta �994 .<¡e incorpora el Designado �q, la 
· presidencia, y· a partfr de ese a·uo;_ al' vice
presideµte- de la República. 

$i' :erestdente· qe iá: República nombrará dQ.S 
·mtembros, para dar oport.unidad de parti.ci'. paci'ón a disth1.-tos sectores de· la opinÍ'óJJ: na-
. 6-im¡.al. 

· 

€aliclades; Tradicionalmei'lte se inch;J.ia en:
t-re eÚas haber· sido M�nJst1;0_ de . Relaciones 
Exteriores. Aho-ra se afraQe la posibilidad d-e 
que exministros de otras cart'erás ingresen a 
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la Comisión. Es 'lo_ natural, ante !a Grec!c;nt_e 
irpportancia d·e l?-s relaciones intgrn.a�ip.nales 
en . campos comü la economía, la cultl).l�a, r_a 
energía, el a¡nbiente, que son competencia de 
distiÍ1tos ministerins.' La exp�rien�fa .ct·e q-u_i�
r;tes los desen1peñaron será muy útil en los 
trabajos d-e l,a Comisión. 

- · · 

Poi;· l::¡. mism_r¡. rg,_zj>n; _ se . . J?er�it� _ CJ,.l!i r:ixo�e.
sores y especiali�.tas e11 Comei;.c�p 10ct_e.rtor 
J?_uedan ínte�ral'� Ya no ha:.� pr_et�}¡:to .p::¡.�,a 

· l,imit,arse a los expe.i;tos en _ cu,estiol}.es cfü�Jp.-
mát-icas. 

· -

Se regtlerirá eso sí-, _que lfL exp,e_rie11Óa �n el 
· ex·opi.emo. sea a niv�l rntnist�ria},_y q,u_e tª' ª'ca
démica. teng·a un mínimo de . dtez afios. 
· . M,at��il!.s: ·r,;0¿ �iu_ri�üs q,11� a�tiiri:· i�r-·(}fil:�t.o 

· de, consu!ta, se refieren a. los :temas bástcos de 
:nues:trás rehtcioi.1e.s- in·ternaéional:es. iüs'eñ'ü� 
merª �ej. .. 'a.i·tic;irio '.39: - .. . e � -- - .  - - , ,__ • 

-·- " • 

· :_ A.1µ a,¡;>s,re'cen. :_s
.
ó1l? ios s!i�taon.Qta1�sj,_Ci\1� !mJ�Iica1i,_to_rmu1act9n .cte, goií�.i.ca:;;_ y  q�t�rll1l11�·-: 

!jqnes,, trasc�mi'ª1:lt�J�s. Se �cl:1JY�J1- Jª'b.º,i;�s . 
. como la ·codificación d·ei- DereclÍ.o �Internacio..ill,u- o la _p:cePáract(l1-i cl'e� p_i'.miéQ't;p� -d� -foy�-"ifQY no· se CÜI!J.·pfen , X s.i: se 'cum,plí�IIÚ1 -�QJ}g�t-jp:,.. 
narfan las labQres -�te. Ja G:Qml§íqn., GQ.11 ·tar�¡¡¡.s 
que bten I?Ued'en · tj�serpb�ñar Qtr.9§: Ql:l�Jm:i�- . · 
mos estat.al:es. 

_ . . . 
Carácter consultivo. La eonstítuciú11 -esta-:-

, bl�_c,e .gµe ��- i.JX),;:J._ -P!Íi:ni;sJón, C.o_i:¡.§µ.lti\�. , V,t.r,liza 
un adtet_ivo CQ.B �igr)j_ficfidQ, pr_ecj¡;;_�: - '.'ae. � 
de las juntas o �orporaciones · establ"ecida.;:; p,a
r.a sev oídas: y �on�suttadas por fos que gobfe.i:-

· 11Wi'; s�gtin:· el 12kai-0ú:a:r:to. de 13. T,éng'liP.. ·:¡¡:;s.-=
. pªñpJa,. Q-J;- lfü E-e..a-:J.- A;<;-¡¡.Etem:ia, · 

- Se trtt:tfk de. o�r y cop,sitlta.r; no ®. i,nf-0.Hm'A:.r 
con posterioridad, como se volvió (:p,stqffi.J;n;e. 

Lo sucedido en los últimos años desvirtuó 
· la. i1á.tuiaieza a.e iii: Á�sorn. de-Eelaci0nei;--:-fü::
ne1:i-orn_s. - -

N9 se Je .consnl:iiQ. �a i:wta eBvla#:ª-: :;t.-- V-e11,e.-
. zuela en relación con el diferendo .limi:tr.Oie 
anterior al deplorable incidente

. 
de la ·coi;bet� 

en el Golfo. de Qo¡;¡ q-tv�o_a. N;i: l� �ormación d el 
GruJ?O de los Tres, con Venezuela y MéAico . ·Ni ros a:eue1:d0s de Ca1'tagena coJJ: fliísés a-rec.
tades por el: tl?á-fiGG· de es-tu:pefae¡·ente.s .. Ni· lcts 

· poste1'iQl'<�s cfesa-J."F-Ol'l'os 9,{')ntro de· estos· ¡µ�upc;is 
de países. Ni los ClElfl·Venie:$ a-ra't-1cela-ri0s. eón 
Venezuela. · Ni. 1 0.s eeleQi'aoos .  para · re-vi·Y-h' el 
Hl'Up0, Ancti.:n<3-. 

Y ·  esto- sólo· p�-ra- enumei:ar · algi;ui..as de las 
· lJ'l:ÍS ·il'l]:-poi:ta1'l·hes· .01rri-i-s:i011es· d:e �echa recie,nte. 

. A l¡i.. .f:o_misión &t;ilQ se le conveea . lnU:Y;. oca,.. 
si.ona-lment_e; f)aF?J; i:11t0nna·i:la con: postéri.Ó):.i�. dafi.'. sel:lre: alg·ttn_ a-c01'ltecü1üe11:.to grave, 0 �obre 

· las· visitas ct:e los- J,efos de- Estado- y- de Gobier,,.. 
no. Nada g_ue, para_ la f.echa de_ la. reun-i:6tJ.., no 

· n�ya sigo- pu-QHe-aQa_ en- prensa, radio y· tele-
visión. · · - · 
· , Al ·exigir que las_consu-ltas se· pagan pr13wiw
. mel)t�,. ia· tey :_d,�arroU:a l'o _ dispuesto por la 

Constitución� Só1o a;sí- la Asesora tendTá .el 
carácter consnl.t.J.Yo . q.µe se le atribuye. ·6onti'
nµir las prác,ti_cn,S: re.c;ienfu;:s_, es. _coñ-v..e)::J:i·r lp, 
Gornisiói;i· en una  j"unta 1:iara q_ue st1s. dis,t_i,:11{iui·-. 

· dos mi;e¡p.}Jros_ se h1 fm:men de. hechos_CU.I!l1?Ji

. dos, que yq. son, d-e- doi;rrit'lio f>úbi}:co. _ _ . 

· .  L.os. concepto.s .. d'e l;a_comis�tn;i n:0,son qbJig;a-: 
. · torio�:- parq. _el: Pi;esidente. Debe oír,_._pei:9 no . 
· está . fÚzap:o .a. �1c.:eptar . Jo qu.e se: le. diga. �a 
,Qo-D,StitJ;tc.iÓl.1' qui�re que --diri]a, c.61� tqtaVi:!:l;l·to
nomia: las r.ela cioneS. ü1t.en'.iaciop:a-l-es. SüJ;o le 
exj;ge _q·ue oiga a la .eomisión. . . -

. 
. · bos· ctmceptos· que ella em{tq.., ali i:zual: .qge 

¡¡us . qelil;>eracion_es, Q.eb.en ser: resei:v.aq:es-. .. Así 
'10 impone · la na l;ura-leza de- sus funcione.� :y. �a 
efectividad de su labor. Salvo cuando ella 

.'mmrna ct:e.atda .J:.ó. CDt'ltra.rí:o� .de acmerd:o, G0n el 
Gobierno. 

· 

Reuniories . . Deb.erá,n_ celebrarse , J?()l"_ lo.)ne:. ne-s-, Ul'lR vez- Cfl:cla dos meses-. ·ES · le· C0i'l.Se'.'" 
- euén.te .con las .ctem·ás. clisp.o.sicione.s: de0 ta ley, 
-q�e- -e�_¡¡; lQs- -@,J:'-gco;S--pe1'io4.0.1? · El�- r�.��sQ: :� ·l.e,s 
a·ños pasados. 

· 

, 
Incompatibifülades e inhabilidades. Se repi

te la fórm i:ila< d.el1 ;:i;rtí:cliJo-- 59. d.e l'a Ley 51!- el e 
· _1962, , para g_arantizar _ la comp_l.eta indep.en

. del'l-cii-�ct� los m-Lerrrbrns ct·e la Comi.sión. y- evi-

. tar- co�1-fhet-os- ele· intereses. 
. - - -



GACETA DEL CONGRESO 

Períol}o. Se mantiene la norma de la Ley l� 
de 1974 : será el mismo de los miembros de las 
Cámaras que los hayan elegido. 

· Hono'rarios y Secretaría Técnica. El Gobier
no señalará los honorarios de los miembros 
que no sean Senadores ni Representantes. 

El Ministerio de Relaciones Exteriores pres
tará los servicios de Secretaría Técnica de la 
Comisión. 

Insistencia en el proyecto. Este proyecto de 
ley fue presentado en las anteriores sesiones 
del Congreso, y fue negado en la Comisión 
Segunda, pues el Gobierno anunció la inmi
nente reglamentación de esta materia me
diante un decreto. Insisto en la iniciativa por 
seis razones : 

Primera. Es importante que asuntos d e  
tanta tra,scendencia estén regulados por una 
ley, con la estabilidad que ello significa y no 
por un simple decreto que el Ej ecutivo puede 
cambiar en cualquier momento . 

Seg·unda. 1El carácter nacional y no parti
dista del manej o ·de las relaciones exteriores, 
debe quedar institucionalizado por normas 
con fuei;za legal, que sean la expresión de la 
'Voluntad de todas las fuerza:s políticas repre
sentadas en el Congreso. Quedaría notable
m ente debilitado ese carácter si es una ma
nifestación de un Gobierno y no expresión de 
la voluntad soberana concretada en una ley. 

Tercera. Es evidente que la participa·ción en 
la Comisión Asesora, de corrientes políticas 
distintás a la del Presidente, tiene importan
cia si es un mandato legal. La pierde si se 
trata .como una benevolencia del Ej ecutivo, 

Cuarta. Es obvio que en el trámite de este 
proyecto de ley, intervendrá el Gobierno y 
sus opiniones tendrán un peso decisivo. Pero 
los criterios que finalníente queden consagra
dqs en · aa ley tendrán la permanencia nece
saria, y estarán a salvo de los incidentes 
coyunt:Urales característicos de la política do
méstiC?-· t 

Quinta. Ante la comunidad internacional, 
la p olitica exterior del país tendrá mayor so
lidez, , sJ se sábe que nuestras instituciones · 
contemplan la consulta con voceros de todos 
los sectores de la opinión colombiana. Y esto 
se logra si está consagrada en disposiciones 
legales, no en simples decretos dependientes 
de la actitud del Ej ecutivo en un determinado 
momento. 

Sexta. El anunciado decreto del Gobierno 
sobre la Comisión Asesora de Relaciones Ex
teriores, no se expidió. De todas maneras que
da abierta la posibilidad de incorporar las 
iniciativas gubernamentales en el texto de la 
ley. 

Honorables Senadores, 
Gabriel Melo Guevara. 

SENADO DE LA REPUBLICA 

SECRETARIA GENERAL - TRAMITACION DE LEYES 

Santafé de Bog
.
otá, D. C., 19 de agosto de 1992. 

Sefi.or Presidente : 
Con. el fin que se proceda a repartir el Proyecto de 

ley númern 1 10/92, "por la cual se reorganiza la Co
misión Asesora de Relaciones Exteriores y se regla
menta el artículo 225 de la Constitución Política de 
Colombia", me permito pasar a su Despacho el expe
diente de la mencionada iniciativa que fue presentada 
en sesión plenaria de la fecha. La materia que 
trata el menc�onado proyecto es de competencia de 

Ja Comisión Segunda. Constitucional Permánente. 

El Secretario General, 
honorable · Senador de la República, 

Pedro Pumarejo Vega. 

PRESIDENCIA DEL HONORABLE SENADO 

DE LA REPUBLICA 

Santafé de Bogotá, D. C., 1 9  de agosto de 1992·. 

De C{)nformidad con el informe de la Secretada 
General, dése por repartido 

·
el proyecto de ley de la 

referencia a la Comisión Segunda Constitucional Per
manente, para lo cual se harán las anotaciones de 
rigor y se enviará copia del mismo a la Imprenta Na
cional con el fin de que sea publicado en la Gaceta 
Legislativa del Congreso. 

Cúmplase. 

El Presidente del honorable Senado de la República, 
JOSE BLACKBURN CORTES 

El Secretario General del honorable Senado de l a  
República, 

Pedro Pumarejo Vega. 

Martes 25 de agosto de 1992 

PROYECTO DE LEY NUMERÓ 119 DE 1992 

por la cual s e . decretan unas obras públicas 
para la ciudad de Málaga, Santander. · 

El Congreso de Colombia, 

D E C R E T A : 

Artículo 19 Con ocasión de la celebración 
de los cuatrocientos cincuenta ( 450) años de 
la fundación de la ciudad de Málaga, capital 
de la p1"ovincia de García Rovira, . en el De
partamento de Santander y para impulsar el 
desarrollo económico y social y crecimiento 
de dicha ciudad, el Gobierno Nacional auxi
liará al Municipio- de Málaga con la suma de 
tres mil millones de pesos ($ · 3.000.000.000) 
moneda legal, que se invertirá en obras pú
blicas que con urgencia está requiriendo pa
ra su desenvolvimiento y despegue, y que se
rán invertidos en la forma y proporción que 
se detalla en el artículo siguiente :  

Artículo 2 9  para construir una moderna bi
blioteca municipal en el predio donde se halla 
ubicada actualmente la Casa de la Cultura 
".Simó_n González Reyes", la suma de setenta 
millones de pesos ($ 70 . 000 . 000) . 

b) Para construir un auditorio y una sala 
de conferencias en el mismo terreno donde 
funciona la Casa de la Cultura "1Simón Gon
zález" y su dotación, la suma 0e ochenta mi
llones .de pesos ($ 8 0 . 0 0 0 .0 0 0 ) . 

c) Para la ' construcción de un amplio, 
· moderno y funcional Palacio Municipal, la 

suma de · ochocientos millones de pesos 
($ 800 . 000 . 000) ; 

d) Para la terminación y ampliación del 
alcantarillado urbano de Málaga, la suma 
de trescientos cincuenta m'illones de pesos 
($ 350 . 000. 000) ; 

· e) Para la construcción, n:iantenimiento y 
mejoramiento de la carretera de Minas a las 
Veredas de Lavadero y San Luis, la suma de 
cien millones de pesos ($ 100.  000 . 000) ; 

f) Para mej oramiento y optimización del 
acueducto urbano de la ciudad, doscientos mi
llones de pesos ($ 200.000.000) ; 

g) Para la terminación y mantenimiento de 
la carretera de Málaga a la Vereda Tierra 
Blanca, la suma de . cien millones de pesos 
($ 100 . 000 . 000) ; 

h) Para la construcción y arreglo de par
ques, plazoletas, avenidas, calles peatonales, 

· arreglo de andenes y vías urbanas de la ciu
dad, la suma de cien millones de pesos 
($ 1 00 . 000 . 000) ; . 

i) Para la construcción de·  nuevas aulas, 
efectuar reparaciones locativas, adquisición 
d e  elementos de laboratorio, enseres escola
res y mejoramiento de las dependencias de
portivas del Colegio Nacional Integrad'o "Cus
todio García Rovira", del Municipio de Má
laga, la suma de setenta y cinco millones de 
pesos ($ 75 . 000 . 000) ; 

j) Para efectuar reformas y mejorar las de
pendencias de la Normal Nacional de Seño
ritas "Francisco de Paula Santander", de la 
ciudad de Málaga, la suma de cincuenta mi
llones de pesos ($ 50 . 000 . 000) ; 

k) Para el embellecimiento y obras de me
j oramiento y reparación de la Iglesia Ca
tedral de Málaga y de la Casa Cural ale
daña, la suma de veinticinco millones de pe
sos ($ 25 . 000 . 000) ; 

1) Para la terminación y embellecimiento 
de la Parroquia del Sagrado Corazón de l a  
ciudad d e  Málaga, y construcción d e  l a  Casa 
Curai adjunta, la suma de cincuenta millones 
de pesos ($ 50.000.000) ; 

ll) Para la construcción de aulas y dotación 
de los talleres del Instituto Técnico Indus
trial "Emeterio Duárte Suárez" de la ciudad 
da Málaga, la suma de cincuenta millones de 
pesos ($ 50 . 000 . 000) ; 

· 

m) Para invertir en obras públicas, . espe
cíficamente, en la zona rural del municipio, 
tales como carreteables, electrificación, cons
trucción y dotación de escuelas, centros de 

Página 1' 

salud, programas de reforestación y sanea
miento ambiental, acueductos y alcantaril1a
dos veredales, la suma de setecientos millones 
de pesos ($ 700 . 000 . 000) ; 

n) Para efectuar reparaciones locativas en 
las escuelas urbanas del Municipio de Má1a
ga, la suma de cincuenta millones de pesos 
($ 50 . 000 . 000) ; 

o) Para efectuar reparaciones en las escue
las rurales del Municipio de Málaga, la suma 

- de cincuenta millones de pesos ($ 50.000.000) ; 
p) Para la terminación y embellecimiento 

de la plaza de mercado de la ciudad de Má
laga, la suma de cincuenta millones de pesos 
($ 50.000.000 ) ; 

q) Para la ampliación, reparación y man
tenimiento del Asilo San Antonio de . Iv1á
laga, la suma de cincuenta millones de pesos 
($ 50 . 000 . 000) ; 

r) Para la terminación y mantenimiento del 
aeropuerto del Municipio de Málaga, la suma 
de cincuenta millones de pesos ($ 50.000.000) . 

Artículo 39 Las sumas anteriores serán obli
gatoriamente i n cluidas en los presupuestos 
nacionales de 1994, 1995 y deberán girarse por 
la Nación a la Tesorería Municipal de . Málaga 
para su inclusión en el respectivo presupues
to Municipal y de ahí girarlos a la entidad, 
correspondiente. . . 

.Si la Nación omitiere incluir estas partidas, 
deberá hacer.lo en los presupuestos subsi
guientes pero en todo caso, queda el Gobierno 
Nacional facultado para efectuar los trasla
dos, créditos y contracréditos que sean nece
sarios a fin de pagar los auxilios decretados 
para el Municipio de Málaga. 

Los dineros de que tratan los literales k) 
y 1) del artículo anterior, se p agarán prev:lo 
lleno de las formalidades legales de que tra
ta el artículo 355 de la .Constitución Nacional. 

La Contraloría General de la República, 
ejercerá conforme lo pregonan las norma:? le
gales, el control fiscal pertinente para el fie¡ 
cumplimiento de las inversiones que se or
denan en la presente ley. . 
· Artículo 49 Esta ley rige desde su promul
gación. 

Atentamente, 
Elías Matus Torresj 

Senador de la RepúbUca. 

EXPOSICION DE MOTIVOS 

Honorables Senadores: · 

Cuando Jerónimo de Agua yo �l 10 de nwr
zo de 1542, demarcó con la punta de su es
pada los linderos de la plaza central, de la 
iglesia, la casa consistorial y de las princi
pales calles de una villa que ordenó fundar 
don Gonzalo Suárez Rendón en memoria de 
su natal tierra española, Málaga, irrumpe ma
j estuosamente en la historia de los tiempos 
en medio de expectativas y esperanzas de sus 
primitivos pobladores: Los Chitareros. 

Surge, así, reclinada en una de las laderas 
de las estribaciones de la Cordillera Orienta.1, 
la actual capital de la Provincia de García 
Rovira, conformada por trece municipios, de
diGados a la agricultura y la ganadería, po
blados por gentes generosas y amables, tra
bajadoras, sencillas, persistentes y obstin adas� 
A pesar de la grandeza de su terruño y de 
los atributos de sus pobladores, el progreso 
ciertamente ha sido esquivo con esta parce1a 
patria. 

La historia de la ciudad de Málaga está 
colmada de hazañas y episodios estelares qüe 
tuvieron en su momento resonancia signifi
cativa no sólo en el ámbito regional sino en 
el nacional. Se aproxima a los cuatrocientos 
cincuenta años de lucha persistente, efemé
rides que se cumplió el 10 de marzo de 1992. 
A lo largo de su trayectoria histórica esta no..: 
ble ciudad le ha brindado hospitalidad a n:ü
llares de personas provenientes de diferentes 
lugares geográficos de Colombia y del nmn
do, que l a  han escogido como su domicilio 
por sus múltiples ventaj as y características 
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especiales, como son entre otras su clima, 
equidistancia y sano ambiente. 

De sus entrañas han surgido líderes de la 
Nación para la guerra y la paz, p ara el go
bierno, para la noble labor de la enseñanza, 
para la defensa de los derechos humanos y 
libertarios, para las letras, el trabajo y la 
política. 

Recuerdo entre otros a los Generales Ga
bino Hernández, quien fuera Procurador 
G eneral de la Nación en dos · oportunidades, 
Ministro de Guerra y del Tesoro Nacional, Go
bernador de Santander y Solón Wilches, Pre
sidente del Estado Soherano : de Santander. 
Simbolizaron por igual las mejores virtudes 
de su estirpe ;  patriotismo, inteligencia, valor 
y arroj o. 

En ·el campo educativo sobresalieron maes
tros sapientísimos como don Emeterio Duar
te Suárez, doña Edelmira Blanco de Alva
rez y doña Vitalia Ordóñez Meneses. 

Cómo no . recorda:r aquí en esta mención 
somera . de los hijos ilustres de Málaga a. la 
figura inmaculada .  del doctor Miguel Matus 
Gallo, cuya inteligencia polifacética brilló por 
igual en el periodismo, en. la jurisp!udencia 
y la política. Como Representante a la Cá
mara dé su terruño tuvo una visión integra
dóra de la patria al convertirse en abande
rado de la carreterá que uniría al norte de 
Boyacá y · a García Hovira con el Llano. ' . 

En fin; i; esultaría interminable ·esta enu
meración de notables malagueños. Bástenos 
con - citar finalmente y como prueba del ta,. 
lento y capacidad - de las nuevas generaciones 
que brillan en· Málaga y García Rovira que 
el primer Gobernador de! D epartamento -de 
Santander elegiqo popularmente es un mala
.gueño, el doctor Juan Carlos Duarte '.forres. 

Sin embargo, el solo esfuerzo de los mala
gueños por .alcanzar niveles de vida y sortear 
innumerables dificultades· políticas,. económi
cas, educativas, . -culturales, sociales y sobre 
todo de falta de comunicaciones, no ha sido 
suficiente para solucionar al menos parcial-. 
me�te sus grandes necesidades y requerimien
tos. La ciudad. reclama un ritmo continuado 
de progreso, acorde con los tiempos mod�rnos 
que -le permitan asegurar fas anheladas me
tas de . bienestar social. 

JVlfartes 25 de agosto de 1992 

Hace sesenta y dos años que el Represen
tante Matus Ga¡Io era la voz que clamaba en 
el Congreso Nacional, ·pidiendo vías de co
municación p ara integrar el · Oriente. con el 
centro. 

Poco se. ha logrado avanzar en este campo. 
La Carretera Central del Norte, la Carretera 
Sacha - San Salvador - Tame, la carretera 
al Llano, que atravi esa el Cerro de Moj ico
nes, se encuentran el mismo· estado de aban
dono, inseguridad y peligro de 1930 . 

El presente proyecto de ley busca asociar 
a la Nación en la solución de algnnas de las 
múltiples necesidades que aquej an a la mu
nicipalidad malagueña en materia de servi-
· cios básicos y obras públicas . .  Fortaleciendo la 
presencia nacional en la prov�ncia no sólo . se 
remedia la injusticia redistributiva, si no que 
se fortalece también a los entes regionales y 
locales y por ende, la unidad y convivencia 
del país. 

Con la partida de tres mil· millones de pe
sos con que la Nación se vincula a la ce1ebra
ción de la- e:(eméride patria de los cuatrocien
tos cincuenta años de la fundación de Málaga, . 

GACETA DEL CONGRESO 

mandato de lazos familiares ancestrales, de 
colindancia geográfica con mis Llanos Orien
tales. del Arauca y del Sarare, del Meta y del 
Casanare y vínculos de solidaridad que me 
unen de viej a data con la muy noble ciudad 
de Málaga y sus gentes. -

· 

. · 

Invito, por las razones anteriormente ex
puestas, a: la Nación entera a vincularse a es
ta magna efemérides, y lo hago por la vía 
que la democracia - colombiana nos concede: 
por intermedio del Congreso de la República, 
deprecándole patrióticamente su apoyo deci
dido y entusiasta para el presente proyecto de 
ley. ' - · - · 

Sefior Presidente y honorables_ Senadores, 

Elías Matus Torres, 
Senador de la Repúb_liéa. 

SECRETARIA GENERAL - TRAl\'llTACION DE LEYoES. 
' SENADO· DE LA REPUBLICA . ' 

- .  Santafé de Bogota, D. ·C.,  21 . de agosto de .1992. · ·' 
' 

SeñOr · Presidente : 

se remediará la secular ausencia · esta-tal - en-< . Co� . el fin que ·se proceda - a  repartir el · proyecto -de . 
temas prioritarios como la construcción . :de ley número 119 ·de - 1992, ".por la cu.al se . decretan unas 
vías, el arreglo de existentes, la biblioteca . y . . . obras: públicas para la ·ciudad· de Málaga, Santander", 

me· permito pasar a - su Despacho el ·expediente de , la sala -de conferencias ·que reclama la juven- ·menc�onada iniciativa que fue preséntada en ·seci:·e:.. 
tud estudiosa, la terminación del alcantarilla,. , · ·  taría · General.'de la. Ieéhá. La. materia de que .tráta el 
do, la ampliación de redes del · acueducto, · un mencionado. proyecto de ley 'es -de -competencia · de. la 
nuevo y .funcional palacio . municipal, la ·do:- .- comisión· VI Constitucional ¡:>ermanente. . - : · . 
tación de los planteles educativos, la r:epara- . E1 1Secretario úenerru honorable Senado· de la- Re-

·ción ,y mej oramiento de -parques, calles, vías pública; · · . . ' � .. 
peatonales y avenida�, obras de recreación, · · - P,etlro._ P;�marejo Vega. .. · · 

conservación .del medio ambiente, etc. - _ , 
. PRESIDENCIA DEL SEN.ADo DE LA REPUBLicA- . 

Nada más conveniente y justiciero . .  que. el 
Congreso Nacional al asocia�se . al regoc,ij ó 
que embarga a los malagueños, honre . a .sus 
fundadores y atienda al menos en parte el 
clamor persistent� _de sus gentes, y con ello, 

· a  todos los hij os de la Provincia de Garcí.a · 

Rovira y del Departamento de Santander del 
Sur, en general apoyando la presente iniciá
tiva que recoge igualmente las justas inquie
tudes dé la colonia rovirense en San tafé de 
Bogotá. . .· Y las transmito al Congreso cumpliendo mis 

· - debel"es· de Senador, elegido por Circunscrip
ción Nacional, como también, obedeciendo-- al 

Sap.tafé .de Bogotá, -D. C.; 21 de'.agosto de 1992.<. 
, Íl� collíorinidad -con ·el informe- de la Secretáría 'Ge-· . 

neral, dése por repartido el proyecto · de ley de la ·.l'e
fere1�cia a -la Comisión VI Constitucional Permanerite, 
para . .lo cual ·se harán-las anotaciones_ ·de r.igor Y. se 
enviará copia del mismo a la Imprenta Nacional con 
ei ffo de que sea .publicado én la · Gaceta Legislativa. 
del Congreso. 

· · 

Cúmplase. 
· El Presidente del honorable. Senado de la República, · 

José Blackburn ,Cortés 
,• . j . . -� ' . . 

El Secretario del· honorable Senado de . la.:República, · 

i 

· · ]•e(lro P.umárejo Vega. 

· ¡  

1 
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RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PUBLICO 

C A M A RA . D-E R E P R E S E .N TA N T E S  

P R O Y E C T O S  D E  L E Y  

· PROYE CTO DE LEY NUMERO 26 
CAM:ARA DE 1992 

( Primer período ) .  

por la cual se adoptan las bases vara la ela
boración del Plan de Desarrollo Er:fatcatfoo 

JJ1i¿nicipal c01no prnp.iwsta metodológica. 

El Congreso de Colombia, 

DECRETA : .  

Artículo · 1 9  Adóptanse las bases para la 
elaboración del Plan de Desarrollo E ducativo 
Mimicipal y de S'antafé de Bogotá. · . 

Artículo 29 Las bases para la elaboración 
del plan, tendrán la siguiente estructm·a : In
troducción, obj etivo general, obj etivos espe
cíficos, alcance del estudio, formulación del 
diagnóstico, formulación, coordinación y eje
cución del plan. · 

· 

Artículo 39 Todo mtmicipio, tendrá un pla
zo· de seis ( 6) meses para la elaboración, 

. aprobación y puesta en marcha del Plan de 
Desarrollo, · los · 6 meses se contarán a partir 
de la sanción de la nuevaley de educación. 

Artículo 49 Esta ley rige a partir de la 
fecha de su sanción. 

Er Representante a· la · Carnara Cir.cuscrip
ción E lectoral por el Departamento de Cun
dinamarca,. 

Samuel Ortegón A maya: 
PROBLEMA TICA ED UCATIVA 

COLOMBIANA 

l . : ¿ Cómo se ha tratado ? 

La crisis que enfrenta el sistema .educativo 
colombiano es profunda, tanto que, a veces 
parece imposible de solucionar, pero la razón 
es que no se ba tratado con la importancia y 
p1:.ofundidad que requiere para cortar el mal 
por la raíz. La educación siempre ha estado 
relegada a tin segundo plano· lo cuaJ ha per-: 
mitido generar problemas de graves propor
ciones a nivel nacional, puesto que es claro 
qúe, la crisis educativa es factor determinan
te : en la profunda descomposición que afronta 
el _país . . 
2 .  ¿ Quiénes han estudiado el problwrna 

· r editcativo colornbiano ? · 

;Aparentemente, la educación es tema dei 
diano acontecer, el Gobierno Nacional, Uni
versidades, Instituciones Internacionales, 
UNICEF, UNESCO, maestros, sicólogos, se
nadores, r.ep1,eseri.tm1tes y otros han intenta-
do abordar la problemática. 

· 

Constantemente se realizan congresos, fo
ros, talleres, seminarios, p ero no hay solucio
nes, los esfuerzos han siclo inútiles, a mi j ui
cio, porque se ha divagado y generalizado, los 
problemas se han discutido de manera super
ficial sin llegar a conclusiones concretas ni a 
soluciones viables. 

3 .  Refonnas ediicativas . .  

La mayoría de las · reformas educativas 
para mejorar y ampliar la calidad y cober
tura de la Educació11 · Básica Primaria, tales 
como promoción automática, escuela nueva, 
universalización, currículm:n integrado o re
novación curricular no han dado las solucio� 
nes esperadas. 

Se ha improvisado porque no se ha partido 
ck un estudio de necesidades de la población 
estudiantil y no se ha contado con la partici
pación del magisterio, padres de familia, es
tudiantes, ni autoridades de los municipios. 
Además, todas las reformas han partido de 
los altos directivos del Ministerio, que desco
nocen la realidad de la problemática. No se 
han tenido· en cuenta la planta física y la do.: 
tación de las Instituciones. No se ha hecho 
una proyección de cupos para secundaria ;  al 
ampliar la cobertura en primaria debe am
pliarse la cobertura en secundaria para no 
crear un cuello de botella entre el quinto ( 59) 
grado y el sexto ( 69) gÍ-ado. 

Así mismo, el niño no recibe una formación 
adecuada que le permita adquirir herramien
tas para valorar y tomar decisiones, para 
consultar, investigar y resolver problema_s, la 
parte social y humanística no se tienen en 
cuenta. 

En conclusión una reforma se debe imple
mentar cuando se tienen en cuenta todos los 
aspectos de la infraestructura que ésta su-
pone. . 

Podemos citar entidades como : el mismo 
Ministerio de E ducación, Federación Nacio
nal ele Cafeteros, Loterías, Licoreras, Benefi
cencias, el Sena, Ministerio ele Agricultura, 
Embajadas, el P .  N .  R .  y otras entidades. 

Si se hace una adecuada racionalización y 
canalización de los recursos flotantes se ten
drán escuelas y colegios mejor dotados y con 
mejor planta física. · 

6 .  El Magisterio. 

El problema más· complejo ele abordar, el 
del magisterio, el de las personas que tienen 
en. sus . manos la formación de la población 
colombiana. ¿ Son los maestros las personas 
más admiradas, respetadas y valoradas del 
país ?. · 

¿ Cuál es la imagen que se proyectó del l\fa
gisterio ?  
. Generalmente se desprestigia y s e  denigra 
del maestro, por los paros y reclamos salaria
les, j ustificados o no a que se ven abocados. 

Estas campáñas de desprestigio unidas a la 
falta de incentivos, a los baj os salarios, al 
bajo status social a que se han relegado, a la 
deficiente atención médica, a. la baja calidad 
de la capacitación y actualización ( cursos só
lo para ascenso en el escalafón) ,  el atraso en 
el pago de sueldos, cesantías y ascensos, a la 
de'smotivación por las malas condiciones ele 
los sitios de trabajo -instalaciones inade
cuadas, ·falta de tiza, borradores, escritorios 
y otros elementos ( en algunos casos padres 
de familia y profesores deben adquirir estos 
implementos ) ,  a la rutinización,_ q, las amena
zas, a los conflictos internos en las institu
ciones entre maestros, entre maestros y direc- . 
ti vas, entre maestros y padres de familia ; al 
hecho de tener más de un trnbaj o por nece
sidad económica, el perder de vista lo que se 
debe educar v no escolarizar. 

En el sector rural el maestro ademá� de 
los problemas anteriores afronta otros de 
graves proporciones ; como a continuación se 
enuncian, el· maestro que no vive en la escue
la �o en la vereda tiene que caminar de 1 a 3 
horas para llegar a su sitio ele trabajo. 

Debido al' atraso en el pago de los sueldos, 
el · maestro tiene que fiar para poder comer 
y prestar dinero para poder pagar el arrien
do, situación que muchas veces los obliga a 
buscar ingresos adicionales ( vender carne, 

chance, lotería ) ,  lo que obliga a descuidar la 
labor docente. Una peor situación afrontan 
los cotratados por cátedra exténa o tempo- · 
rales, ( soluciones educativas contratos del 
P . N .  R .  ) , donde el sueldo se demora hasta 
un ( 1 )  año además no están seguros de que 
cuando termine el contrato los vuelvan a con- · 
tratar. 

Un profesor con quince años de servicio 
si no ha ascendido, tiene un promedio ele 
$ 9.3 . 000 mensuales, en la mayoría de las 
escuelas un profesor tiene cinco cursos. 

El único sitio ele recreación que tiene en los 
pueblos es la cancha ele tej o o la tienda, para 
él y su familia, donde hay planes ele vivienda 
es · porque entre ellos se han asociado, la ma
yoría vive en arriendo. 

'En lo que tiene que ver con atención mé
dica, una cita se dem.ora hasta tres meses ; los 
que viven en las zonas más apartadas de los 
centros urbanos gastan hasta una sema11a 
viajando, muchos han muerto sin haber po
dido llegar a la cosulta, muchos han sido des
tituidos .por Abandono del · cargo. 

Traslados. 

:Hay profesores que duran en un sitio en
tre 30 ó 40 .años, . situación que los obliga a 
pagar por los traslados o negociar permutas. 
A Jos sitios más apartados la actualización y 
libros no llegan en años. . 

La mayoría ele maestros de primaria son 
licenciados en .las diferentes áreas del cono
cii:n.iento que se orientan en secundaria. Sin 
embargo, duran años y años esperando que 
sean ubicados en el bachillerato. · 

Estos y muchos otros factores han ocasio
nado la pérdida de imagen del maestro ante 
la soceidad, la pérdida de liderazgo, la · pro
yección del maestro como individuo capaz de 
co_operar en .la transformación del país. 

· -Es imperante -re�catar la imagen del m_ae�
tro dentro de la sociedad como aspecto pnon
tario para poder hablar de una verdadera 
educación, mejorando las condiciones del ma
gisterio a todo nivel, para ello el gobierno, los 
maestros, las facultades de educación y los 
estudiantes tienen la palabra. 

Vale la pena concluir con lo propuesto por 
el doctor Luis Carlos Galán Sarmiento en la 
instalación del seminario "La agenda educa
tiva de la década . de los años noventa para la 
Colombia del siglo XXI" . · 

."Se debe defender el prestigio social y la 
dignidad económica. d el educador.. La mayor 
dificultad para .1,esolver el problema educativo 
colombi ano está en asegurar un contingente 
adecuado de hombres y mujeres altamente 
calificados. que estén. dispuestos a consagrarse 
a la enseñanza y logren en ello las mej ores 
grati:f.icacionés espirituales y la justa com
pensación económica. 

La renovación de la educación colombiana 
se. da en la medida de lo que hagamos por el 
maestro. . 

E n  el siglo XXI es indispensable disponer 
de. educadores, individuos dedicados profesio_ 
nalmente y exclusivamente a la enseñanza 
que mantienen contactos personales con sus 
alumnos. 

"E l número de los educadores seguirá cre
ciendo porque así lo requieren tanto el in
cremento de los contenidos de la enseñanza, 
como la prolongación de los períodos educa
thros y la mayor escolaridad. 

Por lo tanto, tiene que ser reconocida co
mo cuestión de máxima prioridad que los edu-
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cadores, además de estar.bien preparados pa
ra cumplir sus tareas estén bien motivados 
al escoger su profesión y la ejerzan con sa
tisfacciones suficientes para consagrarse ver. 
daderamente en ella". 

Honorables Representantes, espero que es
ta. exposición sirva como aporte para que po
damos dotar al país de un Plan de Desarrollo 
Educativo práctico, funcional y real, que sir
va de base al inicio del proceso que con la 
nueva Ley de Educación reestructure el sis-

. tema educativo colombiano. 
Proyecto de ley presentado por el honora

ble Representante Samuel Ortegón Amaya 
elegido por la Circunscripción Electoral de 
Cundinamarca. 

4 .  Planta física y dotación. 

El sistema educativo se ve también empa
ñado por las pésimas condiciones locativas 
de los planteles. 

La mayoría de · escuelas y colegios de la 
ciudad, se caracterizan por el mal estado por 
deterioro, el no mantenimiento de las instala .. 
dones (salones, baños, oficinas) al lado de 
la deficiente dotación de material didáctico. 
Hechos que no sólo son motivo de desgano y 
desinterés, sino que entorpecen . el normal 
desarrollo de los procesos pedagógicos. 

En el sector rural, la dotación y manteni
miento es realmente lamentable, allí sí se 
carece de ' los recursos más elementales, al
gunas escuelas cuentan con salones y baños 
en muy mal estado ; en otras se cuenta con 
un solo baño para niiíos y jóvenes de ambos 
sexos, viéndose sometidos a utilizarlos en pé
simo estado de aseo, lo cual es · un peli.gro 
para contraer infecciones y enfermedades 
graves; (Hacinamieto y desaseo) .  · 

La carencia de recursos y las malas con
d.kiones representa una gran desventaj a pa
ra ' los estudfantes rurales y de provincia, 
quienes al terminar su bachillerato se en
cuentran en .un desnivel de uno a tres años 
·con relación a los estudiantes de las grandes 
capitales. 

5 .  Situación económica. 

Existen en el sistema educativo varias ins� 
tituciones dedicad'as a prestar el se11vicio, rea .. 
1.izando acciones incoherentes y descoordina .. 
das' que dispersan ·los recursos económicos y 
ta -'utilización adecuada del factor humano, lo 
que se puede sintetfaar en que no existe ra
cionalización de los recursos. . 

BASES PARA LA ELABORACION DEL 
PLAN DE DESARROLLO EDUCATIVO 

MUNICIPAL COMO RESPUESTA 
METODOLOGICA 

1 .  Introducción. 
. 

• • � l. 

La compleJ1dad de los problemas que afron-
ta el sistema educativo colombiano, la posibi
lidad de proveer el desarrollo de Una serie de 
actividades y el. propósito de ofrecer. un sis
tema renovado, que se acomodé a las nuevas 
pr_opuestas . de descentralización, integrando 
fas comunidades bm;cando recursos y el equi
pamiento necesarios para la preparación de 
las futuras generaciones; han sido motivo de . 
preocupación del Gobierno Nacional y del 
Congreso de la República, y han despertado 
el interés de contar para todos los municipios 
del país, con un instrumento como es el Plan 
de Desarrollo Educativo Municipal, que en 
conjunto daría el Plan de Desarrollo Educa
tivo Nacional. 

A tal efecto, se hace necesario elaborar una 
propuesta que expirese el criterio de las co
munidades municipales y departamentales; 
dentro de un marco metodológico en referen
cia al alcance que deberá tener el estudio, te
niendo en cuenta los factores y las caracterís
ticas peculiares del, municipio colombiano. 
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A ) .  Objetivo general. 

El plan tendrá como objetivo fundamental 
ordenar, encausar y promover el desarrollo 
educativo de los municipios, en forma armó
nica, a través de· una acción integral que con- · 

temple los aspectos mlis relievantes que con
forman la estructura educativa, tales como : 
Aspecto finaciero, educativo, socio-económi-
co, institucional, infraestructura. · 

B )  Objetivos específicos. 

Definir una · estrategia que racionalice el · 
factor humano y logre ampliar la cobertura 
del servició educativo. · 

-
· · 

Dotar a los municipios de un instrumento· 
que le permita trazar políticas claras en con
cordancia con las políticas nacionales, en bus .. 
ca de mejorar la calidad de la educación. 

ldentificar los proyectos prioritarios que 
conformarían el plan de inversiones para el 
mediano y corto plazo con su correspondiente 
viabilidad económica y financiera, para la 
planta docente, administrativa y ·plantas fí
sicas. 

Establecer IÜs contactos necesarios cbn los 
entes nacionales y departamentales, con el·fin 
de comproinete1� su participación en el des
arrollo y ejecución del plan. . . 

Iniciar un proceso de planeáción, mediante 
el conocimiento y dominio del tema educativo 
que en forma práctica implementará el equi
po técnico, al ,desar,rollar con un enfoque 
metodológico e interdisciplinario cada una de 
las partes del estudio. 

C )  Alcance del - estudio. 

Los aspectos que contempla. el estudio ma-
. teria de análisis y diagnóstico, son en sínte

sis : aspectos fim;incieros, aspectos educativos, 
aspectos socio-económicos, aspectos i.nstitl,1- . 
cionales y aspectos de infraestructura. 

El estudio en cada una de sus partes, ten
drá como marcq el objetivo fundamental y 
los objetivos específicos y su resultante en 
términos de planes, programas y proyectos 
tendrá un carácter eminentemente práctico. 

Se recopilará la información básica exis
tente, relacjonaqa con estudios, foros, semi
narios, programas, proyectos, que en su con
junto· representan la información secundaria, 
que servirá de }:¡ase para la torna de la infor
mación primari& que en su conjunto será la 
base para la elalJoración del diagnóstico. 

Formulación d�l . .  diagnóstico. 

El diagnóstico incluye mi análisis crítico 
de la situación existente junto cori las posibi
lidades y limitaciones en los diferentes cam
pos al incorpora:r el triángulo de la población 

' estudiantil, los requerimientos de esta pobla
ción demanda y los factores endógenos y exó
genos, que. originados por el Ministerio de 
Educación Nacional y· las gobernaciones pu

·dieran incidir en el desarrollo educativo. · 

· Todo debe estar acorde con los objetivos · 

propuestos a fin 'de identificar los factores 
aceleradores y ,. retardatorios; . existentes y 
aproximarlos al-conocimiento de la problemá• 
tica futura. �- · · · . . · . 

Segunda etapa: · 

Esta etapa tiene · cómo fin, propoúer ��d 
quemas alternativos, así como el "Patrón de 
Desarrollo Deseable" para el mediano y largo 
plazo. · · . . · 

Se explicarán los supuestos adaptados, la 
identificación de los proyectos específicos 
complementarios y el análisis de las ventajas 
y desventajas de las alternativas. 

Para su elaboración, se tendrá en . cuenta : 

- El marco ·dado por la Constitución en 
cuatno a la política de integración entre la 
Nación y las entidades territoriales. 

- El potencial y las limitaciones identifi-
cadas en el diagnóstico. · 

1 . 
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- El. mejor aprovechamiento del fac.tor 
humano, y de la infraestructura. . • 

- Los requerimientos de infraestructura 
de dotación, de demanda . del serviCio de par
ticipación ciudadana. 

� El fortalecimiento y ampliación del ser
vicio al sector rural. 

- La racionalización de los recursos eco-
nómicos. . _ 

. - La _integración institucional, en cuanto 
a las entidages oficia-les Y. privadas que desa-
rrollan servicios educativos. · 

Las alternativas, sus análisis ·y sús carac .. 
terísticas, así como su evaluación, serán pre-. 
sentadas en primera instancia, al Comité Téc
nico y al Comité Directivo, ofreciendo los su
ficientes elementos de juicio a quienes tienen 
la responsabilidad de seleccionar las alterna-

. . tivas que se _consideren más adecuadas y de 
. definir los proyect'os prioritarios. · 

· Tercera etapa: 

Con base en las definiciones anteriores, se 
iniciará la tercera etapa que básicamente con

. · templa la profundización. y desarrollo de las 
alternativas seleccionadas, teniendo én cuen

. ta la definición de las acciones· complementa
rias para el logro de los objetivos 'y metas 
alcanzables.· . ·.  

Las políticas y estrategias para at�nder el 
desarrollo educativo de cada municipio y su 
área de influencia, se lograrán a través de los 
siguientes elementos que, en su conjunto con
forman el "Plan de Desarrollo Educativo Mu-
nicipal". 

· · 

- Formulación del patrón de desarrollo 
· educativo para el largo y mediano plazo. 

- Definición detallada del "Plan de es
tructura y usos de los recursos humanos y 
económicos" para el mediano y largo plazo a 
través de : 

- La localización funcional de las �diferen .. 
tes actividades. . · . 

- Las normas, reglamentos y procedimien-
tos correspondientes. . . .  · . 

- Plan de acción, desarrollo y a desarro .. 
llar, para la concreción de. los proyectos espe
cíficos y factibles de ejecutar, a corto y me-
diano plazo. · 

- Acción de concertación interinstitucional' 
para la ejecución de los proyectos:. ; 

i :" 
- El plan de inversión por etapas de eje .. 

. cución, conformado por los proyectos especí-
ficos en orden de prioridades. . ' · . 

- Definición de la forma de participación 
de· la . comunidad en : la iniciación del proceso 
de planeación, la elaboración, la implementa
ción y continuidad del plan, la ejecucipn de los 
proyectos comprometidos, la evaluación pe

' riódica y ajustes necesarios para su actualiza-
ción. · · 

Comb instrumentos legales y con base 
en la Constitución· y la ley se elaborarán los 
proyectos de acuerdo'  municipales necesarios 
para el . _control, ordenamiento y funciona
miento· del plan. 

Formulación, · coordinación y ejecución deZ 
p lan municipal. · ¡ · ,  

La formulación, coordinación y .�jecución · 
estarán a cargo de un Comité Directivo y uno 

· Técnico en cada municipio, y coordinados por 
un Supervisor de las · Secretarías de Educa
ción. · 

COMITE DIRECTIVO 
COMITE TECNICO 
COORDINADOR GENERAL 

Co11iifé Directivo de Educación Munidpal. 

Lo conforman : 

El Alcalde Municipal o su delegado. 
- Dos concejales. 
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- Rector o rectores de los colegios depar-
tamentales del municipio. _ _ _ :------ Presidente o presidentes de asociación 
o asociaciones de padres de familia. 

- Delegados de los Secretarios de Edu
cación. 

- Director escolar (Administrador - edu
cativo escolar del municipio) 

Funciones. 

- Coo1'dinar la formulación y ejecución 
del Plan de Desari�ollo -Educativo Municipal 
( Comité Técnico) . 
· - Velar porque los planes y prog-ramas 

propuestos por el Comité Técnico se ajusten 
a los objetivos y metas propuestas por el Go
bierno Nacional y Departamental. · 

- - Elaborar y proponer políticas, que 
orienten el Plan de Desarrollo; 

- Tomar las iniciativas para una J:mena 
gestión. 

- Evaluar las fases de preparación. 

Cornité Técnico de Ecliicación Municipal. 

Lo conforman : 

- Jefe de la Oficina - de Planeación Mu-
nicipal ( en caso de no existir Oficina de Pla
neación lo conformará el Personero) . 

- Un educador de cada uno de los colegios 
- del municipio con capaeiclacles en ,planeación 
educativa o áreas afines designado por el Rec
tor (s) . 

- Dos educadores representantes de las 
áréas rural y urbana de las escuelas, desig
nados por el Director Escolar. 

Funciones. 

- Éjecutar lo"s estudios sobre la proble
, _,mática educacional en el municipio ( desarr0., 

llar la idea del proyecto) . 
- Identificar y suministrar la informa-

ción que permita identificar el Plan. 
Recoger y analizar la información. 

' Fijar las -bases del programa. 
_ _ Elaborar el diagnóstico y formular al-
t-ernati vas de solución. 
_ ___:___ Presentar con el Coordinador la pro
púesta técnica del Plan _ de Desarrollo · -al Co
rii.ité Directivo y las . Secretarías de . Educa-

• ción. 

Coorclinador general. 

:------ Un Supervisor Educativo designado 
por el señor Secretario de Educación._ 

A .  Definición. (Compuesto) . 
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- Cooperar técnicamente en el desarrollo 
del programa y suministrar la información 
que· se- requiera (proponer la metodología que 
más se adopte) . 

- Coordinar la comunicación entre el Co
mit� Directivo y Técnico. -

-,--- Exponer e identificar la idea del pro
yecto. 

- Tomar las iniciativas para una buena 
gestión. 

� P!·oponer las orientaciones _ generales 
del pTogi'áma a desarrollar. · 

- Fomentar la iniciativa del Comité Di
rec�ivo y Técnico. 

- :,,___: . Organizar el cuerpo humano. 

A. EXPEDiENTI): EDUCATIVO 1''IUNICIPAL 

I .  ESTUÚIOS BASICOS 

1 .  Aspectos Generales 
2 .  Información- Estadística 
3 .  Información General sobre el Sector (En{:ue.sta) . 
4 .  Toda la infor¡µación disponible. 

- 5-. Récoleccióri · y  Tabulación de la Información. 

. II.  DIAGNOSTICO 

1 .  Situación aC:tual. 
2. Tendencias y situaciones futuras previsibles a de

·sarrollarse. 
3 .  II1dicadores más representativos. 

IIÍ: . 'PROBLEMA TICA 

1 . . Recursos disponibles y restricciones en su uso. 

A�_;TERNATIVAS DE DESARROLLO 

Posibilidades y orientaciones para la aplicación de 
las -políticas educativas, surgidas del mismo mmüci
pio, en dos- aspectos:_ 

_: -Físico-Espaciales y 
____:_ Socio-Económicos. 

. _ B . ·  PLAN DE .DESARROLLO EDUCATIVO -
l\'.IUNICIPAL 

IV : '  ESTRATEGIAS Y. POLITICAS 

L- Estrategia: - eje · pase . (identificación políticas nacio-
nales) . - . . - , - . 

2 .  Eskátegias. y polític;as municipales. 
3 .  - :Ptoceilo 'i:le :  descentralización y desconcentración. 

· · ·- .. 

V .:. PROGRAMA" DE',INVERSIONES 

1 :::�;¿ir�ni��:�cÍúcdtivos. 
2 .  - Pi:ograhia dé iúversiones. 
2 .  f;' Metiís·::-y ··-:i>riqridades de invers1on municipal. 
2 . 2 .  Recursos';de .Financiación. 
2 .  3·, -Identificación de proyectos, acciones prtoritarias 

- _ : .  �Pi:9ye_ctós. _esp�cíficos, costos de inversión. - . . ,. ' - . 

. e _, __ '1NSTRUMENTO DE EJECUCION 

NorffiaS:,a;i)Hdrbles. _ 

Acuerdos::Pára •. aprobación del Plan. 
Procéd���e_iito. 

Paí·ticiparites, · -
Asesorar al Comité Directivo y Técnico en . �  Információw-·:·�- : --

Estudio 
recom. 
Plan 
Reajustes 
Secretar fa. 

lo concerniente al Plan de Desarrollo Educa.:. - -- -,y niagnóstico . , __ . , -

tivo Munici1)al · � Políticas .- . . - -

.
-B -. Funciones. 

· 
_ -. ' y Estrategia : , 

· - Determinación - .- · - · -
Prog. Proyec.
Formulación -

- Coordinar con los comités .las acciones, . 
de manera que actúen cohei·ente y concer-

PJ�n _ _ . _ Ejecución''- -
y coiltfor·· -
Sec.-•Eduea_ción - tadamente · en - el programa - esbozado. : -" -

� : " 

de Educación 
Elaboración 
Diagnóstico 
Elab. Políticas 
y Estrateg. 
Directrices 
Globales 
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Municipio 
Adopción de 
Políticas 
Aprobación 
Comités Municipio 
Of. Planeación. 
Recomendacio_nes 
Políticas 

Integración y 
Coordinación Plan 
Municipio 
Sección ·de Educadón 
Información 
Básica 
Elab. Prcg.-
Y Proyectos 

INFORMACION BASICA 

FINANCIERA 
Aportes Departamentales y Municipales 
Aportes Nacionales 
Recursos propios 
Otras fuentes 

EDUCATIVA 
Analfabetismo. 
Preescolar 
Primaria 
Secundaria y Media Vocacional 
No formal 
Adultos 
Escuela Nueva 
Restaurantes Escolares 

SOCIO-ECONOMICA 
Pobláción 
Servicios 
Características Generales 

INSTITUCIONAL 
Entidades Nacionales 
Entidades Departamentales 
Comunidad Padres de Familia 

INFRAESTRUCTURA 
Teatros, Polideportivos, Salones culturales y 

Bibliotecas 
Establecimientos Educativos 
Dotación Mobiliriario Textos 
Laboratorios 
Centro de Investigación Granjas 

CRONOGRAMA DEL PLAN . 

EJECUCION DEL PLAN 

Instalación de los Comités de Trabajo 

P Reunión Comités y Cordinación (fijación - de ll4 
neamientos) 

Recolección de la Informació.n 
Clasificación y análisis 

Diagnóstico final 
(Definición situación ·actual) 

2� Reunión Comités y Cordinación. Presentación diag
nóstico por parte del Comité Técnico. 
3� Reunión ; Definición de alternativas 
4� Reunión : Diseño del Plan Educativo Municipal 
59 Runión :  Presentación documento del Plan de Desa
rrollo Educativo, Comités, Coordinador, señores Se· 
cretaiios de Educación, Ministerio de - -Educación Na4 
cional. -

MES I 
MES II 

MES III 
JYIES IV 

FECHAS 
1 2 3 4 1 2 3 4 1 2 3 4i 

CAMARA DE REPRESENTANTES 

SECRETARIA GENERAL 

El día 14 de agosto de 1992 ha sido presentado en 
este Despacho, el Proyecto de ley número 25 de l!l!IZ 
con su correspondiente exposición de motivos por el 
honorable Representante Samuel Ortegón Amaya P�.s::t 
a la Sección de Leyes para su tramitación. 

El Secretaiio General, 
Silverio Salcedo Mosqneir�. 




